
Россия  
не отпускает 
руль
KPMG оценила готовность 
стран к беспилотному 
транспорту

Низкое качество автомобильных 
дорог и неравномерное покрытие 
сети 4G оставили Россию в хво-
сте рейтинга готовности к вне-
дрению автономного управления 
транспортом, выяснила KPMG. 
Лидерами признаны Нидерлан-
ды, Сингапур, США, Швеция и Ве-
ликобритания. Проекты в обла-
сти беспилотного транспорта 
в России в минимальной степе-
ни вошли в программу «Цифро-
вая экономика», но отечествен-
ные участники рынка уверены, 
что это не помешает развитию 
технологии.

Россия заняла 18-е место сре-
ди 20 стран в рейтинге готовности 
к внедрению автономного управле-
ния транспорта, составленном KPMG 
(есть у 

”
Ъ“). Компания оценивала со-

стояние технологий и инноваций, 
инфраструктуры, уровень принятия 
новшеств потребителями, законода-
тельство и политическую ситуацию. 
Россия получила самые низкие бал-
лы при оценке технологий, иннова-
ций и инфраструктуры, по уровню 
принятия автономного транспор-
та потребителями заняла 18-е ме-
сто, а в сфере политики и законода-
тельства — 17-е. Позади России ока-
зались Мексика и Индия, лидерами 
признаны Нидерланды, Сингапур, 
США, Швеция и Великобритания.

Россия, в частности, занимает по-
следние строчки по количеству голов-
ных офисов компаний, занимающих-
ся разработкой систем автономно-
го управления транспортом, выдан-
ных патентов, объемам инвестиций 
в эту сферу и доле рынка электромо-
билей, а также отстает по показателям 
инновационного развития, пояснили 
в KPMG. Россия также получила самый 
низкий балл за качество автомобиль-
ных дорог и общее состояние дорож-
ной инфраструктуры, очень плохое 
покрытие сети 4G и невысокую плот-
ность сети станций зарядки электро-
мобилей, отмечается в исследовании.

Технологии автономного управ-
ления транспортом уже применя-
ются в ряде стран на железных до-
рогах и в метрополитене. В России 
подобные проекты пока считаются 
 перспективными.
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К кошелькам обратятся по имени
Правительство намерено ограничить анонимные электронные платежи
Россияне смогут зачислять  средства 
на электронные кошельки и предопла-
ченные банковские карты только с бан-
ковского счета. Как стало известно ”Ъ“, 
такие поправки к законодательству го-
товят профильные ведомства по пору-
чению правительства. Причем по ито-
гам дискуссии, развернувшейся среди 
чиновников, ограничения могут уже-
сточиться. ЦБ настаивает также на за-
прете снимать средства с электрон-
ных кошельков и предоплаченных карт, 
а Росфинмониторинг — на обязатель-
ной идентификации их держателей. 
 Ведомства обещают вскоре прийти 
к компромиссу, но каким бы он ни был, 
рынок электронных платежей лишится 
существенной части клиентов.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце декаб-

ря Минфин отчитался об исполнении пору-
чения правительства от 7 ноября 2017 года. 
В рамках него была поставлена задача оце-
нить целесообразность запрета зачисления 
средств на неперсонифицированные элек-
тронные средства платежа (НЭСП) без исполь-
зования банковского счета. Вопрос прораба-
тывался при участи ЦБ, Росфинмониторин-
га, Минюста, Минэкономики. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Минюста, 1 декабря 2017 

года в Минфине состоялось согласительное 
совещание, где обсуждались разногласия по-
зиций чиновников относительно запрета. По 
данным 

”
Ъ“, разрешить противоречия не уда-

лось, и Минфин предложил продолжить обсу-
ждение на площадке аппарата правительства.

• НЭПС — электронные средства плате-
жа, которые не требуют идентификации 
клиента при открытии,— электронные ко-
шельки и предоплаченные банковские карты. 
По оценкам ассоциации «Электронные день-

ги», всего в России более 100 млн активных 
анонимных электронных кошельков и предо-
плаченных карт. Способ зачисления средств 
на них до 15 тыс. руб. не ограничен: наличны-
ми через терминал, через банк, с банковской 
карты и пр. Таким образом, поступление 
средств и дальнейший вывод их фактически 
не контролируется, что несет риски исполь-
зования НЭСП в противоправных целях.
Разногласия возникли между Банком Рос-

сии и Росфинмониторингом. Однако спорят 
они не об ограничениях как таковых, а о степе-
ни их жесткости. ЦБ считает, что предложение 
необходимо дополнить запретом на получение 
наличных с электронных кошельков и предо-
плаченных карт. Соответствующий законопро-
ект был внесен в Госдуму осенью прошлого го-
да. Росфинмониторинг предлагает запретить 
анонимные кошельки и карты полностью, то 
есть ввести обязательную, пусть и упрощенную 
идентификацию при их открытии. «Мы видим 
использование тех же анонимных кошельков 
для финансирования террористической, экс-
тремистской и противоправной деятельнос-
ти,— пояснил 

”
Ъ“ статс-секретарь Росфинмо-

ниторинга Павел Ливадный.— Поэтому пред-
лагаем от анонимности отказаться. Само по се-
бе существование подобных анонимных про-
дуктов противоречит рекомендациям 10 FATF, 
которая будет проверять Россию на соответст-
вие требованиям в 2018–2019 годах».

В ЦБ считают позицию Росфинмониторин-
га чрезмерно жесткой. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с доводами Банка России, 

там уверены, что введение обязательной 
идентификации для НЭСП приведет к пере-
ходу населения на наличные расчеты и нара-
станию социальной напряженности. В пресс-
службе ЦБ сообщили лишь, что «вопрос объе-
ма изменений законодательства в этой обла-
сти в настоящий момент обсуждается».

Эксперты отмечают, что даже исходный 
вариант, предусматривающий зачисление 
средств на НЭСП только через банковские 
счета, ударит по рынку, а ужесточения, пред-
лагаемые ЦБ и Росфинмониторингом, могут 
вовсе погубить его.
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В Давос со своим 
блокчейном
Российская делегация представила 
программу «цифрового перехода»

Программа «Русского дома» в Давосе 
 открылась панельной сессией, на кото-
рой представители госструктур и компа-
ний представили весьма неожиданное 
описание будущей роли экономики Рос-
сии в цифровой экономике мира. Блок-
чейн и смежные технологии, к которым 
в российской юрисдикции нет едино-
го подхода, объявлены представителя-
ми Минкомсвязи, ВТБ, Waves сектором, 
в котором РФ имеет шансы как игрок ми-
рового уровня. Реальные перспективы 
будут более очевидны в ближайшие два-
три года — выступающих не смутили да-
же вопросы об итогах развития проекта 
«Сколково».

Деловая программа «Русского дома», от-
крытого фондом «Росконгресс» в рамках 
зимней сессии Всемирного экономического 
форума в Давосе, началась вчера панельной 
сессией, тема которой совпала с одной из 
ключевых тем «большого Давоса» — это пер-
спективы цифровых технологий. Впрочем, 
если на десятках панельных сессий WEF ча-
ще обсуждаются культурные и технологиче-
ские аспекты цифровизации экономик, то в 

«Русском доме» состоялось, по существу, что-
то вроде рекламной презентации цифровой 
экономики РФ, которая создается прямо сей-
час и может, по словам выступающих, стать 
частью глобальной конкурентоспособности 
России в мировой схеме специализаций в 
среднесрочной перспективе.

Отметим, репутация российской IT-ин-
дустрии на ключевых рынках достаточно 
сильна (хотя в 2010-х отрасль нигде не игра-
ла действительно ключевой роли) — однако 
сколько-нибудь ответственных заявлений 
о том, что РФ может иметь в будущей «инду-
стрии блокчейна» и смежных секторах важ-
ную в масштабе мира роль, в Давосе никто 
не ожидал. В этом качестве рассматривают-
ся в основном США и Китай, важной «кулу-
арной» темой WEF в 2018 году является бу-
дущая конкуренция китайских и амери-
канских компаний в мире вокруг big data и 
рынка обработки информации, а Facebook и 
Google в Давосе впервые представлены, ви-
димо, даже более масштабно, чем большин-
ство европейских стран.
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Коллегия фемид РФ
Как усилиями Владимира Путина судейские 
инициативы становились наказуемыми

23 января президент России Владимир 
Путин приехал в Верховный суд на Повар-
ской, 15, чтобы отметить его 95-летие, 
и озвучил новейшие законодательные 
инициативы Верховного суда, а также 
свои собственные: упразднить хозяй-
ственную деятельность судей, создать 
окружные апелляционные и кассацион-
ные суды, поработать над полномочия-
ми председателей судов. А специальный 
корреспондент ”Ъ“  Андрей Колесников 
увлекся новым изданием книги «Правосу-
дие в современном мире» под редакци-
ей Вячеслава Лебедева, презентованной 
участникам торжественного заседания.

Сотрудники Верховного суда собирались 
на торжественное на Поварской, 15. Внизу, 
в партере, они всецело молчали, ожидая на-
чала процедуры. На балконе чувствовали се-
бя посвободней.

— Не указал судимость отца жены!.. — 
горько качал головой один, вспоминая чью-
то недавнюю беду.

— Да! Какая-то вакханалия! — соглашал-
ся с ним другой.

Третий рассказывал длинный, сложный 
и тоскливый анекдот про Штирлица, и мо-
раль была ведомственной:

— Кто правила определяет, тот и выиг-
рывает!

Я уж подумал, что да, тут не спутаешь, куда 
ты пришел и в какой компании оказался, как 
вдруг прорвало четвертого соседа:

— А про Чапая еще есть!..
Я убедился, что не все сотрудники Верхов-

ного суда еще потеряны для осуждаемого ими 
общества.

— А чего собрались-то? — подошел к ним 
пятый.— Путина не видели?

Я понял, что потенциал этих людей вооб-
ще недооценил и что ну я не знаю, а я Пути-
на видел.

Постепенно собирались и гости из перво-
го ряда: Валентина Матвиенко (великодуш-
но целовалась с людьми второго ряда), Вяче-
слав Володин (тоже). Пришли Борис Титов 
и Дмитрий Медведев, а затем и Владимир 
Путин с Вячеславом Лебедевым.

Таким образом, в зале находились уже два 
кандидата в президенты и по крайней мере 
один кандидат в премьеры. А может, как кто-
то почему-то считает, и кандидат в председа-
тели некоего Сверхобъединенного Суда (то 
есть просто какого-то страшного).
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Если требования регуляторов 
не будут смягчены, зачислять 
средства на электронные кошель-
ки и предоплаченные банковские 
карты можно будет только с бан-
ковских счетов, что означает ко-
нец анонимности всех платежей   
ФОТО ОЛЕГА ПРОШИНА/PHOTOXPRESS
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Глава Минкомсвязи Николай Ни-

кифоров открыл дискуссию в «Рус-
ском доме» достаточно нестандарт-
ным заявлением: программа «циф-
рового перехода» экономики Рос-
сии, по его словам, практически пол-
ностью сформирована инициатива-
ми частных компаний РФ, роль госу-
дарства в ней заключается скорее в 
содействии развитию регуляторны-
ми усилиями. При этом министр Ни-
кифоров упомянул возникающую 
в развивающейся цифровой эконо-
мике мира проблему «мировых мо-
нополий», заявив при этом, что до-
статочно высокие оценки состояния 
IT-сферы в России (очень высокий по 
мировым меркам уровень широко-
полосного доступа, стоимость ком-

муникаций, сетевое покрытие в го-
родах) обеспечены сильной конку-
ренцией частных компаний в этом 
секторе — правительство будет стре-
миться обеспечивать конкурентную 
среду в IT, это стратегическая цель.

Основную презентацию вел глава 
Внешэкономбанка Сергей Горьков, 
и это также не было похоже на стан-
дартные российские презентации. Ру-
ководитель банка развития констати-
ровал, что России в принципе не сле-
дует претендовать на достижение по-
зиций во всех перспективных техно-
логических трендах — «покрыть все 
это не хватит денег». Поэтому ВЭБ как 
госинститут настаивает на поддер-
жке лидерства России в трех секто-
рах — блокчейн-технологиях, кван-
товых вычислениях и коммуникаци-
ях и «конвергентных технологиях» на 

стыке IT и традиционной индустрии. 
Кроме того, по его словам, сильные 
университетские наработки позволя-
ют говорить об относительном лидер-
стве РФ в сфере разработки приложе-
ний искусственного интеллекта (AI). 
Перспективы российских разработок 
в этой сфере, пояснил Сергей Горь-
ков, будут более понятны на горизон-
те двух-трех лет — пока они более оче-
видны лишь специалистам.

Несмотря на хорошо видимый 
скепсис аудитории (в значительной 
степени — российской), тезисы го-
сподина Горькова были полностью 
поддержаны коллегами. Среди них 
были, в частности, основатели ком-
паний Waves Александр Иванов и 
Universa.io Александр Бородич (по-
следняя подписала в Давосе соглаше-
ние с EY и группой «Ланит» о сотруд-

ничестве в российском проекте «бы-
строго» блокчейна, в том числе для 
нужд документооборота). Выступа-
ющих не смущали и вопросы о том, 
чем закончились такие же презента-
ции пяти-семилетней давности, по-
священные проекту «Сколково»,— 
он рассматривается сейчас скорее 
как действующая стартап-экосисте-
ма и университет («Сколтех»), неже-
ли как «инноград». Министр прави-
тельства Москвы Сергей Черёмин 
(он, кстати, сообщил, что Москва за-
нимает второе место в мире после 
Нью-Йорка по развитию цифровых 
госсервисов) также заявил о готовя-
щейся «второй жизни» Сколково — 
как центра высокотехнологичной 
медицины мирового уровня.

У «цифрового апломба» россий-
ских представителей в Давосе дейст-

вительно есть определенные основа-
ния. Но есть и существенная пробле-
ма: несмотря на претензии россий-
ских IT-специалистов на роль «ми-
рового поставщика инфраструкту-
ры блокчейна», готовые решения 
российских компаний в этой сфере 
почти отсутствуют — есть только ак-
тивные инвестиции ВЭБа, Сбербан-
ка, «Ростеха», частных структур в экс-
периментальные проекты. По сути, 
кроме стартовавшего в январе проек-
та ВЭБа и Росимущества по примене-
нию блокчейна при регистрации сде-
лок с имуществом, показывать мож-
но лишь лаборатории, но не продук-
ты. Впрочем, в «Русском доме» в Даво-
се явно были уверены в том, что в те-
чение года-двух ситуация изменится 
— это легко проверяемая позиция.

Дмитрий Бутрин, Давос

В Давос со своим блокчейном

Одну тысячу легально само-
занятых граждан освободят 
от  налогов еще на год, следу-
ет из подготовленного Минфи-
ном законопроекта. Фактически 
эту отсрочку чиновники дают не 
работникам, а самим себе — уже 
 несколько лет они никак не могут 
договориться о том, кто такие са-
мозанятые с правовой точки зре-
ния и как их следует выманивать 
из тени в белый сектор россий-
ской экономики.

Налоговые каникулы для трех ка-
тегорий самозанятых граждан (нянь/
сиделок, репетиторов и домработ-
ниц), действующие в 2017–2018 го-
дах, будут продлены еще на год — до 
конца 2019 года, следует из подготов-
ленного Минфином законопроекта. 

На 1 января 2018 года, по данным 
Федеральной налоговой службы, на 
учет встали 936 таких работников. 
Столь малое число легальных само-
занятых при 15 млн работающих в 
тени граждан раздражает уже самих 
чиновников. «Процесс регистрации 
самозанятых граждан в налоговых 
органах пока не принес никаких ре-
зультатов»,— констатировала на Гай-
даровском форуме глава Счетной па-
латы Татьяна Голикова.

Теперь Минфин предлагает про-
длить каникулы не потому, что они 
хорошо работают, а из-за того что 
ведомства не могут определиться с 
тем, кто такие самозанятые и как их 
можно легализовать. Напомним, в 
общем виде правовой статус само-
занятых был утвержден в июле 2017 

года — к ним были отнесены гра-
ждане, которые оказывают услуги 
физическим лицам, но при этом не 
регистрируются индивидуальными 
предпринимателями (ИП). Еще до 
этого, в 2016 году, трем пробным ка-
тегориям власти предоставили на-
логовые каникулы, дав регионам 
право расширять перечень «самоза-
нятых» видов деятельности. Успеха 
эта инициатива, однако, не имела. В 
«Опоре России» называли принятые 
решения полумерами. Бизнес-ом-
будсмен Борис Титов предлагал рас-
ширить список видов до примерно 
50 категорий и предоставить само-
занятым «облегченный» статус ИП с 
оплатой патента стоимостью 10 тыс. 
руб. в год (для отчислений в Пенси-
онный фонд и Фонд медстраха).

С продлением каникул решение 
вопроса о постоянном налоговом ре-
жиме для самозанятых может затя-
нуться. «Продлили каникулы для то-
го, чтобы найти решение, а для это-
го нужно время. Слишком разные 
позиции у министерств, экспертов 
и Госдумы»,— сказал 

”
Ъ“ глава «Опо-

ры» Александр Калинин. Напомним, 
что у отвечающего за развитие МСП 
Минэкономики сейчас есть новые 
идеи по поводу самозанятых. Глава 
ведомства Максим Орешкин недав-
но заявил, что им был бы более удо-
бен налог с трансакций, а не выпла-
та определенной суммы раз в год. 
Глава Минтруда Максим Топилин с 
таким подходом не согласился и вы-
ступил за «простой фиксированный 
платеж», пояснив свою позицию 

тем, что в министерстве не знают, 
сколько зарабатывают самозанятые.

Сейчас Минэкономики собирает 
предложения по теме. По информа-
ции 

”
Ъ“, свою позицию министерст-

во изложит 31 января на заседании 
президиума правительства по при-
оритетным проектам, в рамках об-
суждения изменений проекта «Ма-
лый бизнес и поддержка предпри-
нимательской инициативы». По 
данным 

”
Ъ“, на одном из недавних 

совещаний по развитию предпри-
нимательства первый вице-премьер 
Игорь Шувалов выразил недовольст-
во темпами роста доли малого бизне-
са в ВВП — сейчас она составляет 21% 
при цели в 40% к 2030 году.

Дарья Николаева,  
Вадим Вислогузов

Самозанятых поставят на паузу
Налоговые каникулы для нянь и репетиторов продлят еще на год
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 78,6

миллиона квадратных метров жилья введено в эксплуатацию в 2017 году, по предваритель-
ным данным Минстроя. Такой результат несколько превысил прогнозы министерства, которое ожидало 
ввода 75 млн кв. м. Снижение по сравнению с прошлым годом (80,2 млн кв. м) составило 2% вместо ожи-
давшихся ранее 4–5%. Превышение прогноза в Минстрое в первую очередь связывают с доступностью 
ипотеки — ставки на первичном рынке снизились до 9,8%. Как пояснил глава Минстроя Михаил Мень, 
большую часть введенных помещений (56,4%) составляет жилье экономкласса — по итогам 2017 года 
было введено 44,4 млн кв. м такого жилья, что на 11,2% выше показателей прошлого года.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Американскому  
импорту прописали  
особые пошлины

Администрация Дональда Трампа 
впервые применила особые 
защитные торговые меры, которые 
должны помочь местным произ-
водителям бороться с растущим 
давлением импорта, для этого были 
резко повышены тарифы на поставки 
солнечных панелей и стиральных 
машин. По первым пошлина была 
увеличена до 30%, по вторым — 
от 20% на первые 1,2 млн машин 
и 50% сверх этого. В отношении сти-
ральных машин ограничение будет 
действовать три года, по солнечным 
панелям — четыре. В отличие от ан-
тидемпинговых и компенсационных 
мер в отношении поставок из кон-
кретных стран, новые пошлины будут 
распространяться на все поставки. 
Последний раз столь радикальные 
меры инициировались США в 2002 
году в отношении импорта стали. 
Сейчас в администрации указывают 
на то, что в рамках исследования 
торговой комиссии были выявлены 
«существенные потери американских 
производителей от импорта».

Хотя меры прямо не направ-
лены против КНР, однако Китай — 
крупнейший производитель обоих 
товаров. Всего США применяют 
антидемпинг в отношении 111 ки-
тайских товаров (для сравнения: 
Китай — по 19 американским 
товарам). В 2016 году импорт 
стиральных машин из КНР в США 
оценивался в $0,4 млрд, солнечных 
панелей — в $1,5 млрд. Вместе это 
0,6% китайского экспорта. Всего в 
том же году, по данным International 
Trade Center, объем импорта в США 
из Китая составил $481,5 млрд, 
сократившись за год на 4,5%, однако 
на фоне улучшения ситуации в аме-
риканской экономике ожидается 
увеличение импорта и торгового 
дефицита страны. Сейчас на США 
приходится почти четверть всего 
китайского экспорта и наоборот, 
доля Китая в американском импорте 
также сопоставима — около 22%.

Как ожидается, Китай попробует 
оспорить новые ограничения в 
рамках ВТО, недовольство выра-
зили также власти Южной Кореи 
и Германии, указавшие на риски 
«торговой войны». Макроэкономи-
ческий эффект от этих мер будет 
не таким значительным из-за объема 
самих отраслей, полагают в Capital 
Economics, отмечая, что такая 
политика может являться следст-
вием некоторого разочарования в 
применении антидемпинговых мер. 
Китайские производители научились 
обходить их за счет переноса конеч-
ной сборки в третьи страны — так, 
после антидемпинговых мер США 
на поставки солнечных панелей из 
Китая в 2012 году доля КНР в постав-
ках сократилась с 59% до 34%, но 
Малайзии — выросла с 13% до 30%.

Татьяна Едовина

АНТИДЕМПИНГОВЫЕ ПОШЛИНЫ 
В ОТНОШЕНИИ ТОВАРОВ ИЗ КИТАЯ (ЕД.)
ИСТОЧНИКИ: CEIC, CAPITAL ECONOMICS.

Индия США EC Аргентина
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В четвертом квартале 2017 года промыш-
ленность вернулась к падению, увеличив 
выпуск по итогам года лишь на 1% — вдвое 
ниже официального прогноза, отчитался 
Росстат. Хотя столь скромный результат 
во многом объясняется плохой конъюнкту-
рой — сокращением добычи нефти в рам-
ках сделки ОПЕК+ и относительно теплой 
погодой,— снятие влияния этих эффектов 
не сильно его улучшает. В конце 2017 го-
да опросы промышленников были замет-
но позитивнее статистики Росстата, что 
указывало на вероятность бодрого начала 
нового года — но в январе 2018 года планы 
респондентов резко изменились.

В декабре 2017 года промышленный выпуск 
в годовом выражении сократился на 1,5% (кон-
сенсус-прогноз Bloomberg — стагнация, «Интер-
факса» — 0,5% спада). В четвертом квартале па-
дение составило 1,7% (и реализовалось впервые 
за два года). В результате за 2017 год промпроиз-
водство увеличилось лишь на 1%, что оказалось 
меньше показателя 2016 года (1,3%) — и вдвое 
ниже официального прогноза Минэкономики. 
Слабый годовой показатель во многом объясня-
ет негативная конъюнктура. Хотя добывающие 
отрасли в 2017 году были единственными, од-
нозначно увеличившими выпуск (на 2%), в чет-
вертом квартале они его сократили (минус 0,7%) 
из-за сделки ОПЕК+ (год назад перед вступлени-
ем сделки в силу производство заметно росло) и 
теплой погоды, снизившей добычу газа.

Обработка в 2017 году фактически не росла 
(плюс 0,2% и минус 2,3% за четвертый квартал). 
Причиной в том числе послужил сильный спад 
в металлургии, который наблюдался в ноябре-
декабре. «В металлургии, вероятно, какая-то 
проблема со статистикой,— говорит Владимир 
Сальников из ЦМАКП.— Все подотрасли пока-
зывают плюс, и лишь одна — минус, который 
совпадает с минусом по отрасли. Эта подотрасль 
явно не занимает 99% выпуска всей металлур-
гии». Обеспечение электроэнергией, газом и па-
ром в четвертом квартале просело на 4,7% (за год 
не изменилось — плюс 0,1%) на фоне теплого 

четвертого квартала. Водоснабжение и утилиза-
ция отходов также упали за год на 2,8%.

По оценкам ЦМАКП, даже если убрать нега-
тивное влияние конъюнктуры, в 2017 году рост 
промпроизводства был очень медленным — 
1,3–1,5%. Оценки же Росстата, которые возвра-
щают рост в промышленность на уровне 0,4% за 
декабрь с учетом сезонных и календарных эф-
фектов после трех месяцев спада, вряд ли свиде-
тельствуют о смене тенденции. Похожие вспле-
ски наблюдались и в другие месяцы. Более того, 
к среднемесячному значению 2014 года, учиты-
вая сезонность, промпроизводство снижалось и 
в ноябре, и в декабре 2017 года — после восьми 
месяцев непрерывного роста.

«Ожидая продолжения роста внутреннего 
спроса в 2018 году, нормализации погодных ус-
ловий и постепенного исчезновения эффекта 
базы, связанного со сделкой ОПЕК+, мы дума-
ем, что в ближайшие месяцы промпроизводст-
во вернется к позитивным темпам роста»,— от-
мечает Дмитрий Полевой из банка ING. Опере-
жающие индексы ИЭП им. Егора Гайдара и PMI 
Markit в конце 2017 года давали улучшение оце-
нок спроса и планов выпуска в обработке — что 
могло говорить о позитивном начале 2018 года. 
Но вчера первая оценка индекса промышленно-
го оптимизма ИЭП сильно изменила картину.

Хотя фактические изменения спроса демон-
стрируют прежнюю слабую положительную ди-
намику, они в разы отстают от ожиданий респон-
дентов (см. график). В январе спрос по-прежне-
му устраивал 62% опрошенных (на пять пунктов 
ниже значения декабря 2017 года). В результате 
планы выпуска, хотя и остаются в плюсе, за де-
кабрь и январь потеряли 13 пунктов, а прогно-
зы продаж — шесть пунктов. Индекс прогно-
зов промышленности в декабре-январе рухнул 
на шесть пунктов, «поставив под сомнение со-
хранение даже символического роста», пишет 
автор исследования Сергей Цухло. Напомним, 
Минэкономики в базовом сценарии, одобрен-
ном правительством в сентябре, прогнозирует 
рост промышленности в 2018 году в 2,5%.

Алексей Шаповалов

Промышленность закончила год плохо
И начала новый резким снижением прогнозов

Ввод жилья в России 
(млн кв. м)

78,6

2016 201720152014

70

74

78

82

86

90

Обрабатывающую промышленность тянет на дно металлургия — хотя эксперты  
подозревают, что у отрасли проблема не с выпуском, а со статистикой   
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Коллегия фемид РФ
Вячеславу Лебедеву доста-

лись аплодисменты коллег. 
Зато одна дама у нас на балко-
не как встала при появлении 
Владимира Путина, так боль-
ше и не села.

Владимир Путин был как 
будто даже нежен с юбиляра-
ми. Он хотел, чтобы им бы-
ло хорошо с ним. Чего он им 
только ни пожелал. Это выгля-
дело так сентиментально. Так 
по-домашнему.

По существу дела господин 
Путин сообщил:

— Новые возможности для 
обжалования судебных реше-
ний откроет создание окруж-
ных апелляционных и касса-
ционных судов общей юрис-
дикции. Они будут образова-
ны по экстерриториальному 
принципу, что позволит повы-
сить их независимость.

Это, как минут через 20 вы-
яснилось, вообще одна из лю-
бимых идей Вячеслава Лебе-
дева.

Президент добавил, что не 
раз встречался и обсуждал с Вя-
чеславом Лебедевым законо-
дательные поправки, к кото-
рым относится одобрительно.

Это высказывание в этом 
месте и в это время имело 
значение для Вячеслава Ле-
бедева.

— Так,— добавил Влади-
мир Путин,— планируется 
разгрузить суды от бессмы-
сленной рутины, от потока 
документов, на которые тра-
тится значительная часть вре-
мени судей, но которые дале-
ко не всегда востребованы на 
практике…

То есть суды будут освобо-
ждены от хозяйственной пра-
ктики (хотят они этого или 
нет). Владимир Путин под-
твердил это:

— Совершенно очевидно, 
и, думаю, коллеги, которые 
находятся здесь, в зале, и ко-
торые слушают нас по виде-
освязи, согласятся с тем, что 
нужно избавить судей и пред-
седателей от несвойствен-
ных им хозяйственных и ор-
ганизационных полномочий. 
Это можно было бы передать, 
как предлагается Верховным 
судом, администратору су-
да. Очевидно, что это позво-
лило бы повысить качество 
рассмотрения дел, объектив-
ность и независимость судей, 
снизить коррупционные ри-
ски и, конечно, разгрузить ру-
ководителей судов от несвой-
ственных им хозяйственных 
функций.

То есть до столетнего юби-
лея Верховному суду будет чем 
себя занять.

— Много новаций! — вос-
кликнул президент.— Верхов-
ный суд предлагает новации 
в сфере организации деятель-
ности председателей судов… 
Все это нужно самым внима-
тельным образом еще раз из-
учить, проанализировать и 
принимать решение без вся-
кой спешки.

Последнее соображение 
вызвало ажиотажный инте-

рес у нас на балконе. Извест-
но, что дискутируется огра-
ничение срока работы пред-
седателей судов до четырех 
лет. Казалось, именно это 
имел в виду сейчас Владимир 
Путин.

— Кроме того,— сообщил 
президент,— предлагается 
ввести новую меру дисципли-
нарной ответственности су-
дей — понижение квалифи-
кационного класса. Разуме-
ется, определив критерии, 
четко отделяющие судебную 
ошибку от дисциплинарно-
го проступка… Дополнитель-
ными полномочиями плани-
руется наделить помощни-
ков судей, в частности пра-
вом подготовки проекта су-
дебного решения. Не секрет, 
что из-за высокой нагрузки на 
судей это уже давно стало пра-
ктикой.

Последняя фраза, возмож-
но, была лишней: пафос мо-
дернизации вынужден был 
слегка поблекнуть.

Вячеслав Лебедев в своей 
ответной речи аккуратно раз-
вивал тезисы президента.

На этом торжественное за-
кончилось, и Владимир Пу-
тин уехал в Кремль встречать-
ся с президентом Аргентины. 
Но на Поварской, 15 продол-
жение следовало.

Для начала этажом ниже 
участникам заседания под 
шумок закругляющейся даты 
презентовали книгу «Правосу-
дие в современном мире» под 
редакцией Вячеслава Лебеде-
ва. Желающим раздавали со-

лидный том. Пока я думал, 
брать ли, проходивший мимо 
член Верховного суда, оцени-
вающе посмотрев на меня, по-
качал головой:

— Не стоит. Все равно вы 
читать не будете.

— Но ведь и вы не будете,— 
близко к сердцу, конечно, при-
нял я его слова, обратив вни-
мание на «Правосудие…» у не-
го подмышкой.

— И я,— согласился он.— 
Только я никому об этом не 
скажу. А вы можете даже на-
писать.

Что, собственно говоря, 
мне и оставалось сделать.

Между тем около стопки 
книг уже стояла Талия Хабри-
ева, директор Института зако-
нодательства и сравнительно-
го правоведения, и громко на-
чинала презентацию:

— Рассматривается модель 
российского правосудия в 
сравнении с другими моделя-
ми правосудия в мире! — она, 
возможно, казалась сама себе 
заманчивой.

И она, госпожа Хабриева, 
уже считай что достигла своей 
цели: мне теперь и правда хо-
телось узнать, в чью же пользу 
сравнение.

— Наше преимущество в 
том,— продолжала она, под-
тверждая все-таки мои самые 
смелые предположения,— что 
у нас нет моноидеологии! Нет 
единой научной концепции!

Странно: мне такое раньше 
казалось скорее недостатком. 
Но теперь многое следовало 
переосмыслить.

— У нас,— продолжала ди-
ректор,— все вокруг человека, 
все вокруг судьи!

А вот с этим следовало без-
оговорочно согласиться.

— Кроме того, накануне но-
вого политического цикла,— 
многозначительно добавила 
госпожа Хабриева, и шум в не-
большом помещении, запол-
ненном участниками совеща-
ния (до фуршета, который дол-
жен был начаться только через 
час, все равно делать было не-
чего), просто сразу стих,— мы 
должны продвигать наши пра-
вовые образцы!

И она с легкой победонос-
ной улыбкой оглядела побе-
жденное помещение. Сказать 
на это и правда больше было 
нечего, в том числе и ей. Пер-
вый заместитель председателя 
Верховного суда Петр Серков 
был короче и понятней людям:

— Если не сами прочтете, 
то дадите кому-нибудь пору-
чение.

Я обратил внимание, что в 
комнате стало как-то ярче. Это 
посветлели лица присутству-
ющих в зале. Они наконец по-
няли, в каком направлении 
им следует двигаться с этой 
книгой в руках.

— Столы-то, я видел, уже 
накрыты этажом ниже,— 
услышал я чей-то шепот за 
спиной.— Но только скатертя-
ми пока…

Еще ниже, уже тремя эта-
жами, председатель Верховно-
го суда Вячеслав Лебедев разъ-
яснял журналистам подробно-
сти происшедшего. Его спра-
шивали, верно ли, что под мо-
дернизацией работы предсе-
дателей судов имеется в ви-
ду ограничение срока их дея-
тельности до четырех лет.

— Вы неправильно расслы-
шали! — улыбался Вячеслав 
Лебедев.— Говорилось о нова-
циях в сфере организации де-
ятельности!

Да ладно, все же вроде по-
нимали, о чем речь-то.

— Да,— вдруг согласил-
ся Вячеслав Лебедев,— есть 
предложения об ограниче-
нии сроков полномочий… Но 
тут так… Эх, есть такая посло-
вица… Но нельзя!.. Это когда 
кто-то говорит свое, а кто-то — 
свое!.. Внесем в Госдуму, секре-
та нет никакого! (но тогда что 
же это было сейчас? — А. К.) А 
то слухи и фантазии накручи-
ваются так быстро! Так что уже 
и непонятно, что в начале бы-
ло! (Уже и правда было непо-
нятно.— А. К.).

Более определенным Вяче-
слав Лебедев был в деле созда-
ния окружных апелляцион-
ных и кассационных судов об-
щей юрисдикции:

— По нашим расчетам, нам 
нужен миллиард рублей: что-
бы выплатить компенсацию 
тем судьям, кто не захочет уез-
жать из своего города туда, где 
будут окружные суды (то есть 
эти люди останутся без рабо-
ты.— А.К.).

Тут вдруг Вячеслав Лебедев 
спохватился:

— Я забыл спросить у Дмит-
рия Анатольевича (Медведе-
ва.— 

”
Ъ“) сейчас! Но мне ска-

зали, что вчера появилось по-
ложительное правительствен-
ное заключение по этому по-
воду… Внесем тогда законо-
проект в первом чтении, что-
бы его уже весной приняли в 
первом чтении.

Вячеслав Лебедев сообщал 
новости. И вообще он был, 
честно говоря, убедительным, 
говорил вроде мягко, а вроде и 
жестко, и даже было такое впе-
чатление, что ему не все равно.

Он к тому же рассказал, что 
Верховный суд предполагает 
ввести понятие «уголовный 
проступок». Это среднее меж-
ду «административным пра-
вонарушением» и «уголовным 
преступлением».

— Законодатели,— пояс-
нил Вячеслав Лебедев,— до-
пустим, не предусмотрели для 
человека лишение свободы. 
Надо ли нам, чтобы у человека 
при этом была судимость? Мы 
полагаем это излишним и для 
него, и для его семьи, и для его 
родственников…

Кроме того, председатель 
Верховного суда туманно на-
мекнул на некий проект, ко-
торый «не фантастический, а 
реальный проект… Я его обсу-
ждал с людьми, от которых это 
зависит… Ведь есть экономи-
ческие споры, есть граждан-
ские дела, которые можно ре-
ализовать в электронной сфе-
ре… Но это я потом скажу!..»

Но в общем, уже пример-
но понятно и может стать да-
же чем-то похожим на прорыв.

Выходя из Верховного суда, 
я столкнулся в дверях с боль-
шим количеством людей, ко-
торые намерены были войти 
в эти двери все сразу вместе, 
причем с большим количест-
вом крупных музыкальных 
инструментов.

Я понял, что апофеоз юби-
лея близок как никогда.

Андрей Колесников

В Татарстане  
не утихает  
родная речь
Вопрос преподавания  
татарского языка в школах  
хотят вынести на референдум

 В Татарстане хотят провести референдум по вопросу обяза-
тельного преподавания татарского языка в школах. Инициа-
тивную группу формирует один из бывших республиканских 
чиновников, который предложил поддержать плебисцит оп-
позиционным кандидатам на пост президента РФ, в частности 
Ксении Собчак. Эксперты считают, что ему «не дадут хода»: 
региональные власти перед выборами не готовы «идти на ло-
бовое столкновение с Москвой».

О формировании инициативной группы по проведению респу-
бликанского референдума 

”
Ъ“ сообщил политтехнолог Радик Га-

тин, который в начале 2000-х был советником комитета Госдумы 
по безопасности, а до этого работал в аппарате правительства Та-
тарстана. «Федеральные власти своим решением фактически ди-
скриминировали татарский язык, ограничив его изучение в шко-
лах двумя часами. Цель референдума — закрепить преподавание 
языка в обязательной части школьной программы, дать возмож-
ность его изучать как государственный язык»,— сказал он. По его 
словам, перечень вопросов и их формулировки подготовят юри-
сты. Сейчас политтехнолог проводит консультации с политика-
ми, общественниками, которые могли бы войти в группу, хода-
тайство о ее регистрации он рассчитывает подать до выборов пре-
зидента 18 марта. По республиканскому закону для выдвижения 
инициативы необходимо не менее 20 человек. По итогам провер-
ки документов в ЦИКе инициативу должен одобрить Госсовет Та-
тарстана, после чего дается месяц на сбор подписей в поддержку 
плебисцита.

Напомним, языковой вопрос в Татарстане обострился в 2017 го-
ду. 

”
Ъ“ подробно писал об этом 9, 29 и 30 ноября 2017 года. Влас-

ти Татарстана настаивали на сохранении обязательного препода-
вания татарского языка, но федеральный центр на уступку не по-
шел. В итоге глава республики Рустам Минниханов заявил, что та-
тары сами должны как следует овладеть родным языком, и при-
звал жителей «забыть все обиды» и поддержать на выборах Влади-
мира Путина.

Пока идет набор участников инициативной группы как на ре-
гиональном, так и на федеральном уровнях. Бывший депутат Гос-
думы от Татарстана Фандас Сафиуллин сказал 

”
Ъ“, что Радик Гатин 

разговаривал с ним о возможности проведения референдума по 
вопросу языка, однако он не намерен входить в инициативную 
группу. «С референдумом спешить нельзя. Вопрос языка касается 
одного народа, для многих русских этот вопрос неважен, некото-
рые и вовсе против. Если мы получим обратный результат, это мо-
жет привести к отчуждению народов»,— пояснил он.

Господин Гатин сообщил 
”
Ъ“, что ведет переговоры с избира-

тельными штабами двух кандидатов в президенты РФ. Напомним, 
во время визита в Казань Ксения Собчак заявила, что «Татарстан 
имеет полное право на то, чтобы татарский язык был государствен-
ным», и предложила жителям республики решить вопрос на рефе-
рендуме. В казанском штабе Ксении Собчак 

”
Ъ“ сообщили, что об-

ращение передали в центральный штаб. В центральном штабе 
”
Ъ“ 

сказали, что этот вопрос должен решать «казанский штаб». Пресс-
секретарь кандидата Ксения Чудинова сказала 

”
Ъ“, что «для того, 

чтобы заниматься общественной работой, никому не нужно разре-
шение центра, нужно разрешение из центра собственного сердца».

За обязательное изучение татарского языка в регионе высказы-
вался и основатель «Яблока» Григорий Явлинский. В его федераль-
ном штабе 

”
Ъ“ сообщили, что предложений инициативной груп-

пы пока не получали. «Вопрос о татарском языке не праздный, но 
референдум — это отдельная история. Нам хотелось бы понять, 
кто входит в эту инициативную группу, как именно они ставят во-
прос»,— сообщили там и обещали изучить вопрос.

Политолог Руслан Айсин считает, что власти Татарстана «не да-
дут хода» референдуму, «вряд ли сейчас Казань будет идти на лобо-
вое столкновение с Москвой». В то же время он считает идею «здра-
вомыслящей», поскольку языковая проблема «касается каждой се-
мьи». «Решение, которое было принято федеральным центром, за-
гнало проблему в подполье»,— говорит он. «Конечно, обида у та-
тар осталась»,— соглашается вице-президент Академии наук Та-
тарстана, бывший советник экс-президента республики Минтиме-
ра Шаймиева Рафаэль Хакимов. Однако он полагает, что «референ-
думом никто заниматься не будет». «Власти уж точно. Они сейчас 
готовятся к выборам президента. Многие не хотят идти на участки 
из-за решения по языкам и договору о разграничении полномо-
чий»,— добавил он. Глава комитета Госсовета по госстроительству 
Альберт Хабибуллин заявил 

”
Ъ“, что такой вопрос не может выно-

ситься на референдум — «есть федеральное законодательство, есть 
конституция Татарстана».

Кирилл Антонов, Казань;  
Екатерина Гробман

«Правду» попросили не приукрашивать
В Сибири газету о Павле Грудинине признали незаконной агитацией

Сразу в нескольких регионах Си-
бирского федерального округа, 
в том числе Новосибирской и Ир-
кутской областях, изъяты тира-
жи информационного бюллете-
ня «Правда». В нем коммунисты 
рассказывали о кандидате КПРФ 
Павле Грудинине и его програм-
ме. Избиркомы посчитали это 
незаконной агитацией. В сре-
ду же Центризбирком (ЦИК) дол-
жен зарегистрировать первую 
часть доверенных лиц господи-
на Грудинина. Они смогут вести 
пропаганду в регионах.

ЦИК должен зарегистрировать 
первую часть списка доверенных 
лиц Павла Грудинина. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в КПРФ, в нее вой-

дет около ста человек — прежде все-
го представители регионов. Список 
будет расширяться, но депутатов 
коммунисты в него включить не 
могут по закону. Войти в него долж-
ны Юрий Болдырев, уже сотруд-
ничающий с господином Грудини-
ным, и член президентского Сове-
та по правам человека Максим Шев-
ченко, говорят в партии. В число до-
веренных лиц должны войти также 
глава аппарата фракции Нина Оста-
нина, генерал-лейтенант Виктор 
Соболев, а также Елена Рохлина — 
дочь генерала Льва Рохлина (убит в 
1998 году).

В четырех регионах Сибири у 
коммунистов возникли проблемы 
с распространением «Правды». «Ве-
чером 22 января пришли два офи-
цера и, ссылаясь на действия поли-
ции Бурятии и Новосибирской об-
ласти, без предъявления каких-ли-
бо документов стали требовать от 
нас, чтобы мы не распространяли 
эту газету»,— сообщил второй се-
кретарь иркутского обкома Евге-
ний Рульков. На 23 января в обко-
ме была назначена пресс-конферен-
ция. Коммунисты собирались рас-
сказать, как будут строить кампа-
нию, но были вынуждены говорить 
об опечатанном тираже. «Это чисто 
информационный выпуск о нашем 
кандидате Павле Грудинине»,— ска-
зал господин Рульков. По его сло-
вам, в регион газета поступила ти-
ражом 240 тыс. экземпляров и с 19 
января распространялась по обла-
сти. Когда в обком пришла поли-
ция, утверждает он, оставалось око-
ло 40 тыс. газет.

Избирком области вынес реше-
ние, что материалы о Павле Груди-
нине являются незаконной агита-
цией, 23 января уже после визита 
полиции. Вопрос рассматривался 
комиссией по запросу ГУ МВД, ко-
торое просило провести оценку за-
конности изготовления бюллетеня 
«Правда». К концу пресс-конферен-

ции в обком принесли также доку-
мент из областной прокуратуры с 
названием «Информация о недопу-
стимости нарушения закона». Над-
зорный орган предостерег КПРФ от 
распространения «Правды» в связи 
с тем, что до 17 февраля агитация за-
прещена законом.

Первые трудности возникли на 
прошлой неделе в Новосибирской 
области. Полицией был изъят ти-
раж газеты в 200,1 тыс. экземпля-
ров. Вопрос будет разбираться се-
годня рабочей группой ЦИКа по 
информационным спорам. Секре-
тарь ЦИКа Майя Гришина в поне-
дельник заявила, что материал вы-
пускался «без оплаты из избира-
тельного фонда» и имеет признаки 
агитации. Второй секретарь ново-
сибирской организации КПРФ Ре-
нат Сулейманов назвал изъятие ти-
ража «провокацией». На этой неде-
ле избирком Новосибирской обла-
сти выявил признаки агитации в 
одном из материалов газеты «За на-
родную власть». Претензии вызвал 
материал «20 шагов Павла Грудини-
на. Кандидат в президенты обраща-
ется к каждому». В Бурятии 22 янва-
ря изъяли 120 тыс. экземпляров ин-
формационного бюллетеня «Прав-
да»: газету уже признали агитмате-
риалом. В КПРФ говорят, что про-
блемы возникли и в Красноярске.

В Татарстане с распространени-
ем газеты «Правда» не возникло 
проблем, сказал 

”
Ъ“ глава предвы-

борного штаба Павла Грудинина в 
регионе Артем Прокофьев: «Почти 
весь тираж в 200 тыс. газет мы сра-
зу распространили по республи-
ке». Вместо полицейских в офис 
КПРФ пришли только телевизи-
онные журналисты. «У них была 
очень странная реакция на нашу 
газету, как будто они увидели кока-
ин или оружие»,— сказал господин 
Прокофьев. В Самаре и Тольятти у 
КПРФ возникли сложности с арен-
дой помещений для проведения 
пресс-конференции Павла Груди-

нина (посещение области — следу-
ющий пункт в его программе). «От-
казались предоставить помещение 
в Самарском областном доме офи-
церов, Доме ученых. Сначала со-
гласовали, а потом отказали в про-
ведении встречи во Дворце культу-
ры, искусства и творчества в Тольят-
ти»,— сообщили 

”
Ъ“ в партии.

В преддверии акции Алексея На-
вального (не принимает участия в 
выборах) в поддержку «забастовки 
избирателей» в нескольких штабах 
оппозиционера были изъяты аги-
тационные материалы. По словам 
главы новгородского штаба Яросла-
ва Путрова, 17 января было изъято 

несколько тысяч листовок. О похо-
жей ситуации заявляет и координа-
тор штаба в Петербурге Денис Ми-
хайлов: в ходе обыска 18 января из 
штаба были вынесены вся техника и 
большое количество листовок. В Ека-
теринбурге полиция также изъяла 
листовки с анонсом «забастовки из-
бирателей» и с реквизитами для по-
жертвований, сообщил координатор 
штаба Виктор Бармин. Более 1,1 тыс. 
листовок изъяли полицейские из 
штаба в Тюмени в конце прошлой 
недели. По словам членов штаба, по-
водом стала жалоба на «незаконную 
агитацию» в центре города.

Отдел политики

с1

Слушая судей, 
Владимир Путин, 
наверное,  
думал о своем   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, впервые вопрос 
о компенсации родственникам погиб-
ших в авиакатастрофе на внутрироссий-
ском рейсе будет рассматриваться в ино-
странном суде. Этого сумели добиться 
адвокаты семей погибших и пострадав-
ших при крушении под Тюменью шесть 
лет назад самолета ATR-72. Как устано-
вили эксперты МАК, а позже и суд, лай-
нер французского производства упал по-
сле взлета из-за обледенения — на земле 
после ночной стоянки его не обработали 
реагентом. Виновными признали погиб-
шего пилота и двух техников наземной 
службы, которых уже осудили. Между 
тем выяснилось, что и самолет имел ряд 
конструктивных недостатков, что и стало 
поводом для исковых претензий. Вместо 
сотен тысяч рублей потерпевшие рассчи-
тывают получить те же суммы в евро.

Как пояснили 
”
Ъ“ юристы Давид Кухалаш-

вили и Михаил Загайнов, представляющие 
интересы ряда родственников погибших и 
пострадавших в тюменской авиакатастрофе, 
еще «в ходе подготовки к судебным разбира-
тельствам было установлено, что данная мо-
дель ATR-72 имела конструктивный недоста-
ток в регулировании обледенения на кры-
льях». По их словам, это обстоятельство по-
зволило истцам, которые изначально не со-
гласились на предложенные им в России сум-
мы компенсаций, привлечь компанию-про-
изводителя как соответчика. Отметим, что 
обязательные страховые выплаты, а также 
материальную помощь от властей все постра-
давшие получили (всего до 3 млн руб. на ка-
ждую семью). При этом им, как стало извест-
но 

”
Ъ“, от компании-перевозчика в России 

дополнительно предлагалось по 150 тыс. руб. 
компенсации на каждого члена семьи. С этим 
не согласились 13 семей жертв трагедии, ко-
торые и обратились к адвокатам.

Поскольку ATR-72 производится с 1988 го-
да франко-итальянским концерном, чей го-
ловной офис находится в Тулузе, то иск от 
имени потерпевших более трех лет назад 
был подан в суд этого города. «Он опреде-
лял подсудность в течение трех лет и снача-
ла отказал в рассмотрении данного иска, но 
на днях апелляционная инстанция суда Тулу-
зы признала возможным рассмотрение тре-
бований к компаниям ATR и UTair во фран-
цузском суде»,— заявили адвокаты близких 
погибших в трагедии. Как особо отметил ад-
вокат, это обстоятельство, исходя из сложив-
шейся зарубежной практики, дает хорошие 
шансы на получение родственниками погиб-
ших и пострадавшими в авиакатастрофе го-
раздо больших компенсаций, нежели те, на 
которые они могли рассчитывать при пода-
че исков в российские суды или даже при за-
ключении мировых соглашений с компани-
ями-ответчиками. По самым скромным пред-
положениям юристов, вместо нескольких со-
тен тысяч рублей потерпевшие вполне могут 
получить те же суммы, но уже в евро.

По некоторым данным, UTair в судебных 
заседаниях выступала против рассмотре-
ния исков во Франции, ссылаясь на то, что 
является российской, а рейс был внутрен-
ним, а потому рассмотрение исков относит-
ся к юрисдикции РФ. Вчера в пресс-службе 

компании так прокомментировали 
”
Ъ“ си-

туацию: «UTair произвела все положенные и 
дополнительные компенсации. Общий раз-
мер выплат соответствует российской отра-
слевой практике крупнейших авиакомпа-
ний. Авиакомпания ведет диалог с предста-
вителями пассажиров и готова урегулиро-
вать все возникающие вопросы».

Напомним, что авиакатастрофа среднема-
гистрального лайнера ATR-72-201 авиаком-
пании UTair произошла 2 апреля 2012 года 
вблизи аэропорта Рощино. Самолет, выпол-
нявший рейс UTA-120 по маршруту Тюмень—
Сургут, рухнул спустя 42 секунды после взле-
та. Фюзеляж лайнера, на борту которого нахо-
дились 4 члена экипажа и 39 пассажиров, при 
ударе о землю раскололся на три части, при-
чем некоторые из них загорелись. От травм 
и ожогов на месте погибли 30 человек, вклю-
чая весь экипаж, а также двух высокопостав-
ленных пассажиров — и. о. замгендиректора 
«Юганскнефтегаза» («дочка» «Роснефти») Сер-
гея Крутько и экс-заместителя гендиректора 
по вопросам геологических изысканий «Сур-
гутнефтегаза», члена совета директоров Ни-
колая Медведева. Один пассажир умер во вре-
мя эвакуации с места трагедии, а еще двое — 
позже в больнице. Почти сразу же на первый 
план вышла версии о крушении ATR-72 из-за 
обледенения после длительной ночной сто-
янки. Из-за нарастания льда во время разбе-
га лайнер смог набрать всего 200 метров вы-
соты, после чего сорвался в плоский штопор.

Как выяснили следователи СКР, возбу-
дившие уголовное дело о нарушении пра-
вил безопасности воздушного транспорта, 
повлекшем по неосторожности гибель двух 
и более лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ), командир 
экипажа Сергей Анцин не потребовал обра-
ботать самолет противогололедным реаген-
том «Арктика». В свою очередь, этим не оза-
ботились и работники компании «ЮТэйр-
техник», обслуживавшие лайнер. В результа-
те суд признал виновными трех человек — 
погибшего пилота Сергея Анцина, началь-
ника наземной смены Анатолия Петрочен-
ко и авиатехника Андрея Писарева. В отно-
шении первого дело прекратили в связи со 
смертью, а двое других получили по пять лет 
и одному месяцу колонии-поселения. Надо 
отметить, что последние настаивали на сво-
ей невиновности, утверждая, что защита от 
обледенения на момент катастрофы не бы-
ла четко закреплена в действующих регла-
ментах обслуживания самолетов, что, кста-
ти, было отмечено и в отчете МАК о причи-
нах трагедии. Кроме того, были упомина-
ния о том, что перед трагическим взлетом 
экипаж в течение шести минут освобождал 
ATR-72 от ледяной корки, используя установ-
ленную на нем собственную систему. Одна-
ко ее эффективность оказалась спорной. В 
частности, эксперты МАК дали рекоменда-
цию разработчикам лайнера внести в доку-
ментацию «описания негативного воздейст-
вия наземного обледенения различных ча-
стей самолета, а также его влияния на харак-
теристики устойчивости и управляемости».

Сергей Сергеев;  
Ольга Кураева, Екатеринбург

Тюменскую катастрофу  
оценят в Тулузе
Франция готова рассмотреть иски родственников жертв 
российской авиакатастрофы

Полиция Хорватии нашла мертвым быв-
шего полковника российской армии 
Дмитрия Фунтова, с 2015 года разыски-
ваемого Интерполом. Он оставил пред-
смертную записку, поэтому основной 
версией гибели россиянина считает-
ся суицид. На родине господин Фунтов 
обвиняется в организации мошенниче-
ского хищения 211 млн руб. у «Военте-
лекома»: по версии СКР, господин Фун-
тов имитировал проведение экспертиз, 
а полученные за них средства присваи-
вал вместе с сообщниками. Полковник 
пытался добиться политического убе-
жища в Хорватии, тем временем в конце 
прошлого года местный суд санкциони-
ровал его экстрадицию в Россию. Дру-
гой предполагаемый организатор махи-
наций Сергей Лучанинов по-прежнему 
находится в международном розыске.

Пресс-атташе российского посольства 
в Хорватии Дмитрий Мальцев со ссылкой 
на местные власти рассказал 

”
Ъ“, что тело 

Дмитрия Фунтова было обнаружено в съем-
ной квартире в местечке Башка-Вода, рас-
положенном неподалеку от города Макар-
ска. Полицейских вызвала хозяйка кварти-
ры, которую снимал господин Фунтов,— 
она нашла постояльца в полной крови ван-
ной с перерезанными на обеих руках вена-
ми. Хорватские силовики полагают, что рос-
сиянин покончил с собой: он оставил пред-
смертную записку, содержание которой не 
разглашается. «Они сообщили нам, что свя-
зались с супругой Фунтова. И она без на-
шего участия решает вопросы, связанные 
с телом покойного»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Мальцев.
Дмитрий Фунтов с ноября 2015 года ра-

зыскивается Интерполом по запросу Рос-
сии. Сотрудники Главного военно-следст-
венного управления (ГВСУ) СКР обвиняют 
его в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Полковника следствие счита-
ет одним из организаторов схемы хищения 
денег «Воентелекома» на экспертизах элек-
тромагнитной совместимости частот. Она 
гарантирует, что их гражданское использо-
вание не будет мешать военным, и необхо-
дима, к примеру, мобильным операторам 
для установки новых вышек связи. Как го-
ворится в деле, в 2005 году Дмитрий Фун-
тов вместе с другим бывшим армейским 
полковником Сергеем Лучаниновым созда-
ли Центр анализа электромагнитной совме-
стимости (ЭМС) при «Воентелекоме», однов-
ременно зарегистрировав на базе одного из 
профильных государственных институтов 
«Центр прикладных информационных про-
блем радиоэлектроники, информатики, ав-
томатизации» (ЦПИП РИА). В документах 
указывалось, что ЦПИП проводил исследо-
вания частот по заказам Центра ЭМС, одна-
ко на самом деле, считает следствие, у ис-
полнителя работ не было ни требуемых спе-
циалистов, ни необходимых допусков к се-
кретным документам. Всю же информацию 
о частотах, по данным СКР, Дмитрий Фун-
тов получал через бывших коллег по службе 
в вооруженных силах — сам он в бытность 

военнослужащим занимался именно этой 
тематикой. Деньги, поступавшие «Военте-
лекому» от гражданских заказчиков, гово-
рится в деле, через Центр ЭМС поступали в 
ЦПИП РИА, а оттуда уходили на счета фирм-
однодневок и индивидуальных предпри-
нимателей в одном из башкирских банков, 
после чего обналичивались и передавались 
господину Фунтову и его сообщникам. По 
подсчетам ГВСУ, таким образом было похи-
щено 211 млн руб.

В октябре 2011 года фигуранты этого де-
ла глава ЦПИП РИА Зигмунд Федукович, 
совладелец и главбух этой организации 
Юрий Величко и их коллега, также бывший 
полковник Валерий Смольников были осу-
ждены на различные сроки Московским 
гарнизонным военным судом. Дмитрий 
Фунтов и Сергей Лучанинов скрылись от 
следствия незадолго до передачи дела в суд.

В Хорватию, по данным местного изда-
ния Slobodna Dalmacija, господин Фунтов 
через Украину, Румынию и Болгарию при-
был в 2016 году по паспорту румынско-
го подданного Мариуса Чиботару. В июле 
2016 года власти Хорватии арестовали пол-
ковника, а суд санкционировал его экстра-
дицию в Россию. Однако россиянин с по-
мощью местного адвоката Ядрана Франчес-
ки добился в Верховном суде Хорватии от-
мены этого решения. По словам господи-
на Франчески, его клиент подал местным 
властям запрос на политическое убежище, 
утверждая, что суд над ним в России не бу-
дет справедливым. Среди доводов, кото-
рые приводил юрист, был отказ россий-
ских властей в прохождении Дмитрием 
Фунтовым экспертизы на полиграфе, а так-
же якобы имеющиеся в материалах рассле-
дования разночтения. Так, указал адвокат, 
господину Фунтову вменялись в вину махи-
нации, совершенные в 2005–2009 годах, а 
работать в Центре ЭМС по бумагам он начал 
только 1 февраля 2006 года. Доводы мест-
ной прокуратуры о том, что с 2005 по 2009 
год отставной полковник и его семья на не-
установленные доходы купили себе недви-
жимость на $2 млн, адвокат Франчески на-
зывал несостоятельными, утверждая, что 
это были сбережения Дмитрия Фунтова за 
всю его жизнь. Как бы то ни было, в конце 
2017 года суд Сплита вновь санкциониро-
вал экстрадицию полковника. «Я получил 
копию этого решения 12 января. Из-за то-
го что срок на апелляцию невелик, я сразу 
же попытался связаться с Фунтовым, но он 
не ответил на мои звонки. Тем не менее 15 
января я обжаловал решение об экстради-
ции в Верховном суде Хорватии»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Франчески. Он добавил, 

что сама по себе экстрадиция Дмитрия Фун-
това невозможна, поскольку местный Ми-
нюст еще не рассмотрел заявления полков-
ника о предоставлении ему политическо-
го убежища.

Тем временем розыск 59-летнего Сергея 
Лучанинова продолжается. Ранее силовики 
предполагали, что он, будучи уроженцем 
Харькова, может скрываться на Украине.

Всеволод Инютин

Обвиняемого в хищениях 
у «Воентелекома»  
нашли в ванной
Находившийся в розыске россиянин 
покончил с собой

Вчера в Мосгорсуде начался процесс 
по делу бывшего начальника главка 
СКР Михаила Максименко, обвиняемо-
го в получении взятки за освобождение 
от уголовной ответственности крими-
нального авторитета Андрея Кочуйко-
ва (Итальянец). Из оглашенных в суде 
материалов следовало, что деньги за 
смягчение обвинения Итальянцу дей-
ствительно платились, но не господину 
Максименко, а руководителям столич-
ного ГСУ СКР, непосредственно при-
нимавшим процессуальные решения. 
Главного же обвиняемого, по мнению 
его представителей, подставили близ-
кие к нему посредники — они тоже за-
требовали вознаграждение от богатых 
друзей Итальянца, но выполнить взя- 
тые на себя обязательства не сумели  
и в итоге вернули деньги. 

Мосгорсуд вчера начал рассматривать 
по существу уголовное дело Михаила Мак-
сименко — бывшего начальника главно-
го управления межведомственного взаи-
модействия и собственной безопасности 
СКР, давнего соратника и, по сути, лично-
го телохранителя главы комитета Алексан-
дра Бастрыкина. ФСБ инкриминирует ему 
два эпизода получения особо крупных взя-
ток (ч. 6 ст. 290 УК РФ), главным из которых 
является незаконное вознаграждение в раз-
мере $500 тыс., которое полковник Макси-
менко, по версии следствия, получил за со-
действие в освобождении из-под ареста Ан-
дрея Кочуйкова.

Напомним, последний попал в СИЗО 
в рамках уголовного дела, возбужденно-
го 15 декабря 2015 года после инцидента 
со стрельбой возле ресторана Elements на 
Рочдельской улице в Москве. Тогда, по вер-
сии следствия, Итальянец с группой под-
контрольных ему сотрудников ЧОПа бло-
кировал в здании ресторана его владели-
цу Жанну Ким, потребовав выплатить ему 
8 млн руб. или передать контроль над заве-

дением. За госпожу Ким вступился ее адво-
кат Эдуард Буданцев, расстрелявший двух 
соратников Итальянца из наградного пи-
столета. После этого ЧП «авторитета» и его 
людей ГСУ СКР по Москве обвинило в вымо-
гательстве (ст. 163 УК РФ). Полковник Мак-
сименко, по данным гособвинения, выяс-
нил, что друзья Итальянца и близкие к ним 
коммерсанты «проявляют заинтересован-
ность» в досрочном освобождении господи-
на Кочуйкова. Для этого через скрывающе-
гося сейчас за границей крупного девелопе-
ра Дмитрия Смычковского в столичное ГСУ 
СКР весной 2016 года была передана круп-
ная сумма денег, которую, по версии обви-
нения, разделили между собой начальник 
следственного управления по ЦАО Алек-
сей Крамаренко, замначальника ГСУ Мо-
сквы Денис Никандров (оба арестованы по 
обвинению во взятках) и действующий гла-
ва ГСУ Александр Дрыманов. Некоторые де-
тали этой коррупционной схемы прояснил 
ФСБ Денис Никандров, заключивший не-
давно досудебное соглашение с Генпроку-
ратурой. По его данным, господин Смыч-
ковский выдал на освобождение Итальян-
ца $1 млн, при этом сам господин Никан-
дров получил $200 тыс. и столько же — го-
сподин Максименко за «общее прикрытие».

Тогда же в ГСУ СКР по Москве была раз-
работана и процессуальная схема освобо-
ждения Итальянца. Руководители главка 
сначала передали расследование в следст-
венное управление по ЦАО, а затем на опе-
ративном совещании 4 мая порекомендо-
вали «не осведомленному об их преступ-
ных планах» следователю переквалифи-
цировать обвинение Итальянцу на ст. 330 
УК РФ («Самоуправство»). С учетом «мягко-
сти» нового обвинения 15 июня 2016 года, 
после шестимесячного нахождения в СИ-
ЗО, «авторитет» автоматически должен был 
выйти на свободу.

Именно на этом этапе к делу, по данным 
следствия, подключились люди из коман-

ды Михаила Максименко — его знакомые 
по прежней совместной службе в МВД Ев-
гений Суржиков, Денис Богородецкий и 
Александр Ламонов, занимавший до аре-
ста должность начальника управления соб-
ственной безопасности СКР. Все они обви-
нялись ранее в посредничестве в переда-
че взятки (ст. 291 УК РФ), арестовывались 
ФСБ, но затем «деятельно раскаялись». Го-
спода Суржиков и Богородецкий в итоге 
были освобождены от уголовного пресле-
дования и вчера выступили в суде уже в ка-
честве свидетелей.

По словам Евгения Суржикова, незадол-
го до разборки на Рочдельской он устроил-
ся в подконтрольный Итальянцу ЧОП «За-
слон», стал лишь невольным свидетелем 
инцидента, но вместе с остальными полу-
чил обвинение в вымогательстве. Посколь-
ку господина Суржикова сразу задерживать 
не стали, он связался с адвокатами и супру-
гой Андрея Кочуйкова и дал им понять, что 
хотел бы получить компенсацию за достав-
ленные неудобства. Те, в свою очередь, зная 
о милицейском прошлом охранника, по-
интересовались, не может ли он посодей-
ствовать освобождению Итальянца. Евге-
ний Суржиков обратился к своему прияте-
лю Богородецкому, который в то время пы-
тался устроиться на работу в УСБ СКР, поль-
зуясь покровительством Александра Ламо-
нова. А тот поинтересовался ходом рассле-
дования у своего начальника Максименко, 
узнал, что Итальянец скоро освободится, и 
посоветовал друзьям продолжить контакты 
с его представителями.

По словам свидетеля Суржикова, они с 
Денисом Богородецким несколько раз «за 
кружкой чая» обсуждали, сколько денег за-
просить за освобождение «авторитета». Сна-
чала говорили про $300 тыс., но эта сумма 
показалась им слишком скромной. Был раз-
говор и про $1 млн, но потом решили, что 
такое предложение будет выглядеть «слиш-
ком дерзким и поэтому несерьезным». По-

мог случай — на Евгения Суржикова вышел 
бизнесмен Олег Шейхаметов (освобожден 
от ответственности в связи с деятельным 
раскаянием), который представился дру-
гом детства Кочуйкова и сообщил, что хочет 
тому помочь. С него друзья Суржиков и Бо-
городецкий решили запросить $500 тыс. 22 
апреля 2016 года в ресторане «Якитория» на 
1-й Тверской-Ямской улице господин Шей-
хаметов, по данным свидетеля, передал ему 
целлофановый пакет с коробкой из-под об-
уви внутри, в которой, по словам взяткода-
теля, была «вся оговоренная сумма». Не от-
крывая плотно запакованную в пакет ко-
робку, господин Суржиков, по его словам, 
в тот же день передал ее Денису Богородец-
кому в ресторане «Лунный дворик», распо-
ложенном возле здания центрального ап-
парата СКР в Техническом переулке. Тот от-
нес взятку Александру Ламонову, а послед-
ний спрятал ее в своем служебном сейфе. 
Еще через несколько дней господин Ламо-
нов, по данным свидетеля, в том же «Лун-
ном дворике» выдал посредникам комисси-
онные в размере $25 тыс. каждому. Себе на-
чальник УСБ СКР, как следует из материалов 
дела, взял $50 тыс., а оставшиеся $400 тыс. 
отдал Михаилу Максименко. 

На показаниях этих трех посредников 
главным образом и были построены предъ-
явленные господину Максименко обвине-
ния. Сам он заявил на вчерашнем процессе, 
что с версией следствия не согласен. Отме-
тим, что денег, о которых идет речь, следст-
вию обнаружить не удалось. Господин Мак-
сименко отметил, что в ходе расследования 
сотрудники ФСБ обыскали его квартиру, 
служебный кабинет, проверили все движе-
ния по банковским счетам, однако следов 
предполагаемой взятки не нашли. 

Не смогли вразумительно объяснить су-
ду, куда были потрачены коррупционные 
деньги, и оба допрошенных свидетеля. 
Так, господин Суржиков на вопрос адвока-
тов пояснил, что израсходовал $25 тыс. на 

подарки «жене, детям и бывшей супруге», 
а господин Богородецкий и вовсе ограни-
чился общими рассуждениями про «расхо-
ды на бытовые нужды». Последний, кстати, 
вообще отказался отвечать на вопросы су-
да, сославшись на ст. 51 Конституции Рос-
сии, и участники процесса заслушали его 
показания, данные во время предваритель-
ного следствия. 

Близкий к защите Михаила Максименко 
источник 

”
Ъ“ полагает, что к разбираемому 

сейчас в Мосгорсуде коррупционному эпи-
зоду обвиняемый не имел отношения. Его 
скорее подставили приятели-посредники, 
получившие от господина Максименко ин-
формацию о ходе расследования уголовно-
го дела Итальянца и решившие на этом за-
работать. «А поскольку влиять на принятие 
процессуальных решений все эти люди не 
могли, их действия следует квалифициро-
вать как мошенничество»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“. Отсутствие в уголовном деле на-

личности, сбережений и сведений о тратах, 
по его мнению, объясняется тем, что все по-
лученные деньги посредники «держали в 
кубышках», ожидая выхода Андрея Кочуй-
кова на свободу. Когда «авторитет» в пол-
ночь 15 июня 2016 года покинул СИЗО и тут 
же был снова задержан сотрудниками ФСБ, 
все вознаграждения, по мнению источника 

”
Ъ“, были снова собраны в обувную коробку 

и возвращены представителям Итальянца.
Другой, уже близкий к следствию источ-

ник 
”
Ъ“, впрочем, с этой версией не согла-

сился. По его данным, ФСБ известно, куда 
были истрачены коррупционные деньги. 
Об их возврате тоже речь не шла, посколь-
ку условием обоих договоров была пере-
квалификация обвинений Андрею Кочуй-
кову, а не его освобождение из-под стражи. 
Иначе говоря, взятые на себя обязательства 
все предполагаемые участники должност-
ных преступлений, по мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, исполнили.

Сергей Машкин

От взятки за Итальянца не осталось следов
Михаил Максименко утверждает, что не получал денег за освобождение «авторитета»

Авиакатастрофа, происшедшая 
шесть лет назад под Тюменью, 
вскоре станет предметом разби-
рательства во французском суде 
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Роспотребнадзор впервые за 
20 лет корректирует нормативы 
вывоза отходов в интересах му-
сорной реформы. Новые санитар-
но-эпидемиологические требова-
ния поспособствуют организации 
новой системы обращения с отхо-
дами, которая впервые наладит 
вывоз мусора в селах. В частно-
сти, изменения уменьшат издер-
жки региональных операторов на 
организацию такой системы за 
счет возможности вывозить му-
сор не каждый день в «малонасе-
ленных и удаленных населенных 
пунктах». Также документ предпо-
лагает снятие ограничения на вы-
воз отходов ночью. Источники ”Ъ“ 
на рынке обращения с отходами 
все равно видят недостатки в про-
екте СанПиН.

Роспотребнадзор проводит 
 согласительные совещания по про-
екту «санитарно-эпидемиологи-
ческих требований к содержанию 
территорий населенных мест», 
в том числе с участием представи-
телей мусорной отрасли. Измене-
ние  соответствующих СанПиН ра-
нее «безрезультатно» обсуждалось 
на федеральном уровне больше 
двух лет, жаловались представите-
ли отрасли.

Напомним, до конца 2018 года 
все регионы должны перейти на но-
вую схему обращения с отходами, 
после чего за эту услугу будут отве-
чать региональные операторы. Они 
должны будут заключить договоры 
со всеми «образователями отходов». 
В рамках реформы за услугу впер-
вые начнут платить жители сель-
ских поселений и дачных поселков. 
Однако устаревшие санитарные 
требования, в которых не зафик-
сирована дифференциация сроков 
вывоза мусора в зависимости от ви-
да населенного пункта, значитель-
но затрудняют работу региональ-
ных операторов. Например, у жи-
телей небольших деревень нет по-
требности в ежедневном вывозе от-
ходов. Исполнительный директор 
ассоциации организаций, операто-
ров и специалистов в сфере обраще-
ния с отходами «Чистая страна» Рус-

лан Губайдуллин признавал, что это 
главная проблема, потому как тре-
бование ежедневного вывоза мусо-
ра «экономически не обосновано 
и не учитывает особенности сель-
ских поселений, населенных пун-
ктов Крайнего Севера».

Согласно проекту (есть у 
”

Ъ“), 
у региональных операторов поя-
вится возможность в «малонаселен-
ных и удаленных населенных пун-
ктах» вывозить отходы не ежеднев-
но, как в существующих СанПиН, 
а раз в пять дней. «Это позволит ре-
гиональному оператору организо-
вать систему сбора, вывоза отходов 
в сельских поселениях, в которых 
не было организованного вывоза 
отходов, в том числе и по причине 
требования ежедневного вывоза, 
с соответствующим графиком»,— 

говорит источник 
”
Ъ“ в отрасли об-

ращения с отходами. Кроме того, 
в проекте снимается запрет «на уда-
ление отходов с контейнерных пло-
щадок с 23 до 7 часов», что сущест-
венно уменьшает стоимость тран-
спортирования отходов, сказал 

”
Ъ“ 

Руслан Губайдуллин.
Также в документе допускает-

ся, что «в условиях сложившейся 
застройки» расстояние от контей-
нерной площадки до жилых домов 
может быть уменьшено до 10 м, но 
только «при условии увеличенной 
кратности проведения санитарно-
противоэпидемических мероприя-
тий». В действующих СанПиН нор-
матив составляет 20 м, и его «не-
возможно реализовать в услови-
ях плотной исторической застрой-
ки», отмечает господин Губайдул-
лин. Сложности с поиском места, 
удаленного от зданий, для установ-
ки мусорных контейнеров возника-
ли и в сельских поселениях. Новое 
положение частично решит про-
блему с расстоянием, «если кто-ни-
будь из надзорных органов не бу-
дет с фанатизмом требовать дезин-
фекции контейнеров каждые пять 
дней, как это предписано в проек-
те», поясняет собеседник 

”
Ъ“. «В до-

кументе записаны очень высокие 
стандарты к оборудованию контей-
нерных площадок, которые подра-
зумевают большие капитальные за-
траты,— говорит он.— Сегодня от-
ветственность за оборудование, об-
устройство и содержание контей-
нерных площадок возложена на 
управляющие компании, на терри-
тории которых находятся контей-
нерные площадки, либо на собст-
венника земельного участка. Непо-
нятно, из какого источника управ-
ляющей компании или муниципа-
литету финансировать мероприя-
тия на строительство, обустройство 
современных контейнерных пло-
щадок». С другой стороны, по его 
словам, «эти требования были опре-
делены и в старых СанПиН»: «Об их 
исполнении можно судить по пла-
чевному состоянию большинства 
контейнерных площадок сейчас».

Ольга Никитина

Мусору дают свободу вывоза
Роспотребнадзор решил упростить порядок обращения с отходами

Руководство партии «Яблоко» на-
правило запрос в прокуратуру 
Краснодарского края с просьбой 
проверить сообщения о запрете 
школьного турнира по игре «Что? 
Где? Когда?». Ранее муниципаль-
ный депутат «Яблока» Александр 
Коровайный заявил, что власти 
города Ейска пытаются сорвать 
организованный им турнир для 
школьников. По его словам, чи-
новники говорят, что «общение 
с детьми представителя оппози-
ции подозрительно и нежелатель-
но». В городской администрации 
утверждают, что не мешали оппо-
зиционеру, но при этом считают 
его турнир «незаконным» и требу-
ющим согласования.

Депутат петербургского заксобра-
ния, член политкомитета «Яблока» 
Борис Вишневский обратился к про-
курору Краснодарского края с прось-
бой проверить законность действий 
администрации Ейского района. Ра-
нее его однопартиец Александр Ко-
ровайный заявил о «давлении на 
школьников» со стороны админист-
рации Ейска. Господин Коровайный 
возглавляет клуб интеллектуальных 
игр «Камелот», который с 2008 года 
проводит в городе турниры «Что? 
Где? Когда?» (ЧГК). Как сообщил 

”
Ъ“ 

господин Коровайный, до сентября 
2017 года к организации игр не воз-
никало никаких вопросов. «Пробле-
мы начались, когда я был избран 
в районный совет от партии 

”
Ябло-

ко“,— рассказал он.— В начале учеб-
ного года меня не пустили в школы 
для отбора участников игр, админи-
страция школ объяснила это уже-
сточением антитеррористических 
норм. Затем начались отказы в пре-
доставлении муниципальных поме-
щений, а во время депутатской ко-
миссии по социальным вопросам 
мне напрямую было сказано: об-
щение с детьми представителя оп-
позиции подозрительно и нежела-
тельно». По его словам, клуб «Каме-
лот» власти «пытались проверить на 
предмет иностранного финансиро-
вания», а потом организаторам игр 
начали отказывать и владельцы част-
ных помещений, «хотя сначала они 
поддерживали мою идею проводить 
игры в кафе».

Но последней каплей, после ко-
торой господин Коровайный решил 
вынести конфликт в публичное по-
ле, стала игра, которая прошла в ми-
нувшее воскресенье. По словам де-
путата, несколько команд вынужде-
ны были уйти, не дожидаясь конца 
турнира,— ученикам звонили их 
учителя и обещали неприятности. 
Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил 

и депутат райсовета Александр Ба-
туринец, присутствовавший на тур-
нире. «Ребята сами подходили и жа-
ловались мне, что за участие в игре 
им угрожают, например, возмож-
ным лишением золотой медали»,— 
рассказал господин Батуринец. Он 
продемонстрировал фотографии 
двух автомобилей, припаркован-
ных возле здания, где проходила 
игра: их водители, утверждает де-
путат, снимали входящих в помеще-
ние подростков на видео. «Я пред-

ставился и попросил разъяснить 
причину фотосъемки. Женщина по-
пыталась прикинуться, что оказа-
лась в этом месте случайно, но под 
нажимом детей призналась, что она 
из управления образования Ейско-
го района. Назвать причину съем-
ки и объяснить, чье поручение она 
выполняла, женщина отказалась 
и уехала,— сообщил депутат.— Вто-
рая машина до самого конца игры 
продолжала стоять, находившиеся 
в ней люди снимали всех, кто вхо-
дит и выходит из помещения».

По словам депутата и других собе-
седников 

”
Ъ“ в Ейске, ни дети, ни их 

родители и учителя не готовы обсу-
ждать подробности инцидента даже 
анонимно, опасаясь городской ад-
министрации. «Сказать можно что 
угодно, доказательств этого нет»,— 
прокомментировала вопросы 

”
Ъ“ 

о звонках детям начальник управле-
ния образования Ейского района Та-
тьяна Кудинова. Представитель ад-
министрации Ейского района Люд-
мила Тарасова заявила, что ранее 
Александр Коровайный проводил 
игры ЧГК совместно с городским 
управлением образования и моло-
дежной политики, а затем сотрудни-
чество прекратилось. Причин пре-
кращения она не назвала, пояснив, 
что «не вникала в подробности ситу-
ации». По ее словам, участие школь-
ников в турнире Александра Коро-
вайного никто не запрещал, но сам 
факт проведения подобных игр без 

контроля администрации госпожа 
Тарасова считает незаконным: «Игру 
не может проводить частное лицо — 
должно быть специально отведен-
ное помещение, контроль медиков, 
пожарных служб. Как кафе может 
взять на себя ответственность за про-
ведение мероприятия с детьми?» По 
словам госпожи Тарасовой, сейчас 
управление образования проводит 
свои игры школьной лиги: «Есть гра-
фик, есть ответственные лица, в кон-
це года выделяются призы». Она ут-
верждает, что никаких претензий 
к господину Коровайному по поли-
тическим мотивам не было, как и за-
претов на общение с детьми.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, летом 
прошлого года Александр Коровай-
ный потерял работу учителя исто-
рии гимназии №14, после того как 
поучаствовал в организации митин-
га сторонников Алексея Навального. 
Формально увольнение произошло 
в связи с истечением срока контрак-
та, но педагог утверждал, что ему от-
казались продлевать договор по по-
литическим причинам.

Уполномоченный по правам че-
ловека Краснодарского края Сергей 
Мышак считает, что в разрешении си-
туации стороны должны исходить из 
интересов детей: «Запретительные 
меры — это последнее, к чему долж-
ны прибегать власти,— заявил госпо-
дин Мышак.— Если клуб 

”
Камелот“ 

популярен среди молодежи, мэрия 
сама должна была подумать над тем, 
как выстроить с ним отношения, а не 
упрекать лидера клуба, что он ведет 
незаконную деятельность».

Анна Перова, Краснодар; 
Александр Черных

Следствие 
идет к знатоку
Краснодарская прокуратура проверит 
обстоятельства запрета школьного 
турнира «Что? Где? Когда?»

Вслед за Чечней и Ингушетией 
у правозащитного центра «Ме-
мориал» возникли проблемы 
в Дагестане. В Махачкале неиз-
вестные подожгли автомобиль, 
принадлежащий организации, 
и отправили СМС с угрозой сжечь 
офис вместе с сотрудниками. 
За неделю до этого сгорело поме-
щение «Мемориала» в Назрани, 
а в начале января был арестован 
руководитель представительства 
центра в Грозном. Комиссар Со-
вета Европы по правам челове-
ка Нилс Муйжниекс вчера заявил, 
что преследование правозащит-
ников на Северном Кавказе «до-
стигло драматического уровня», 
и призвал власти РФ «незамедли-
тельно прекратить это». 

Неизвестные подожгли в Махач-
кале автомобиль «Мемориала» но-
чью 22 января. Как заявил руково-
дитель программы «Горячие точки» 
правозащитного центра Олег Ор-
лов, рядом с автомобилем нашли 
емкость с зажигательной смесью. На 

следующий день на мобильный те-
лефон республиканского предста-
вительства «Мемориала» пришло 
СМС-сообщение: «Вы По Краю Про-
пасти Ходите Закройтесь!» (орфогра-
фия и пунктуация сохранены). Так-
же в СМС сообщалось, что поджог 
автомобиля был «сигналом» и в сле-
дующий раз сгорит уже офис вме-
сте с правозащитниками. Через не-
сколько минут поступили звонки 
с аналогичными угрозами.

Напомним, что за неделю до этого 
неизвестные сожгли офис «Мемориа-
ла» в другой северокавказской респу-
блике — Ингушетии. Тогда обошлось 
без человеческих жертв: сгорели до-
кументы, техника и мебель. А в на-
чале января в Чечне был арестован 
глава местного отделения правоза-
щитной организации Оюб Титиев: 
61-летнего мужчину обвинили в хра-
нении 180 г марихуаны (ч. 2 ст. 228 УК 
РФ). И он, и его коллеги утверждают, 
что наркотики были подброшены со-
трудниками полиции, досматривав-
шими автомобиль.

На сайте организации говорится, 
что «руководство 

”
Мемориала“ свя-

зывает все эти события с объявлен-
ной чеченскими властями травлей 
правозащитников на Северном Кав-
казе». Как сообщают СМИ, 17 янва-
ря, в день поджога ингушского офи-
са «Мемориала», глава Чечни Рамзан 
Кадыров выступил на телеканале 
«Грозный», где назвал Оюба Титиева 
«наркоманом», заявил, что у правоза-
щитников «родины нет, нации нет, 
религии нет», и призвал «сломать 
хребет нашим врагам».

Член президентского Совета по 
правам человека, глава правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков 
считает, что власти Ингушетии и Да-
гестана не имеют «серьезных» пре-
тензий к деятельности «Мемориа-
ла». «У меня нет никаких сомнений 
в том, что январские события — зве-
нья одной цепи, которая ведет в Гроз-
ный»,— сказал господин Чиков. По 
его мнению, нападения на правоза-
щитников в других регионах явля-
ются неприятным сигналом и для 

северокавказских элит: «Так Чечня 
демонстрирует, что весь этот регион 
ее зона влияния». По его мнению, че-
ченские власти «претендуют на роль 
региональных борцов с правозащит-
никами, и это очень опасная тенден-
ция, которая из-за безнаказанности 
может выйти и на федеральный уро-
вень». «Я легко представляю, как за-
втра к нам в Казань приедут неиз-
вестные из Грозного и скажут руко-
водству республики: 

”
Давайте-ка мы 

тут разберемся с 
”
Агорой“, ведь нам 

за это ничего не будет»,— предполо-
жил Павел Чиков.

Вчера комиссар Совета Европы 
по правам человека Нилс Муйжни-
екс выразил обеспокоенность ситу-
ацией с «Мемориалом». «Посягатель-
ства на защитников прав челове-
ка на Северном Кавказе достигают 
драматичного уровня. Власти Рос-
сийской Федерации должны прило-
жить больше усилий, чтобы остано-
вить это немедленно»,— заявил го-
сподин Муйжниекс.

Александр Черных

«Мемориал» попал  
под предупредительный поджог
Давление на правозащитников на Кавказе нарастает

«Игру не может проводить частное 
 лицо — должно быть специально 
 отведенное помещение, контроль 
 медиков, пожарных служб»

Новая редакция сани-
тарно-эпидемиологиче-
ских норм и правил выво-
за мусора должна помочь 
решить проблему там, 
где до сих пор сделать 
это не удавалось  
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«Оливковую ветвь» протягивают все дальше
Турецкая военная операция перестала быть краткосрочной
Операция «Оливковая ветвь», 
которую турецкая армия про-
водит против курдских подра-
зделений на севере Сирии, 
 перерастает в долгосрочную 
кампанию. На смену обеща-
ниям завершить силовую ак-
цию «в кратчайшие сроки» при-
шли новые заявления о том, что 
 Анкара не намерена ограничи-
вать себя временными рамками 
и будет продолжать наступле-
ние, пока в приграничных райо-
нах Сирии не появится 30-кило-
метровая зона безопасности. 
Затягивание турецкой операции 
грозит нарушить хрупкий статус-
кво в отношениях между веду-
щими внешними игроками, сто-
ящими за различными группами 
оппозиции, и осложнить подго-
товку к  Конгрессу сирийского 
национального диалога в Сочи, 
намеченному на  29–30 января.

Блицкриг 
не запланирован
Бои на севере Сирии, в которых 
турецкой армии и подразделени-
ям «Свободной сирийской армии» 
(ССА) противостоят курдские «Си-
лы народной самообороны» (СНС), 
приобретают все более ожесточен-
ный характер. Информация, посту-
пающая из турецких и курдских 
источников, весьма противоречи-
ва и не позволяет составить пол-
ную картину того, как изменилась 
ситуация после начала операции, 
официально объявленного в прош-
лую субботу (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

22 января).
Тем не менее по мере продвиже-

ния турецкого наступления стано-
вится все более очевидно: «Оливко-
вая ветвь» продлится дольше, чем 
первоначально ожидалось. Анкара 
рапортует о первых победах: про-
движении турецкой армии и вы-
ступающих в коалиции с ней отря-
дов вооруженной сирийской оп-
позиции на 7,5 км вглубь сирий-
ской территории по направлению 
к контролируемому курдами горо-
ду Африн. Турецкие военные со-
общают об установлении контр-
оля над 15 населенными пункта-
ми и стратегической высотой Бур-
сея, использовавшейся курдскими 
подразделениями для артиллерий-
ских и ракетных обстрелов, в том 
числе приграничного турецкого го-
рода Килис. По официальным дан-
ным, наступление на Африн ведет-
ся из сирийского города Азаз, нахо-
дящегося под контролем турецких 
военных и их союзников.

В свою очередь, турецкая служ-
ба CNN со ссылкой на курдские 

источники опровергает информа-
цию об утрате высоты Бурсея. По 
данным CNN Turk, после захвата 
высоты Бурсея отряды «Свободной 
сирийской армии» были вынужде-
ны отступить под натиском курд-
ских ополченцев.

Курдские источники также со-
общают о том, что за первые дни 
боев ополченцы СНС убили 40 ту-
рецких солдат и бойцов «Свобод-
ной сирийской армии». Турецкая 
сторона данные о столь высоких 
потерях не подтверждает, призна-
вая гибель только одного своего 
военнослужащего. При этом в Ан-
каре заявляют о «десятках уничто-
женных террористов». Так офици-
альная турецкая пропаганда на-
зывает всех бойцов курдских фор-
мирований, действующих на се-
вере Сирии,— их считают союз-
никами запрещенной в стране 
сепаратистской Рабочей партии 
Курдистана.

Учитывая интенсификацию бо-
евых действий, состоящая преи-
мущественно из курдов коалиция 
«Силы демократической Сирии» 
(СДС) сообщила о планах перебро-
ски в район Африна дополнитель-
ных подразделений «для проти-
водействия турецкой агрессии». 
Впрочем, эти планы пока остаются 
нереализованными.

Из первых заявлений Анкары 
следовало, что операция «Олив-
ковая ветвь» должна завершиться 
в кратчайшие сроки. Но теперь тон 
высказываний турецкого руковод-
ства заметно изменился. На смену 
обещаниям блицкрига пришли за-
явления о том, что Анкара не наме-
рена устанавливать для своей опе-
рации временные рамки.

Адресованный Анкаре при-
зыв официального представителя 
Госдепартамента США Хизер На-
уэрт ограничить масштаб и про-
должительность военной опера-
ции вызвал резкую реакцию ту-
рецкого президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. «США призывают 
нас ограничивать время проведе-
ния операции, но им самим нуж-
но задать вопрос о временных рам-
ках их операции в Афганистане»,— 
заявил он.

В свою очередь, премьер-ми-
нистр Турции Бинали Йылдырым 
сообщил, что операция «Оливко-
вая ветвь» будет состоять из четырех 
этапов и продлится до тех пор, пока 
в приграничной зоне не будет созда-
на 30-километровая зона безопасно-
сти, контролируемая Анкарой.

Локальная война
Первые дни проведения «Олив-
ковой ветви» позволили прояс-

нить тактику турецкого военно-
го командования. Во-первых, оно 
не стремится форсировать собы-
тия, проводя локальные опера-
ции, а не полномасштабное насту-
пление с целью сокрушить против-
ника. Во-вторых, турки стремят-
ся минимизировать собственные 
потери, пуская вперед в качестве 
«пушечного мяса» лояльные Анка-
ре отряды «Свободной сирийской 
армии», оппозиционные прези-
денту Сирии Башару Асаду. Их ата-
ки поддерживают турецкая авиа-
ция и бронетанковые подразделе-
ния, что, по замыслу разработчи-
ков операции, должно позволить 
турецким военнослужащим избе-
жать потерь.

Впрочем, как можно судить из 
последних заявлений представи-
телей ССА, их поддержка Анкары 
отнюдь не бескорыстна. Взамен 
сирийские оппозиционеры, кото-
рых в Турции и на Западе считают 
«умеренными», надеются получить 
контроль над населенным в основ-
ном арабами городом Телль-
Рифъат и прилегающими террито-
риями, захваченными курдскими 
формированиями в феврале 2016 
года. Это обстоятельство еще боль-
ше осложняет ситуацию в регионе, 
поскольку может вызвать резкое 
недовольство Дамаска.

Между тем позиция сирийских 
властей будет иметь принципиаль-
ное значение для дальнейшего хо-
да турецкой операции. Контроли-
руемые курдами территории Си-
рии отделены друг от друга. В ре-
зультате у защитников кантона Аф-
рин, меньшего по площади, весьма 
ограниченные ресурсы для органи-
зации эффективной обороны. Для 
этого им необходимо получить под-
крепление с «большой земли» — 
расположенных восточнее основ-
ных курдских территорий. Это, од-
нако, можно сделать только с согла-
сия Дамаска — транзитом через тер-
риторию, контролируемую войска-
ми Башара Асада. На сегодняшний 
день, насколько можно судить по 
ходу боевых действий, согласия на 
такой транзит Дамаск не дает, и за-
щитникам Африна приходится рас-
считывать исключительно на соб-
ственные силы.

В политическом плане ситуация 
пока также остается в целом благо-
приятной для Анкары. Власти Си-
рии в большей степени волнует 
собственное наступление в про-
винции Идлиб против радикаль-
ных исламистских группировок 
(в том числе запрещенной в Рос-
сии «Джебхат ан-Нусры»), которые 
в прошлом ориентировались на 
Анкару, но в последнее время, су-
дя по всему, перестали получать от 
нее ощутимую поддержку.

А никто из ключевых междуна-
родных игроков, прямо или кос-
венно вовлеченных в сирийский 
конфликт, решительно не проте-
стует против турецкой операции 
и не противостоит ей. США, счи-
тающиеся ключевым союзником 
курдов, ограничились призыва-
ми к сдержанности, которые вчера 
в очередной раз озвучил глава Пен-
тагона Джеймс Мэттис.

Москва, как убеждены боль-
шинство опрошенных 

”
Ъ“ экспер-

тов (подробнее см. 
”
Ъ“ от 22 янва-

ря), по всей вероятности, заключи-
ла с Анкарой предварительные до-
говоренности, согласившись пре-
доставить ей определенную сво-
боду рук в Сирийском Курдиста-
не. При этом турецкая операция 
в Африне может иметь неприят-
ные последствия для организато-
ров Конгресса сирийского нацио-
нального диалога в Сочи, намечен-
ного на 29–30 января. Представите-
ли нескольких организаций, объе-
диняющих сирийских курдов, зая-
вили, что в сложившейся ситуации 
они не видят смысла участвовать 
в этом форуме.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань

Турецкая операция на севере Сирии проводится главным образом силами бойцов оппозиционной 
Дамаску «Свободной сирийской армии» (на фото)  ФОТО FURKAN ARSLANOGLU/DEPO PHOTOS VIA AP

Сергей Строкань, 
обозреватель

Из Пенса  
слова не выкинешь

Завершившийся визит на Ближний 
Восток вице-президента США Май-
ка Пенса состоялся всего через пол-
тора месяца после того, как прези-
дент Дональд Трамп вызвал в ислам-
ском мире политическое землетря-
сение, объявив о переносе посоль-
ства США в Израиле из Тель-Авива 
в Иерусалим.

Облегчить миссию Майка Пенса, 
приехавшего говорить о том, что аме-
риканское лидерство в регионе не 
только не утрачено, а, напротив, об-
ретается заново, был призван и мар-
шрут поездки. Его пунктами помимо 
Израиля стали Египет и Иордания — 
главные союзники США на Ближнем 
Востоке. При этом в Палестинской 
автономии высокого американского 
гостя видеть не пожелали.

Насколько успешной оказалась 
миссия Майка Пенса?

Иорданский король Абдалла II 
позволил себе напомнить, что он 
так и не проникся мудростью реше-
ния Дональда Трампа. По его сло-
вам, признание Иерусалима столи-
цей Израиля «не может быть частью 
всеобъемлющего урегулирования 
в регионе».

В Египте Майка Пенса тоже ждал 
легкий афронт. Встречаться с ним 
не пожелали лидеры христианской 
и мусульманской общин. По поводу 
переговоров с президентом Абдель-
Фаттахом ас-Сиси американский 
гость заявил: «Думаю, он был вооду-
шевлен моим заявлением».

Прямо-таки воодушевлен? И с че-
го бы это египетскому президен-
ту так воодушевиться, учитывая, 
что он, как и иорданский монарх, 
продолжает выступать против ре-
шения США о переносе посольства 
в Иерусалим.

Визит Майка Пенса в Израиль 
был оставлен на десерт. Именно 
здесь вице-президент США произ-
нес сакраментальные слова о насту-
пающей в регионе «заре новой эры».

А израильский премьер Бинья-
мин Нетаньяху строго предупредил 
палестинского лидера Махмуда Аб-
баса, что лучше бы ему перестать 
обижаться на США. «Американскому 
лидерству в дипломатическом про-
цессе нет замены. Тот, кто не хочет 
обсуждать мир с американцами, не 
хочет мира»,— заявил премьер Нета-
ньяху. О том, что США до последне-
го времени были не лидером, а лишь 
членом «ближневосточного кварте-
та» вместе с Россией, ЕС и ООН, Би-
ньямин Нетаньяху говорить не стал.

Оценивая визит Майка Пенса, 
трудно припомнить еще одну та-
кую поездку представителя Бело-
го дома, которая была бы настоль-
ко оторвана от реалий Ближнего 
Востока. К палестино-израильско-
му урегулированию она имеет са-
мое отдаленное отношение. Тем не 
менее не следует торопиться назы-
вать ее провальной. Более того, из-
менив критерий оценки и точку от-
счета, можно даже назвать миссию 
Майка Пенса успешной.

Ведь, в сущности, добровольно 
лишив себя лидерства в ближне-
восточном процессе, США немно-
гое потеряли. Как можно лидиро-
вать в том, что давно уже не сущест-
вует или существует лишь на бума-
ге? Говоря языком бизнеса, Дональд 
Трамп конвертировал неликвид 
или проблемный актив, коим оста-
вался палестино-израильский про-
цесс, в жизненно важную для него 
поддержку влиятельного еврейско-
го лобби внутри США, которая на бу-
дущих выборах принесет ему нема-
ло конкретных голосов и финансо-
вых вливаний.

Слова об «американском лидер-
стве», произнесенные Биньямином 
Нетаньяху, в США наверняка услы-
шат. Это главное, ради чего Дональду 
Трампу стоило посылать Майка Пен-
са на Ближний Восток с песней о на-
ступающей там «заре новой эры».

Добровольно лишив 
себя лидерства 
в ближневосточном 
процессе, США 
 немногое потеряли

Южнокорейские власти  
обвиняют в заигрывании на Играх
Оппозиция выступает против политики умиротворения КНДР

Олимпиада в южнокорейском Пхёнчхане 
грозит войти в историю как одна из са-
мых политизированных. Правительство 
страны пошло на беспрецедентные ме-
ры, для того чтобы использовать спор-
тивное событие для достижения «целей 
объединения Корейского полуострова». 
Оппозиция полагает, что шикарный при-
ем северокорейской делегации и много-
численные уступки со стороны южан бу-
дут использованы «для пропаганды Ким 
Чен Ына», и называет игры «пхеньянской 
Олимпиадой».

Последние несколько дней в Южной Ко-
рее горели северокорейские флаги и плакаты 
с изображением Ким Чен Ына: страна встре-
чала прибывшую с севера полуострова поп-
диву Хён Сон Воль. Она приехала на юг для 
инспектирования площадок, где ей предсто-
ит выступать во время Олимпиады во главе 
насчитывающего более сотни музыкантов 
ансамбля «Моранбон», звезды северокорей-
ской эстрады. У некоторых жителей Южной 
Кореи появление госпожи Хён, несомненно, 
вызвало удивление: еще в 2013 году южноко-
рейская газета «Чосон ильбо» сообщила, что 
она и еще несколько артистов ансамбля «бы-
ли расстреляны за съемки видео порнографи-
ческого содержания».

Недовольство, как пишет правительствен-
ная пресса, «небольшой, но крайне активной 
группы демонстрантов» вызвала политика, ко-
торую начал проводить президент Южной Ко-

реи Мун Чжэ Ин, после того как КНДР согла-
силась принять участие в Олимпиаде в Пхён-
чхане и сформировать совместную команду 
двух Корей. Делегации пхеньянских функци-
онеров, прибывших проинспектировать ме-
ста совместных тренировок, встречают крас-
ными ковровыми дорожками, селят в лучших 
отелях и обеспечивают за счет государства ро-
скошными обедами и ужинами. «Мы понима-
ем, что многие граждане, жившие в страхе ра-
кетного нападения с Севера всего месяц назад, 
чувствуют удивление от происходящего,— 

гласит информационное сообщение админис-
трации президента Южной Кореи.— Но пхён-
чханская Олимпиада позволит нам не только 
достигнуть межкорейского примирения, но 
также указывает путь в направлении смягче-
ния трений на полуострове».

Противники этой политики, включая глав-
ную оппозиционную консервативную пар-
тию «Свободная Корея», указывают на то, что 
Ким Чен Ын ни разу не обещал остановить ра-
кетно-ядерную программу и южнокорейское 
правительство своей политикой просто дает 
ему площадку для пропаганды. В частности, 

они опасаются, что пропагандистскими будут 
выступления творческих коллективов, при-
бывающих с Севера на Юг. К примеру, один из 
главных хитов уже упоминавшейся Хён Сон 
Воль — песня «Девушка в седле». В ней поет-
ся о работнице текстильной фабрики, кото-
рая управляется со станком, как с «железным 
жеребцом, которого дал ей дорогой лидер». 
Представители ансамбля, впрочем, уже заяви-
ли, что сконцентрируются на исполнении на-
родных песен довоенного периода, знакомых 
корейцам по обе стороны границы.

Другая претензия противников «полити-
ки умиротворения» — власти решили слить 
вместе некоторые спортивные команды двух 
Корей, чтобы воплотить «дух примирения» 
в жизнь. В частности, 12 спортсменов будут вли-
ты в женскую сборную страны по хоккею, уже 
насчитывающую 23 человека. В матчах каждый 
раз на поле будет выставляться ротируемый 
смешанный состав. Согласно опросам, 73% 
южных корейцев против этой меры. Их пози-
цию выразило консервативное издание «Донг-
а ильбо», заявившее, что решение о слиянии 
команд — «ограбление южнокорейских спор-

тсменок, вынужденных играть в одной коман-
де с незнакомцами». «Южнокорейское прави-
тельство из-за политики отвечает 

”
да“ любым 

требованиям северян»,— возмущается издание 
в понедельничной редакционной статье.

Активизируя контакты с Пхеньяном, Мун 
Чжэ Ин наконец-то смог начать выполнять 
свои предвыборные обещания о сближении 
с КНДР, которые и помогли ему снискать попу-
лярность среди левых южнокорейских изби-
рателей. Научный сотрудник южнокорейско-
го Asan Institute for Policy Studies Го Мын Хын 
полагает, что, учитывая важность потепления 
для обеих сторон, поведение Мун Чжэ Ина по-
нять не так трудно. «Пока переговоры между 
двумя Кореями идут, это снижает риск сполза-
ния ситуации в фазу горячего конфликта,— за-
метил эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— Сеул даже пла-

нирует возобновить поставки гуманитарной 
помощи. В форме продовольствия, конечно,— 
финансово помочь Северной Корее ему не по-
зволят». По мнению господина Го, задача юж-
нокорейского президента сейчас — сделать 
потепление отношений долговременным, 
а для этого нужно поставить на паузу намечен-
ные на апрель новые американо-южнокорей-
ские учения. «Это возможно будет попытаться 
сделать, только если Пхеньян продемонстри-
рует четкое намерение продолжать конструк-
тивные переговоры. Для того чтобы склонить 
его к этому, Юг и демонстрирует максималь-
ное дружелюбие»,— полагает эксперт.

Михаил Коростиков
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Президент Аргентины вернется 
в Россию ради футбола
Президент Аргентины Маурисио Макри намерен приехать 
в Россию на чемпионат мира по футболу — причем два-
жды, если аргентинская сборная выйдет в финал. 
Об≈этом он заявил вчера в Москве после переговоров 
с президентом РФ Владимиром Путиным, который и при-
гласил коллегу посетить соревнования. «И конечно, мы 
ждем у нас в стране аргентинских болельщиков, которые 
поддержат свою команду — безусловно, одного из фаво-
ритов предстоящего первенства»,— добавил Владимир 
Путин. Маурисио Макри шансы на победу аргентинцев 
оценивать не стал: «Самое главное — это участвовать 

в соревнованиях. А сможем ли мы выиграть кубок, скажут 
Господь Бог и Месси (футболист Лионель Месси.— ”Ъ“)».

Помимо футбола лидеры двух стран обсудили тор-
гово-экономическое сотрудничество. «Аргентина — 
один из ведущих торговых партнеров России в Латин-
ской Америке»,— напомнил президент Путин. Так, 
в  период с января по ноябрь 2017 года товарооборот 
между РФ и Аргентиной составил $825 млн — на 3,1% 
больше по сравнению с аналогичным периодом преды-
дущего года. По данным Российского экспортного цен-
тра, Аргентина занимает 64-е место в товарообороте 
России, уступая среди латиноамериканских стран 
лишь Бразилии (24) и Эквадору (50).

Важность углубления сотрудничества подтвердили 
вчера представители российского бизнеса, обсудив-
шие с Маурисио Макри за завтраком вопросы инвес-
тиций. По итогам встречи стало известно, что «Газ-
пром» планирует подписать с Аргентиной соглашение 
по разведке и добыче газа, а «Российские железные 
дороги» заинтересованы в развитии инфраструктур-
ных проектов (подробнее см. материал на стр. 9). 
 Кроме того, был подписан меморандум о взаимопо-
нимании по разведке и разработке в Аргентине ура-
новых месторождений (плановые инвестиции оцени-
ваются в $250 млн). Маурисио Макри же на итоговой 
пресс-конференции особо остановился на том, 

что аргентинцы сейчас открывают в Москве агропро-
мышленное представительство.

Сотрудничать две страны готовы и в политической 
сфере. Маурисио Макри выразил надежду на «совмест-
ную работу в борьбе против терроризма и в безопасно-
сти». Кроме того, он отметил взаимодействие в рамках 
G20, где сейчас председательствует Аргентина. Влади-
мир Путин, в свою очередь, заявил, что Москва разделя-
ет приоритеты Буэнос-Айреса в «двадцатке». Среди них, 
как ранее рассказывали аргентинские власти, развитие 
человеческого потенциала, создание инфраструктуры 
для экономического развития и обеспечение продо-
вольственной безопасности. Алена Акимова

Делегации пхеньянских функционеров  
встречают красными ковровыми дорожками, 
селят в лучших отелях и обеспечивают за счет  
государства роскошными обедами и ужинами
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24124,15 (+307,82)
РТС 1283,75 (−1,58)
FTSE 100 7731,83 (+16,39)

DAX 30 13559,6 (+95,91)
DJIA* 26195,47 (−19,13)
NASDAQ Composite* 7447,92 (+39,89)

*На 20:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.01.18
Австралийский доллар 44,9261
Английский фунт 78,6940
Белорусский рубль** 28,5195
Датская крона* 92,7135

Доллар США 56,4115
Евро 69,0702
Индийская рупия*** 88,3846
Казахский тенге*** 17,4654

Канадский доллар 45,1689
Китайский юань* 88,1003
Норвежская крона* 71,6455
СДР 81,3510

Сингапурский доллар 42,7198
Новая турецкая лира 14,8545
Украинская гривна* 19,5179
Шведская крона* 70,1670

Швейцарский франк 58,5850
Японская иена*** 50,8418
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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За последние семь дней Минкульт не-
ожиданно сорвал выход сразу двух 
ожидаемых премьер — обе от про-
катной компании «Вольга». 17 янва-
ря министерство решило не выда-
вать прокатное удостоверение семей-
ному фильму «Приключения Пад-
дингтона-2», надеясь продлить и без 
того триумфальное шествие россий-
ской спортивной драмы «Движение 
вверх». А как выяснилось позднее, 
уже 19 января юристы министерст-
ва обратились к его главе Владимиру 
Мединскому с указанием на экстре-
мизм в комедии «Смерть Сталина», 
рассказывающей о гонке за власть 
в СССР в 1953 году.

22 января фильм посмотрели 
чиновники и деятели культуры. 
Он их возмутил: советник директо-
ра Росгвардии Александр Хинштейн 
констатировал, что политические де-
ятели тех лет изображены «безмоз-
глыми кретинами», а первый зампред 
комитета Думы по культуре Елена 
Драпеко заявила, что не видела «боль-
шей гадости» (см. также стр. 11). И если 

«Приключениям Паддингтона» в ито-
ге удалось благодаря усилиям отрасли 
выйти хотя бы 20 января вместо пла-
нировавшегося Минкультом 1 февра-
ля, то «Смерти Сталина» вряд ли удаст-
ся попасть на экраны в ближайшее 
время: вчера прокатное удостовере-
ние фильма отозвали. Оскорбленные 
общественники надеются, что карти-
на не выйдет по крайней мере в бли-
жайшие месяцы, ссылаясь на то, что 
в феврале будет отмечаться 75-я годов-
щина Сталинградской битвы.

Ситуация демонстрирует, как 
Минкульт на ходу меняет прави-
ла игры, превращая некогда рутин-
ную процедуру выдачи прокатно-
го удостоверения практически в эле-
мент цензуры. Причем если раньше 
прокатчики сами отзывали картины 
со спорным содержанием, а мини-
стерство не афишировало свое учас-
тие в этих решениях — так было, 
например, с триллером «Номер 44» 
о поиске серийного маньяка в сталин-
скую эпоху, от которого в 2014 году от-
казалась «Централ Партнершип»,— 
то теперь Минкульт открыто заявляет, 
что именно государство, а не рынок 
решает, как развиваться кинопрока-
ту и что смотреть зрителям.

Интересно, что министерство при 
этом противоречит само себе: если 
в случае с «Паддингтоном» и «Движе-
нием вверх» Владимир Мединский ут-
верждал, что прокатчики «оперируют 
эмоциями», а ведомство — цифрами, 
то какими цифрами можно руковод-
ствоваться в случае со «Смертью Ста-
лина», непонятно. По данным ЕАИС 
(онлайн-система учета проданных ки-
нобилетов) на вечер вторника, пред-
продажи билетов на фильм состави-
ли менее 40 тыс. руб. То есть, скорее 
всего, в отсутствие такой эмоциональ-
ной реакции на картину ее посмотре-
ло бы сравнительно небольшое число 
зрителей. Сейчас же вполне может 
сработать «эффект Стрейзанд», и из-
за случившегося скандала аудитория 
фильма резко вырастет. Правда, смо-
треть его она будет уже в сети, что оста-
вит в проигравших прежде всего рос-
сийских прокатчиков и кинотеатры.

правила  
игры

Минкульт на ходу 
 меняет правила  игры, 
превращая  некогда 
рутинную процедуру 
выдачи прокатного 
удостоверения 
 практически 
в  элемент цензуры

на рынке кинопроката меняются, 
отмечает корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Огранщики не дождались нулевого НДС
Московский ювелирный завод снизит закупки алмазов
Структура Льва Леваева «Руиз Даймондс», свыше де-
сяти лет входившая в список долгосрочных клиен-
тов  АЛРОСА, не вошла в него на контрактный пери-
од 2018–2020 годов. В «Руиз Даймондс» говорят, что 
могут заключить долгосрочный контракт с  АЛРОСА 
только после ожидаемого обнуления НДС на алмазы, 
а до тех пор будут покупать сырье по споту. В Минфи-
не, разрабатывающем законопроект по обнулению 
НДС, рассчитывают на его одобрение правительст-
вом, но в отрасли ждут поправок не раньше второй 
половины этого года.

«Руиз Даймондс», закупающая алмазы для Московского 
ювелирного завода (МЮЗ, оба актива входят в группу ком-
паний «Руиз» Льва Леваева), не вошла в список долгосроч-
ных клиентов АЛРОСА на период 2018–2020 годов, следует 
из данных алмазодобывающей компании. В списке осталась 
израильская LLD Diamonds господина Леваева. Долгосроч-
ные контракты заключены с 65 покупателями. На 2016 год 
у АЛРОСА было 69 клиентов, сейчас она рассматривает вклю-
чение еще 11 компаний.

Гендиректор «Руиз Даймондс» Валерий Морозов подтвер-
дил 

”
Ъ“, что компания, которая более десяти лет была дол-

госрочным клиентом АЛРОСА, пока еще ведет переговоры 
с ней о «взаимовыгодных условиях». По его словам, отмена 
экспортной пошлины на алмазы в 6,5% в 2016 году привела 
к тому, что российские огранщики, вынужденные платить 

НДС, оказались в неравном положении по сравнению с за-
рубежными конкурентами. Обсуждаемая с осени 2017 года 
в правительстве «дорожная карта» по развитию гранильной 
отрасли предполагает отмену НДС, но в условиях контрактов 
АЛРОСА содержатся обязательства для локальных покупате-
лей по огранке в РФ не менее 50% закупаемого сырья, отме-
чает господин Морозов. Есть и обязанности по объему заку-
пок, добавляет он. Поскольку нет ясности, когда будет при-
нято решение по отмене НДС, то «Руиз Даймондс» пока будет 
закупать алмазы АЛРОСА по споту, говорит собеседник 

”
Ъ“.

В АЛРОСА не стали комментировать детали контрактов, 
но подтвердили, что «Руиз Даймондс» остается в числе кли-
ентов и может участвовать в спотовых продажах. Там добави-
ли, что «имеют долгую и успешную историю сотрудничества 
с группой Льва Леваева», которая и сегодня в списке долгос-
рочных клиентов в лице LLD Diamonds. МЮЗ также регуляр-
но покупает бриллианты у филиала «Бриллианты АЛРОСА», 
говорят в компании.

По долгосрочным контрактам реализуется до 70% алма-
зов АЛРОСА, «они гарантируют объемы и ассортимент еже-
месячных поставок, а также возможность покупки дополни-
тельных партий», говорится в сообщении компании. Оста-
ющиеся 30% АЛРОСА реализует «примерно равными доля-
ми» на аукционах и по разовым договорам. Конкуренция там 
выше: согласно презентации компании, в 2016 году в них 
участвовало 712 клиентов. В 2017 году АЛРОСА продала алма-

зов на $4,17 млрд, бриллиантов — на $96,9 млн (UBS недавно 
оценивала продажи в 40 млн карат). Олег Петропавловский 
из БКС говорит, что цены в спотовых контрактах, очевидно, 
должны быть выше, чем в долгосрочных, но не берется оце-
нить разницу. По итогам девяти месяцев 2017 года средняя 
цена реализации алмазов АЛРОСА была $113 за карат.

В презентации АЛРОСА отмечается, что она ежемесячно 
продает каждому клиенту сырья не более чем на $20 млн. Объ-
емы контрактов ни в АЛРОСА, ни в «Руиз Даймондс» не рас-
крывают, но в последней отмечают, что в 2017 году ее показа-
тели просели по сравнению с 2016 годом. В 2016 году выручка 
«Руиз Даймондс» составила 4 млрд руб., прибыль — 65,6 млн 
руб., выручка МЮЗ — 8,3 млрд руб., чистая прибыль — 
691 млн руб. Выручка прямого конкурента «Руиз» — оставше-
гося в списке долгосрочных клиентов смоленского ПО «Кри-
сталл» (100% у РФ) мощностью обработки до 800 тыс. карат в год 
— в 2016 году составила 15,7 млрд руб., убыток — 382 млн руб.

В Минфине напомнили 
”
Ъ“, что в рамках «дорожной кар-

ты» на regulation.gov.ru в октябре 2017 года опубликовано 
уведомление о начале разработки законопроекта по обнуле-
нию НДС при реализации необработанных алмазов. «Текст 
в процессе разработки, и Минфин рассчитывает на его при-
нятие»,— говорят там. Один из источников 

”
Ъ“ в отрасли слы-

шал, что вступить в силу закон может лишь во второй поло-
вине 2018 года.

Анатолий Джумайло

Метро как двигатель рекламы
Московский ГУП может начать продавать ее самостоятельно
Не сумев за несколько лет найти надеж-
ного партнера для продажи рекламы, 
ГУП «Московский метрополитен» рас-
сматривает альтернативные возможно-
сти развития на этом рынке. Не исклю-
чено, что предприятие будет продавать 
ее самостоятельно, как это уже сделали 
два других транспортных ГУПа — «Мос-
гортранс» и «Мострансавто». Участники  
рынка сомневаются, что метро сможет 
заработать на рекламе желаемые день-
ги без внешнего партнера.

После расторжения контракта с реклам-
ным подрядчиком «Трейд Компани» ГУП «Мо-
сковский метрополитен» пока не планирует 
проводить новый конкурс по выбору партне-
ра, рассказал источник 

”
Ъ“ на рынке наруж-

ной рекламы. По его информации, ГУП наме-
рен продавать рекламу самостоятельно, без 
привлечения единого подрядчика. Отказ от 
конкурса обсуждается, говорит и собеседник в 
другой компании, объясняя это трудностями 
с привлечением подрядчика: участники рын-
ка сейчас вряд ли готовы обеспечить необхо-
димые для такого партнерства инвестиции. 
В пресс-службе метрополитена заявили 

”
Ъ“, 

что «на сегодняшний день ведется разработка 
дальнейшей концепции размещения рекла-
мы в метро», при этом «рассматриваются все 
возможные модели размещения рекламы».

Неудачи с продажей рекламы преследу-
ют метрополитен с тех пор, как он начал вы-
бирать рекламного оператора на аукционе. 
В 2011 году его выиграла «Авто Селл», связан-
ная с автохолдингом «Гема» Александра Гелле-
ра. Она обязалась выплатить по пятилетнему 
контракту рекордные 14 млрд руб., но летом 
2015 года метрополитен разорвал договор из-
за просроченной задолженности на 1,1 млрд 
руб. Новый аукцион в 2016 году, к удивлению 
участников рынка, выиграла другая структу-
ра, близкая к «Геме»,— «Трейд Компани», по-
обещавшая заплатить 22 млрд руб. за десять 
лет. Но из-за просроченной банковской гаран-
тии ГУП расторг контракт и с ней. Полиция ве-
дет уголовное расследование в отношении 
двух компаний, их гендиректоры задержаны.

На последний тендер ГУП допустил иг-
рока без опыта и денег и позволил ему по-
бедить, хотя он не выполнил обязательств 
по предыдущему договору, отмечает управля-
ющий директор крупнейшего оператора на-

ружной рекламы Russ Outdoor Жан-Эмману-
эль де Витт. «Когда цена — единственный кри-
терий, это дает возможность непрофильным 
компаниям выигрывать тендеры, но отсутст-
вие у них отраслевых знаний приводит к бан-
кротству»,— категоричен он. Если конкурс все 
же будет и с приемлемыми условиями, Russ 
Outdoor готова в нем участвовать.

Ранее от эксклюзивных подрядчиков от-
казались два других транспортных пред-
приятия: ГУП «Мосгортранс», управляющее 
московскими автобусами и троллейбусами, 
и ГУП «Мострансавто», отвечающее за подмо-
сковные автобусы. Они тоже выбирали под-
рядчиков на аукционе. Но партнер «Мосгор-
транса» компания «Бульварное кольцо» плати-
ла не вовремя, а потом обанкротилась. Парт-
нер «Мострансавто» «Нью-Тон» не смог испол-
нить обязательства, и контракт с ним разорва-
ли. Связаться с представителем «Мострансав-
то» не удалось. Представитель «Мосгортран-
са» подтвердил, что ГУП с сентября 2015 года 
сам предоставляет автобусы под рекламу 
всем заказчикам независимо от их авторите-
та на рынке на равных условиях и по единым 
тарифам. «По новой модели работы прибыль 

предприятия от рекламы превышает прогно-
зируемые показатели»,— подчеркнул он.

Реклама в метро в техническом аспекте пе-
реживает стагнацию в сравнении с другими 
видами наружной и транзитной рекламы, 
считает гендиректор TMG (один из крупней-
ших партнеров «Мосгортранса») Александр 
Эпин. Развитие сегмента зависит не только 
от грамотного управления, но и от серьезных 
инвестиций в инвентарь — современные 
цифровые экраны, убежден он. Если метро-
политен откажется от эксклюзивного подряд-
чика, то не сможет собрать желаемые деньги 
от рекламы, убежден гендиректор «ЭСПАР-
Аналитик» Андрей Березкин, там не развит 
сегмент цифровой рекламы, что требует ин-
вестиций и профессионального подхода. Го-
сподин де Витт согласен, что «вовлеченность 
не будет такой же, как при участии внешне-
го игрока, который инвестирует собственные 
деньги». При этом метро — один из самых эф-
фективных каналов в наружной рекламе Мо-
сквы, многие его форматы уникальны, отме-
чает директор по наружной рекламе «АДВ 
Бенчмарк» Дмитрий Грибков.

Анна Афанасьева

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэнерго 

согласно сдвинуть сроки вво-
да крупных инвестпроектов 
«Росатома» в РФ — новых бло-
ков Нововоронежской АЭС-2 
и Ленинградской АЭС-2 на год 
и два соответственно. Цель 
— снизить ценовую нагруз-
ку на потребителей: промыш-
ленность начнет оплачивать 
мощность этих блоков позже, 
а темпы роста оптовых энерго-
цен в 2019–2020 годах снизятся 
на 1,8 п. п. По оценке аналити-
ков, работа каждого блока сто-
ила бы потребителям пример-
но 40 млрд руб. в год.

На совещании в Минэнерго 11 
января был, по сути, санкциони-
рован перенос сроков ввода новых 
блоков на двух АЭС «Росэнергоато-
ма» (РЭА, входит в «Росатом»), говорят 

”
Ъ“ источники, знакомые с его ито-

гами. Это второй блок Ленинград-
ской АЭС-2 (ЛАЭС-2, 1,2 ГВт, плано-
вый ввод — февраль 2020 года) и вто-
рой блок Нововоронежской АЭС-2 
(НВАЭС-2, 1,2 ГВт, январь 2019 года). 
Оба блока строятся по договорам по-
ставки мощности (ДПМ, гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет повы-
шенных платежей потребителей). 
Впрочем, в «Росэнергоатоме» утвер-
ждают, что на совещании лишь «об-
суждалась возможность» отсроч-
ки запуска. Как следует из протоко-
ла совещания (есть у 

”
Ъ“), ввод вто-

рого блока ЛАЭС-2 могут сдвинуть 
на два года — на 1 января 2022 года, 
на НВАЭС-2 — на год (1 января 2020 
года). Доклад с финальными расче-
тами и позициями сторон Минэнер-
го в конце января направит в прави-
тельство, говорят собеседники 

”
Ъ“.

Перенос сроков ввода АЭС об-
суждается с весны 2017 года: из-
за резкого роста конечных энер-
гоцен правительство запусти-
ло дискуссию о снижении плате-

жей за эти блоки. В начале прош-
лого года был введен блок на Бе-
лоярской АЭС на 885 МВт (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта 2017 года). Это было од-
ной из причин того, что в февра-

ле средневзвешенная нерегули-
руемая цена (СВНЦ) на мощность 
для гарантирующих поставщи-
ков (основные энергосбыты реги-
онов) в первой ценовой зоне (ев-
ропейская часть РФ и Урал) опто-
вого рынка выросла на 52% к янва-
рю, а на пике — на 72%. В январе 
рост СВНЦ к декабрю 2016 года со-
ставлял 22,6%. СВНЦ — одна из со-
ставляющих предельного уровня 
энергоцен для розничных потре-
бителей (кроме населения). По дан-
ным «Совета рынка», ввод новых 
АЭС и ГЭС в январе 2017 года по-
высил фактическую цену на мощ-
ность на 11,1%. Белоярская АЭС по-
лучала 3,88 млн руб. за 1 МВт в ме-
сяц (3,43 млрд руб. за блок), Зелен-
чукская ГЭС—ГАЭС «РусГидро» — 
1,3 млн руб. за 1 МВт в месяц

В итоге в сентябре «Сообщест-
во потребителей энергии» (лобби 
крупной промышленности) пред-
ложило сдвинуть сроки ввода АЭС 
на срок от шести месяцев до двух 
лет. По его оценке, в первом по-
лугодии 2017 года рост конечной 
цены на мощность для потребите-
лей составил 15–20%. В «Росатоме» 
рост цен тогда объясняли, в частно-
сти, решением правительства вне-
сти в стоимость блоков плату за тех-
присоединение к сетям с рассроч-
кой в 6% на десять лет. Эти средст-
ва, пояснял в письме в Минэнерго 
первый замглавы «Росатома» Алек-
сандр Локшин, «транзитом пере-
даются ФСК (Федеральной сетевой 
компании.— 

”
Ъ“)». В протоколе со-

вещания в Минэнерго говорится, 
что ФСК должна синхронизировать 
ввод сетей и новых блоков. Цену 
своих проектов в ФСК не назвали.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) говорят, что из-
за переноса вводов прогнозируе-
мые в 2019–2020 годах темпы роста 
оптовых энергоцен (около 12,9% 
в год) будут снижены до 11,1%. 
«В последующие периоды ожида-
ется более сдержанный рост цен, 
переносы не приведут к их значи-
тельным колебаниям»,— отмети-
ли в регуляторе. Согласно прото-
колу, цена второго блока НВАЭС-2 
— 97,03 млрд руб. без НДС и про-
центов по кредитам, блока ЛАЭС-
2 — 101,5 млрд руб., сдвиг сроков 
«не приведет к увеличению стои-
мости». В РЭА 

”
Ъ“ пояснили, что 

цены на новые блоки «зафиксиро-
ваны и дополнительного привле-
чения кредитов на их сооружение 
не предусматривается». 

Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев 
отмечает, что перенос ввода АЭС — 
«шаг в правильном направлении», 
он сгладит платежи по ДПМ для но-
вых блоков и «станет ключевым 
источником для сокращения тем-
пов роста цен и тарифов до уров-
ня инфляции». Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала» оценивает ДПМ-
тариф обоих блоков в 3,3–3,5 млн 
руб. за 1 МВт в месяц, соответствен-
но, ввод блока будет стоить потре-
бителям примерно 40 млрд руб. 
в год. Он отмечает, что перенос вво-
да не столь критичен для «Росато-
ма», поскольку госкорпорация явно 
поставила в приоритет экспортные 
проекты над внутренними, а стан-
ции не критичны для удовлетворе-
ния спроса в избыточной по мощ-
ности первой ценовой зоне.

Татьяна Дятел

Период полузапуска
Почти готовые АЭС постоят еще пару лет
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Промсвязьбанк объявил о спи
сании субординированные обли
гации на $1,32 млрд. Триггером 
послужило снижение капитала 
банка ниже пороговых значе
ний. По той же схеме были спи
саны бонды «ФК Открытие» 
на $1 млрд, что планирует оспо
рить в суде группа владельцев 
 облигаций. Но вероятность воз
врата средств невелика — даже 
в случае выигрыша в суде взы
скать их в России будет сложно. 
Участники рынка говорят, что 
на фоне последних событий су
бординированные облигации 
«стали токсичными активами».

Дочерняя Промсвязьбанку PSB 
Finance S.A. разместила на сайте Ир-
ландской биржи сообщения о списа-
нии пяти выпусков субординирован-
ных облигаций банка: двух выпусков 
«вечных бондов» на $600 млн, разме-
щенных в 2014 и 2017 годах, двух вы-
пусков субординированных бондов 
на $433 млн с погашением в 2021 году 
и одного выпуска на $283 млн с пога-
шением в 2019 году. Общий объем 
списания составит $1,32 млрд. Также 
владельцы не получат более $30 млн 
накопленных, но не выплаченных 
процентов.

Сейчас субординированные обяза-
тельства прекращаются, если доста-
точность базового капитала ниже уста-
новленных значений — 5,125% и 2% 
для разных типов долга. В сообщени-
ях PSB Finance указывается, что доста-
точность капитала банка первого 
уровня уже в декабре 2017 года опус-
тилась ниже 2%, а на 25 декабря соста-
вила 0%. При этом капитал банка по со-
стоянию на 25 декабря стал отрица-
тельным (–134,1 млрд руб.).

Банк России, который санирует 
ПСБ через Фонд консолидации бан-
ковского сектора (ФКБС), сообщил об 
уменьшении его уставного капитала 
до 1 руб. и направлении владельцам 
субординированных облигаций бан-

ка уведомления о списании 12 января. 
По аналогичной схеме уже списаны 
облигации банка «ФК Открытие», так-
же находящегося на санации в ФКБС. 
При этом норма российского законо-
дательства о списании евробондов в 
одностороннем порядке только в слу-
чае банкротства эмитента действова-
ла до 1 марта 2013 года. Поэтому дер-
жатели еврооблигаций «ФК Откры-
тие» (выпущенных на $500 млн в 2012 
году) в сентябре 2017 года заявляли о 
намерении оспаривать списание в 
Лондоне. С учетом этой нормы может 
быть оспорено и списание субордини-
рованных еврооблигаций ПСБ с пога-
шением в 2019 году (выпущены в ноя-
бре 2012 года и в феврале 2013 года).

Но перспективы для инвесторов 
даже в случае выигрыша исков неве-
лики. Партнер Tertychny Agabalyan 
Иван Тертычный указывает, что есть 
два направления, которые нужно 
учитывать держателям евробондов. 
Российская судебная практика, в том 
числе по спорам с банком «Тавриче-
ский», исходит из того, что списывать 
субординированные займы и облига-
ции можно, даже если они были раз-
мещены до внесения поправок в 
ст. 25.1 закона «О банках и банковской 
деятельности». Споры по евробондам 
подсудны Лондонскому арбитражу 
(LCIA), поэтому здесь все будет зави-
сеть от документально зафиксирован-
ных договоренностей сторон с бан-
ком. «Так, договоры с 

”
ФК Открытие“ 

можно назвать прокредиторскими, 
они составлены в пользу держателей 
бондов, потому что единственным 
основанием для отказа платить там 
названо банкротство. В случае с ПСБ 
прогноз зависит от условий в его до-
кументах. Если там среди оснований, 
позволяющих не платить по бондам, 
помимо банкротства указаны и иные 
причины (санация или снижение 
нормативов), тогда у держателей ма-
ло шансов, потому что английский 
арбитраж будет исходить из того, на 

что была направлена воля сторон»,— 
поясняет Иван Тертычный.

Кроме того, если владельцы обли-
гаций ПСБ выиграют дело в Лондоне, 
добавляет Иван Тертычный, им, ско-
рее всего, придется исполнять это ре-
шение в России, но российские суды 
могут отказать в его признании со 
ссылкой на нарушение публичного 
порядка. По словам гендиректора УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, «суд — тупиковый 
путь, если банк банкрот или если он 
на санации». «Средства на выплаты все 
равно взять неоткуда. Теоретически 
это могли бы быть средства собствен-
ников, но придется доказать умысел в 
их действиях»,— полагает он. В ПСБ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Участники фондового рынка отме-
чают, что субординированные облига-
ции — ценные бумаги повышенного 
риска. Партнер АБ «Линия права» Вла-
дислав Ганжала предполагает, что дер-
жателями списанных евробондов 
ПСБ могли быть аффилированные с 
банком или его прежними собствен-
никами структуры. «Те, кто приобре-
тал их, исходно соглашались, что мо-
жет наступить случай, когда они не 
смогут вернуть средства, например 
при снижении норматива достаточно-
сти собственных средств банка ниже 
порогового значения»,— поясняет он. 
«Равно как они должны были согла-
ситься, что в случае банкротства банка 
получат денежные средства только по-
сле удовлетворения требований 
остальных кредиторов, что в принци-
пе нереально»,— добавляет господин 
Ганжала. По словам господина Лосева, 
в результате происходящих на рынке 
событий доверие к субординирован-
ным облигациям как к финансовому 
инструменту подорвано. Банкам, да-
же самым устойчивым, будет непро-
сто размещать новые выпуски — те-
перь это «по сути, токсичный актив».

Мария Сарычева,  
Анна Занина

Промсвязьбанк списывает бонды
Держатели его облигаций могут потерять больше $1 млрд

В декабре 2017 года отмечался 
аномально высокий приток 
вкладов даже для традиционно 
лучшего по этому показателю 
месяца в году. Банкиры отмеча
ют, что, несмотря на низкие 
ставки, прирост средств населе
ния в декабре прошлого года 
оказался значительно выше, 
чем в 2016м. Такую динамику 
отчасти обеспечили вкладчики 
Промсвязьбанка, которые по
спешно перекладывали свои 
сбережения.

О том, что в декабре прошлого года 
наблюдался приток вкладов выше 
ожиданий, рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Данные отчетности по всему 
банковскому сектору на 1 января 2018 
года, публикуемые ЦБ, пока недоступ-
ны. Однако ряд банков уже подвели 
итоги года. Так, у лидера рынка вкла-
дов Сбербанка прирост депозитов 
граждан в декабре 2017 года составил 
546 млрд руб., что на 57% больше, чем 
в декабре 2016-го. В ВТБ сообщили, 
что «среднедневной объем привле-
ченных средств в разы превысил по-
казатель декабря 2016 года». В Россель-
хозбанке и Альфа-банке объем вкла-
дов вырос в декабре по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года на 
15% и 38% соответственно. «Динамика 
привлечения средств населения в де-
кабре 2017 года практически в восемь 
раз превышает аналогичный показа-
тель конца позапрошлого года»,— со-
общил директор по развитию рознич-
ного бизнеса Почта-банка Григорий 

Бабаджанян. По словам председателя 
правления банка «Ренессанс кредит» 
Алексея Левченко, в декабре 2017 го-
да приток средств во вклады был на 
50% выше, чем за тот же период 2016 
года. При этом, по данным ЦБ, ставки 
по вкладам за год существенно упали. 
Так, если в декабре 2016 года средние 
максимальные ставки крупнейших 
банков были на уровне 8,4%, то в де-
кабре 2017-го — 7,3%.

Последний месяц года традицион-
но характеризуется высоким прито-
ком средств населения. Так, напри-
мер, по данным ЦБ, по итогам 2016 го-
да объем вкладов вырос на 4,2%, при-
чем последний месяц обеспечил бо-
лее половины годового роста — 2,2%. 
На показатели привлечения влияет 
сезонный фактор, так как в конце го-
да граждане получают премии и три-
надцатые зарплаты, которые зача-
стую откладывают. «Прошлый год 
был достаточно успешным для круп-
ных компаний, и они выплатили ме-
неджменту неплохие премии,— го-
ворит главный экономист компании 

”
ПФ Капитал“ Евгений Надоршин.— 

И граждане пустили их не на расхо-
ды, а на сбережения».

Помимо сезонности, высоким по-
казателям привлечения вкладов в 
конце 2017 года способствовала и че-
реда санаций, о последней из кото-
рых — Промсвязьбанка — было объ-
явлено 15 декабря. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“ в одном из банков, аномаль-

но высокий приток средств граждан в 
декабре спровоцировала именно си-

туация с Промсвязьбанком. «Мы про-
водили опросы среди вкладчиков 
при открытии вклада, и очень многие 
указывали, что пришли из Пром-
связьбанка,— уточняет он.— И до, и 
после санации наблюдалась некото-
рая нервозность, и многие вкладчики 
предпочли переложить средства в 
другие банки. Большая часть шла в 
госбанки, но многие искали доход-
ность повыше и выбирали частные». 
Эксперты считают это объяснение ло-
гичным. «Обычно на негативных но-
востях первые два месяца наблюдает-
ся отток вкладов, люди начинают пе-
рекладывать средства в другие бан-
ки»,— отмечает гендиректор Frank RG 
Юрий Грибанов. В Промсвязьбанке 
отказались от комментариев относи-
тельно динамики вкладов в декабре. 
Отчетность банка пока недоступна.

Впрочем, далеко не факт, что те 
банки, которые зафиксировали ано-
мальный рост в декабре, сохранят 
привлеченные средства в долгосроч-
ной перспективе. По словам Евгения 
Надоршина, значительная часть 
средств была размещена на сезонных 
вкладах, которые традиционно пре-
доставляют большую доходность, но 
предполагают размещение на корот-
кий срок. «Не факт, что деньги оста-
нутся в этих же банках надолго, веро-
ятно через три—шесть месяцев люди 
начнут искать новые выгодные пред-
ложения, и мы увидим очередное пе-
рераспределение средств»,— резю-
мировал господин Надоршин.

Светлана Самусева

Вклады растеклись по банкам
Санация Промсвязьбанка оживила рынок сбережений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Национальная ассоциация не
государственных пенсионных 
фондов (НАПФ) предлагает вве
дение системы гарантирования 
для добровольных и корпора
тивных видов пенсионного 
обеспечения. Это должно повы
сить защищенность клиентов 
НПФ. Однако не все участники 
рынка согласны с инициативой 
лоббиста.

Система гарантирования, работа-
ющая в настоящее время для обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС), должна быть введена также и 
для негосударственного пенсионно-
го обеспечения (НПО). Об этой ини-
циативе НАПФ сообщил вчера глава 
организации Константин Угрюмов. 
«Распространение гарантирования 
на добровольные виды пенсионного 
обеспечения может быть синхрони-
зировано с окончанием акциониро-
вания НПФ и готовящимся стартом 
системы индивидуального пенсион-
ного капитала (ИПК)»,— считает он.

• Двухуровневая система гаранти-
рования в ОПС была введена с 1 янва-
ря 2014 года. Первый уровень — это 
гарантии НПФ и Пенсионного фонда 
России (ПФР), которые должны обес-
печить исполнение обязательств пе-
ред застрахованными лицами за 
счет внутренних средств — резерва 
по обязательному пенсионному стра-
хованию. Второй уровень — это госу-
дарственная система гарантирова-
ния. НПФ и ПФР уплачивают взносы 
в размере 0,0125% от объема пенсион-
ных накоплений в Фонд гарантиро-

вания пенсионных накоплений, при-
надлежащий Агентству по страхо-
ванию вкладов (АСВ). АСВ должно вы-
плачивать гарантийное возмещение 
при аннулировании лицензии НПФ 
и при его банкротстве.
«К сожалению, за последние два 

года отзыв лицензий ряда НПФ пока-
зал, что в отличие от ОПС в добро-
вольных программах люди не защи-
щены»,— заявил Константин Угрю-
мов. По данным АСВ, оценочная стои-
мость активов пенсионных резервов 
ликвидируемых НПФ на конец 2016 
года составляла 3,2 млрд руб. при их 
балансовой стоимости 12,3 млрд руб. 
То есть возмещение клиентам состав-
ляет немногим более четверти их 
пенсионных накоплений.

Сейчас у фондов, работающих по 
НПО, существует только один уро-
вень гарантирования. НПФ обязаны 
формировать внутри своих портфе-
лей страховой резерв, который ис-
пользуется для финансирования ука-
занных выплат только в случае недо-
статочности резервов покрытия пен-
сионных обязательств. По расчетам 
компании «Пенсионные и актуарные 
консультации», страховой резерв 
НПФ на начало 2017 года составлял 
13,3% от их совокупных пенсионных 
резервов (при минимальном уровне 
для пенсионного фонда 5%).

Хотя конкретные параметры сис-
темы гарантирования для доброволь-
ных программ не определены, пен-
сионные фонды не возражают про-
тив ее создания. Гендиректор НПФ 
«Будущее» (входит в СРО «Ассоциация 

НПФ», АНПФ) Николай Сидоров отме-
чает, что «после введения страхова-
ния пенсионных накоплений гра-
жданам будет легче сделать выбор в 
пользу НПО для формирования до-
полнительных пенсионных выплат в 
будущем». ЦБ не прокомментировал 
инициативу НАПФ. В Минфин дан-
ное предложение не поступало. АСВ 
не ответило на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, не все участники рынка 
согласны с инициативой, по край-
ней мере на нынешнем этапе. «В свя-
зи с предстоящей трансформацией 
ОПС в ИПК и последующей интегра-
цией с НПО обсуждение вопроса о 
введении отдельной системы гаран-
тирования в сфере НПО преждевре-
менно»,— считает заместитель ис-
полнительного директора НПФ «Бла-
госостояние» Иван Волков. «Гаранти-
ями сохранности пенсионных резер-
вов в мировой практике являются 
требования к качеству активов, про-
зрачности сделок и своевременное 
раскрытие информации»,— отмеча-
ет исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев. По его 
словам, разрабатываемый экономи-
ческим блоком правительства про-
ект концепции фидуциарной ответ-
ственности предусматривает допол-
нительные критерии совершения 
сделок с пенсионными средствами, а 
также механизм компенсации по-
терь в случае «невыгодных» для кли-
ентов операций. В АНПФ согласны с 
инициативой НАПФ, но только на 
условиях добровольности.

Илья Усов

Резервная гарантия
Добровольные пенсионные программы  
предлагают страховать

«НЭСП широко применяются 
обычными гражданами. Например, 
электронные кошельки использу-
ются для оплаты парковок, карта 

”
Тройка“ для проезда в обществен-

ном транспорте также является 
НЭСП,— говорит глава проекта ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор Кли-

мов.— Если попытаться заставить 
граждан переводить средства толь-
ко через банковский счет, для мно-
гих будет утрачен сам смысл исполь-
зования подобного продукта». Он 
допускает, что банки еще и будут 
взимать комиссию за зачисление 
средств на НЭСП.

По словам директора по разви-
тию WebMoney Transfer Петра Да-
рахвелидзе, помимо завинчивания 
гаек стоит помнить и о финансовой 
доступности, необходимо пони-
мать, что дальнейшее ущемление 
электронных безналичных денег 

может побудить многих перейти в 
расчеты криптовалютой, обраще-
ние которой в России в принципе не 
урегулировано.

«НЭСП используются для оплаты 
товаров и услуг, автостоянок, ЖКХ, а 
переводы между гражданами через 
них запрещены, риск отмывания 
средств минимален,— отмечает ген-
директор Qiwi Борис Ким.— Отмена 
расчетов через НЭСП представляется 
избыточной мерой, которая причи-
нит массу неудобств добросовестным 
гражданам, коих подавляющее боль-
шинство, а небольшое число недобро-
совестных обязательно найдут лазей-
ку. Ведь расчеты наличными никто не 
отменяет. А именно наличные обес-
печивают полную анонимность пла-
тельщика, в отличие от НЭСП, где 
идентификатором, как правило, вы-
ступает номер мобильного телефона».

Несмотря на протесты участников 
рынка, по данным 

”
Ъ“, в ближайшее 

время Росфинмониторинг и ЦБ пла-
нируют встретиться и выработать 
единую позицию, после чего начнет-
ся реализация проекта.

Вероника Горячева

К кошелькам обратятся по имени

Обналичивание денег  
через электронные 

кошельки приобрело 
серьезные масштабы,  

это опасная  
и сложная проблема

— Дмитрий Скобелкин,
зампред Банка России,  

26 апреля 2016 года

Ц И Т А Т Ас1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство продолжает су
жать энергорынок: с 1 апреля 
тарифы вместо рыночных оп
товых цен на электроэнергию 
на пять лет вводятся в Карелии. 
Такую меру уже не первый год 
используют для снижения энер
гоцен в проблемных регионах, 
но до сих пор с оптового рынка 
удавалось сбежать только про
блемным нацреспубликам Се
верного Кавказа и Сибири. При
чиной ввода тарифа в Карелии 
стал резкий рост цен для мел
ких и средних потребителей, 
но после ввода тарифов в регио
не, по расчетам экспертов, ген
компании будут терять около 
4 млрд руб. в год.

В понедельник правительство опу-
бликовало постановление от 19 янва-
ря, которое с 1 апреля исключает Каре-
лию из оптового рынка электроэнер-
гии и мощности и переводит потреби-
телей региона до 1 января 2013 года на 
регулируемые ФАС тарифы. Республи-
ка стала уже девятым регионом стра-
ны, изначально входившим в энерго-
рынок, но добившимся возвращения 
тарифов. Правда, до этого право на 
энерготарифы получали традицион-
но проблемные территории — нацио-
нальные республики Северного Кав-
каза, известные хроническими непла-
тежами потребителей, а также Буря-
тия и Тува со слабой экономикой.

Причиной перевода Карелии на та-
рифное регулирование стали высо-
кие цены на электроэнергию. Глава 
региона Артур Парфенчиков в по-
следнее время неоднократно жало-
вался на это, а в конце прошлого года 
намеревался снизить тариф для мало-
го и среднего бизнеса с этого января 
как минимум до 8 руб. за 1 кВт•ч (при-
мерно с 9,5 руб. за 1 кВт•ч). Он добав-
лял, что обсуждал тему с ФАС, Минэ-
нерго и вице-премьером Аркадием 
Дворковичем. Теперь, по прогнозу го-

скомитета Карелии по ценам и тари-
фам, цена на электроэнергию для ма-
лого и среднего бизнеса должна сни-
зиться до 6,5 руб. за 1 кВт•ч, что сопо-
ставимо с ценами других регионов 
Северо-Запада.

За последние годы ряд даже отно-
сительно благополучных регионов 
не раз просили правительство об 
уходе с оптового рынка на тарифы. 
Например, в прошлом году сообща-
лось, что кроме Карелии такие заяв-
ки подавали в «Совет рынка» (СР, ре-
гулятор энергорынков) и Минэнер-
го Калмыкия, Хакасия, Республика 
Алтай, Забайкалье и Ставрополь-
ский край. Минэнерго и ФАС заяви-
ли, что решение по Карелии приня-
то для снижения цен. Но вчера в 
ФАС заметили, что вводить тарифы 
(индикативные цены) еще в каком-
либо регионе «не планируется и не 
обсуждается», в СР также не знают о 
таких планах. Конкретные значе-
ния тарифов для региона ФАС долж-
на рассчитать к 15 февраля. 

Рост цен для малых и средних 
промпотребителей в Карелии в 
основном связан, видимо, с посте-
пенной отменой механизма «послед-
ней мили» (основная генерация в са-
мом регионе — небольшие ГЭС с не-
дорогой выработкой). «Последняя 
миля» — перекрестное субсидирова-
ние, когда сетевой тариф для круп-
ных потребителей завышается, а 
платеж остальных за счет этого сни-
жается. По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, конечные энергоцены в 
Карелии на 10% выше, чем в среднем 
в европейской части РФ, и с 2014 года 
цены там росли быстрее за счет отме-
ны «последней мили». Белый дом на-
чал отказ от «мили» с 2014 года, Каре-
лии и ряду регионов был разрешен 
переходный период до 2017 года. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке замечает, что 

в республике «реальная проблема в 
сетевом тарифе», в платеже мелких 
потребителей на сети приходится 
4,4–4,8 руб. на 1 кВт•ч.

По оценке госпожи Пороховой, пе-
ревод Карелии на тариф позволит сни-
зить цены в регионе на 15–20%, что 
уменьшит выручку генкомпаний на 
4 млрд руб. в год. В основных генком-
паниях Северо-Запада — входящей в 
«Газпром энергохолдинг» ТГК-1 и 
«Росэнергоатоме» — говорят, что смо-
гут оценить последствия после утвер-
ждения ФАС тарифных решений. Ди-
ректор «Сообщества потребителей 
энергии» (лобби крупной промыш-
ленности) Василий Киселев недово-
лен: «Льготы обеспечиваются в том 
числе за счет перераспределения пла-
тежей на потребителей в других реги-
онах, через тарифы постоянно расши-
ряется новая неналоговая нагрузка, 
искусственно ухудшающая экономи-
ческие условия для бизнеса».

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто;  
Алексей Смирнов,  
Петрозаводск

Карелию отправили к Чечне и Туве
Регион лишили оптового энергорынка

Аргентина продемонстрировала 
заинтересованность в участии 
российских транспортных 
и энергетических компаний 
в проектах в стране. ОАО РЖД 
предложили железную дорогу 
доодного из крупнейших в мире 
сланцевых месторождений газа 
Vaca Muerta («Мертвая корова»), 
Газпромбанку (ГПБ) — строитель
ства порта на реке Парана, а ма
шиностроителям — производст
во подвижного состава в Арген
тине. Но пока заинтересован
ность инвесторов выглядит но
минальной, а эксперты полага
ют, что активность БуэносАй
реса связана со сменой власти 
 страны и политического курса.

Аргентина предложила компани-
ям РФ серию проектов в энергетике и 
транспорте, следует из итогов встре-
чи президентов стран Владимира Пу-
тина и Маурисио Макри. Господин 
Путин упомянул, что «Росатом» пред-
лагает построить в Аргентине АЭС 
(это давние планы, но Буэнос-Айрес 
договорился с Пекином), а также за-
метил, что «ОАО РЖД готово подклю-
читься к программе модернизации 
железных дорог, наладить поставки 
современного подвижного состава». 
«Трансмашхолдинг» и «Синара», по 
словам президента РФ, намерены ин-
вестировать в строительство сервис-
ных объектов и производство желез-
нодорожной техники, а при участии 
ГПБ «в порту провинции Буэнос-Ай-
рес будет построен крупнейший ло-
гистический комплекс».

В документах к встрече (их цити-
рует «Прайм») говорится, что ОАО 
РЖД изучает возможность «подклю-
чения к строительству ветки до ме-
сторождения сланцевого газа Vaca 
Muerta и поставкам подвижного со-
става». Оно открыто госкомпанией 

YPF в 2010–2011 годах, является од-
ним из крупнейших в мире (извле-
каемые запасы, по данным EIA,— 
2,17 млрд тонн нефти и 8,7 трлн ку-
бометров газа). В 2017 году YPF под-
писала с Shell соглашение о разра-
ботке одного из участков Vaca 
Muerta, а в июле сообщила, что с 
Wintershall, Pan American Energy и 
Total вложит в разработку газа 
$1,15 млрд. Аргентина пыталась 
привлечь и компании РФ. Для уско-
рения разработки планируется по-
строить 700 км дороги от Аньело 
(провинция Неукен) к порту Байя-
Бланка. Проект YPF представила в 

Минтранс страны в октябре 2017 го-
да, к 2030 году грузопоток должен 
составить порядка 6 млн тонн в год. 
Стоимость проекта — $530 млн, из 
них $170 млн — на закупку подвиж-
ного состава. Проект планируется в 
форме ГЧП, YPF готова его софинан-
сировать, возможно привлечение 
других инвесторов.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ подробностей не 

сообщили, пояснив, что проект в 
предварительной стадии. Глава ком-
пании Олег Белозеров сообщил, что 
документы по изучению проектов 
(строительство и модернизация ин-
фраструктуры) в Аргентине ОАО 

РЖД планирует подписать в ближай-
шие месяцы. ОАО РЖД было готово 
работать в Аргентине еще в 2010 го-
ду, когда заключило с госсекретариа-
том по транспорту меморандум о со-
трудничестве. Кроме того, поставка-
ми подвижного состава для желез-
ных дорог Аргентины интересуются 
«Синара» и «Трансмашхолдинг» (под-
робнее см. на сайте 

”
Ъ“).

ГПБ изучает проект сооружения 
портово-логистического комплекса 
на Паране, уточняется в документах 
к встрече. В 2016 году мексиканская 
El Economista сообщала, что банк вы-
делит кредит в $180 млн на порт, а в 
2017 году торгпред РФ в Аргентине 
Сергей Деркач рассказывал, что порт 
будет сооружен в Рамальо, в основ-
ном для экспорта сельхозпродукции 
и импорта удобрений и углеводоро-
дов из РФ. Партнером ГПБ, по его сло-
вам, выступит аргентинская PTP. В 
ГПБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Аргентинский рынок для РФ 
представляет широкий интерес, го-
ворит старший партнер «НЭО Центр» 
Александр Шкребело, но на тон пе-
реговоров двух стран и бизнеса мо-
гла повлиять смена власти в стране в 
2015 году. Политический курс Буэ-
нос-Айреса сейчас сменился «в рав-
ных пропорциях как в сторону Ва-
шингтона, так и Кремля», отмечает 
эксперт, но у Аргентины, недавно пе-
режившей серьезный экономиче-
ский кризис, «в отношениях с Росси-
ей больше шансов получить выгод-
ных и надежных инвесторов». Что 
касается рисков захода на аргентин-
ский рынок, отмечает он, то в обо-
зримой перспективе потеря инвес-
тиций и смена курса маловероятна 
— по причине в первую очередь 
очень уязвимой экономики страны.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

ОАО РЖД доедет  
до «Мертвой коровы»
Российские компании претендуют на проекты в Аргентине
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В Пудожском районе 
предприниматель перенес 
свою лесопилку на 10 км 

за границу Карелии, 
в соседнюю область.  

Потому что там 
киловатт-час  

в два раза дешевле
— Артур Парфенчиков,

глава Карелии

Ц И Т А Т А

782 млн долларов
составил товаро
оборот между РФ 
и Аргентиной  
в январе—октябре 
2017 года
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Скорость мобильного интерне-
та в России оказалась самой вы-
сокой у «МегаФона», а фиксиро-
ванного — у уральского провай-
дера «ЭР-Телеком», оценила аме-
риканская Ookla на основе при-
ложения Speedtest. С методикой 
измерений согласны не все ком-
пании. Выявить лидера по всем 
регионам одновременно слож-
но, так как скорости там разнят-
ся, подтверждают эксперты.

Скорость мобильного интернета 
«МегаФона» выше, чем у других рос-
сийских мобильных операторов, го-
ворится в исследовании, опублико-
ванном американской Ookla. Компа-
ния сравнила пользовательские те-
сты в приложении Speedtest на iOS и 
Android всех основных операторов в 
России. Всего проанализированы 
данные 7,9 млн тестов с 1,4 млн 
устройств с поддержкой LTE. По дан-
ным за второй—третий кварталы 
2017 года, у «МегаФона» средняя ско-
рость загрузки данных на устройство 
составила 25,04 Мбит/с. На втором ме-
сте — работающая на сети «МегаФо-
на» Yota с показателем 21,08 Мбит/с, 
на третьем — МТС с 15,61 Мбит/с, на 
четвертом — Tele2 с 12,82 Мбит/с, на 
пятом — «Вымпелком» с 11,13 Мбит/с.

В фиксированных сетях самая вы-
сокая скорость, по оценке Ookla, у 

«ЭР-Телекома» (бренд «Дом.ru»). За 
весь 2017 год средняя скорость за-
грузки данных в сети «Дом.ru» соста-
вила 43,73 Мбит/с, максимальная — 
91,08 Мбит/с. Второе место занял «Ро-
стелеком» со средним показателем 
32,65 Мбит/с, третье — «Вымпелком» 
с 32,56 Мбит/с, четвертое — МТС с 
29,61 Мбит/с, пятое — «МегаФон» с 
10,09 Мбит/с. Ookla отмечает, что ско-

рость в сети оценивается «независи-
мо от уровня производительности, за 
который платит абонент».

В «МегаФоне» согласны с вывода-
ми по скорости мобильного интер-
нета, но не комментируют данные 
по фиксированной сети. В «ЭР-Теле-
коме» доверяют методике исследова-
ний и согласны с выводами.

В других операторах спорят с ре-
зультатами исследования. В «Росте-

лекоме» напомнили, что скорость 
передачи данных в фиксированных 
сетях все же зависит от абонентского 
плана. «Для нас неочевидны как ме-
тодика исследования, так и его ре-
зультат»,— отметили в пресс-службе 
оператора. В «Вымпелкоме» указыва-
ют, что показатели отличаются в раз-
ных регионах. «Выводить усреднен-
ный показатель скорости по России 
— все равно что смешивать первое, 
второе, третье и компот в одной та-
релке»,— категоричен представи-
тель оператора. В 2017 году в ряде ре-
гионов проходили независимые ис-
следования, которые показывали ре-
зультаты, отличные от представлен-
ных Ookla, утверждают в «Вымпелко-
ме». В Tele2 результаты Ookla счита-
ют «ангажированными» и готовы 
опираться только на данные, полу-
ченные по методике Минкомсвязи.

В МТС отметили, что для компа-
нии приоритетны не технические по-
казатели, а «реальный пользователь-
ский опыт, который конвертируется 
в количество пользователей и в вы-
ручку от мобильного бизнеса». По 
итогам девяти месяцев 2017 года этот 
показатель у МТС достиг 79,2 млрд 
руб., у «МегаФона» — 67,6 млрд руб., у 
«Вымпелкома» — 59,2 млрд руб., на-
поминают в пресс-службе оператора. 
В 2014 году МТС лидировал по скоро-

сти мобильного интернета в России 
по версии Speedtest. Тогда компания 
оценивала результаты тестов как «на-
иболее достоверные» и ссылалась на 
них в отчетности.

Speedtest — достойное пользова-
тельское приложение, которое позво-
ляет определить сиюминутные харак-
теристики подключения, но дать 
оценки в федеральном масштабе не 
может, считает гендиректор Telecom-
Daily Денис Кусков. «Выявить одного 
лидера по всем регионам невозмож-
но, на разных территориях компании 
показывают разные скорости»,— по-
ясняет он. При этом, по оценке Tele-
comDaily, представленной в декабре 
2017 года, в Москве и Московской об-
ласти по скорости передачи данных 
также лидировал «МегаФон». В мето-
дике Speedtest есть ограничение на 
размер передаваемого файла и верх-
ний порог скорости, что фактически 
исключает из замеров технологию 
LTE Advanced, добавляет ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. «Следует также учиты-
вать, что те, кто пользуется этим при-
ложением, как правило, владеют 
весьма посредственными смартфона-
ми, что дает низкие скорости, а все 
операторы в мире дают на сети прио-
ритет этому тесту»,— добавил он.

Юлия Тишина

Операторы связи прошли тест на скорость
С данными Speedtest согласны не все

В мае 2017 года Минкомсвязь в 
проекте программы «Цифровая эко-
номика» предлагала запустить к 2025 
году проекты в сфере беспилотного 
общественного транспорта и индиви-
дуального автотранспорта. В августе 
2017 года премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу разработать и реа-
лизовать комплекс мер по созданию 
инфраструктуры для российского и 
иностранного беспилотного тран-
спорта. Но в перечне мероприятий в 
рамках программы «Цифровая эконо-
мика», опубликованном правительст-
вом в начале января, беспилотный 
транспорт упоминается лишь едино-
жды: «Разработка интеллектуальной 
системы технического зрения для ав-
тономного транспорта». Правда, 
остался раздел о покрытии федераль-
ных автодорог сетями связи с возмож-
ностью беспроводной передачи дан-
ных, а 22 января Дмитрий Медведев 
напомнил правительству о необходи-
мости внесения изменений в законо-
дательство в связи с развитием беспи-
лотного транспорта.

В случае успешной реализации 
программы «Цифровая экономика» 
должны появиться цифровые плат-
формы и технологические компании-
пионеры, в том числе в области тран-
спорта и инфраструктуры, что само 
по себе будет импульсом к развитию 
беспилотного транспорта, считает ру-
ководитель практики по работе с ин-
фраструктурными и транспортными 
предприятиями KPMG в России и СНГ 
Алексей Романенко. «Для быстрого 
перелома в этом направлении, на мой 
взгляд, требуется отдельная инициа-
тива по примеру 

”
Цифровой эконо-

мики“ с участием законодателей, про-
изводителей автомобилей и строите-
лей автодорог. И должен быть решен 
вопрос с финансированием»,— пола-
гает эксперт.

Проекты в области беспилотного 
транспорта могут быть запущены в 
рамках консорциума «Умный город» и 
Национального консорциума разви-
тия автономного, подключенного, 
электрического транспорта, следует 

из подписанных в их рамках мемо-
рандумов. «Направление умного и 
беспилотного транспорта будет разви-
ваться в любом случае, оно одно из ба-
зовых в цифровой экономике»,— со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Ростеле-

кома», участвующего в обоих консор-
циумах. Над этим направлением так-
же работают на КамАЗе и «Яндексе».

Руководитель направления бес-
пилотных автомобилей «Яндекс.Так-
си» Дмитрий Полищук также уверен, 
что в России реально создать и вне-
дрить рабочую технологию для бес-
пилотных автомобилей. При этом 
оценки KPMG вызывают у господина 
Полищука «множество вопросов». 
«Абсолютно все технологии беспи-
лотных автомобилей во всем мире 
работают с большим количеством 
оговорок и не могут быть примене-
ны в реальном режиме, какими бы 
хорошими или плохими ни были до-
роги, каким бы простым ни был кли-
мат»,— поясняет он. Успешность про-
грамм беспилотных автомобилей за-
висит не от этого, а от того, есть ли у 
разработчика необходимые техноло-
гии, команда и источник пополне-
ния специалистами, и понимает ли 
он, как именно использовать техно-
логию в будущем, заключает госпо-
дин Полищук.

Владислав Новый

Россия не отпускает руль
с1

Крупнейший миноритарий 
«Д икси», Prosperity Capital Man-
agement (PCM), договорился 
с компанией об условиях прода-
жи принадлежащих ему не менее 
20% ее акций. На их выкуп будет 
направлено около 8,5 млрд руб. 
 Ранее позиция фонда грозила 
 затянуть делистинг «Дикси» 
с  Московской биржи.

АО «Дикси юг» купит не менее 20% 
акций материнского ПАО «Дикси 
групп» у фондов под управлением 
PCM, сообщили стороны во вторник. 
«Дикси юг» и аффилированные с ней 
лица стали владельцами более 75% 
акций «Дикси групп», что обязует их 
направить остальным акционерам 
обязательное предложение о выкупе 

принадлежащих им бумаг. Они будут 
приобретаться по цене 340 руб. за 
штуку в несколько этапов до середи-
ны 2018 года.

Акционеры «Дикси» на собрании 
в конце декабря приняли решение 
провести делистинг с Московской 
биржи. Миноритарии, голосовав-
шие против или не участвовавшие 
в собрании, получили право в тече-
ние 45 дней потребовать выкупа ак-
ций по 340 руб. за бумагу. В «Дикси 
групп» тогда уточняли, что компа-
ния по закону может направить на 
выкуп бумаг в рамках делистинга 
не более 10% от стоимости чистых 
активов — около 4,7 млрд руб., со-
гласно отчетности по РСБУ на 30 
сентября 2017 года.

• На конец декабря «Дикси» управля-
ла более 2,7 тыс. магазинов («Викто-
рия», «Мегамарт» и «Минимарт»). По 
итогам 2017 года ритейлер сократил 
выручку на 9,3%, до 282,3 млрд руб. Ос-
новной акционер «Дикси», структура 
группы «Меркурий» Игоря Кесаева 
Dixy Holding Ltd, на 31 декабря контр-
олировала 51,29% ритейлера, у «Дикси 
юг» было 22,87% акций. PCM, по собст-
венным данным, владеет более 21% 
бумаг «Дикси».
Уставный капитал «Дикси групп» 

разделен на 124,75 млн акций. Таким 
образом, «Дикси юг» необходимо на-
править на приобретение 25% акций у 
всех миноритариев 10,6 млрд руб. 
Оферта «Дикси юг» не ограничивает 
предельную сумму, которую компа-

ния может потратить на выкуп акций, 
что позволяет всем миноритариям 
продать бумаги по 340 руб. в рамках 
предложения, пояснил директор PCM 
Алексей Кривошапко. Если бы PCM 
предъявил часть своих бумаг к выкупу 
в рамках ранее объявленной оферты 
«Дикси групп», остальные акционеры 
не смогли бы продать свои пакеты, от-
метил он. Соглашение с PCM позволя-
ет всем миноритариям реализовать 
право по продаже акций на равных 
условиях и в едином формате, отметил 
гендиректор «Дикси» Сергей Беляков. 
По словам господина Кривошапко, за-
вершить делистинг «Дикси» сможет 
после исполнения своих обязательств 
в рамках данного предложения. 
Сколько миноритарных акционеров 
уже продали или предъявили к выку-
пу бумаги, в «Дикси» не комментиру-
ют. Отвечать на вопрос об источнике 
средств на выкуп бумаг там не стали.

Старший аналитик BCS Global Mar-
kets Марат Ибрагимов считает объяв-
ленную во вторник сделку удачной 
для всех сторон: «Выкупив долю круп-
нейшего миноритария, основной вла-
делец ритейлера получит больше сво-
боды в управлении». Для PCM в сло-
жившейся ситуации это также опти-
мальный исход, так как фонд, вероят-
но, выйдет из капитала «Дикси» с до-
ходностью, полагает господин Ибра-
гимов. В фонде это не комментируют.

Во вторник акции «Дикси» на Мо-
сковской бирже выросли на 1,22%, 
до 331 руб. за бумагу, капитализация 
составила 41,29 млрд руб.

Анатолий Костырев

Акционеры «Дикси» сдают пакеты
Ритейлер договорился с Prosperity о выкупе бумаг фонда

Немецкий фармацевтический 
концерн Bayer подал иск к рос-
сийской «Нативе», обнаружив, 
что та зарегистрировала джене-
рик его противоопухолевого 
препарата, не дождавшись окон-
чания срока действия патента. 
«Натива» может стать рекордсме-
ном по подобным разбиратель-
ствам: это уже восьмой случай, 
когда иностранный фармпроиз-
водитель обвиняет компанию в 
нарушении прав на оригиналь-
ные препараты.

Исковое заявление Bayer в отноше-
нии «Нативы» поступило в Арбитраж-
ный суд Московской области 22 янва-
ря, следует из картотеки арбитраж-
ных дел. Как пояснили в Bayer, пово-
дом для иска стала регистрация «На-
тивой» в госреестре лекарственных 
средств препарата «Сорафениб-на-
тив» — дженерика принадлежащего 
немецкой компании препарата «Нек-
савар» и его действующего вещества 
«Сорафениб». Сроки действия их па-
тентов истекут в 2022 и 2026 годах со-
ответственно. В Bayer сообщили, что 

«в рамках публичного мероприятия» 
«Натива» уже распространяла букле-
ты с рекламой своего препарата. Это, 
считает истец, указывает на то, что 
российская компания готовится ввес-
ти дженерик в оборот. В связи с этим 
Bayer просит суд запретить «Нативе» 
изготовление, применение, предло-
жение к продаже, продажу и хране-
ние «Сорафениба-натив».

В «Нативе» во вторник не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

«Сорафениб» — противоопухоле-
вое средство, включенное в список 
жизненно необходимых и важней-
ших лекарственных препаратов. По 
данным реестра лекарственных 
средств, стоимость «Нексавара» до-
стигает почти 130 тыс. руб., цена 
дженерика «Нативы» в зависимости 
от дозировки варьируется от 25 тыс. 
до 103 тыс. руб.

• Немецкая Bayer производит препа-
раты для лечения заболеваний в обла-
сти онкологии, кардиологии, офталь-
мологии и других. Выручка Bayer 
в 2016 году составила €46,77 млрд, 
прибыль — €4,53 млрд.

• «Натива» выпускает лекарства по 
лечению заболеваний в области пуль-
монологии, эндокринологии, онколо-
гии, гинекологии и неврологии. Имеет 
собственное производ  ство в Москов-
ской области. Часть продукции про-
изводит на мощностях «Фармстан-
дарта». По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка «Нативы» в 2016 году 
составила 1,7 млрд руб., чистый убы-
ток — 144,4 млн руб.
По словам гендиректора АО «Бай-

ер» Нильса Хессманна, разработка 
нового лекарственного средства за-
нимает не менее десяти лет и стоит 
около €1 млрд. Таким образом, счи-
тают в компании, действия «Нати-
вы» не только нарушают права Bayer, 
но также снижают привлекатель-
ность России для инвестиций в лока-
лизацию производства и трансфер 
технологий.

Спор с Bayer может стать уже вось-
мым подобным разбирательством 
для «Нативы». Сейчас с ней судятся 
Pfizer, Bristol-Myers Squibb, Novartis, 
Boehringer Ingelheim, AstraZeneca и 
Celgene. Также в декабре 2017 года 

Bristol-Myers Squibb безуспешно пыта-
лась через суд запретить поставщику 
лекарств «Мамонт фарм», связанному 
с экс-владельцем пакета акций «Нати-
вы» Олегом Михайловым, вводить в 
оборот препарат «Дазатиниб-натив».

В конце 2017 года Ассоциация меж-
дународных фармпроизводителей 
(объединяет более 50 компаний, на 
долю которых приходится около 80% 
мирового выпуска лекарств) обрати-
лась в Федеральную антимонополь-
ную службу с просьбой принять меры 
в связи с введением в России в оборот 
дженериков во время действия патен-
тов на оригинальные препараты. 
Участники рынка отмечали, что не-
смотря на то, что суды чаще принима-
ют сторону патентообладателей, отме-
нить заключенные госконтракты не-
возможно. По словам партнера Golts-
blat BLP Елены Трусовой, основной ар-
гумент создателей дженериков в том, 
что если дожидаться истечения срока 
действия патента, то соблюдение всех 
формальностей, требуемых для выхо-
да на рынок, отнимет много времени.

Мария Котова

Bayer постоит за патент
Компания подала в суд на «Нативу» из-за ее дженерика

Московский ТЦ «Щука», чьим 
владельцем с конца 2017 года 
считается связанная с «Роснеф-
тью» структура, требует от арен-
даторов внести новые обеспе-
чительные платежи по действу-
ющим договорам аренды. Ста-
рые платежи пойдут в зачет 
образовавшейся задолженно-
сти. Арендаторы опасаются за-
крытия своих магазинов и гото-
вы обращаться в суд.

Директор по развитию сети хобби-
гипермаркетов «Леонардо» Борис Кац 
выложил на странице в Facebook скан 
телеграммы, отправленной АО «Щу-
ка» (бывший оператор ТЦ «Щука») в де-
кабре 2017 года. В ней сказано о пре-
кращении обязательств АО по возвра-
ту обеспечительного платежа на сум-
му 1,5 млн руб., которую засчитали в 
счет уплаты долга на 424 тыс. руб. и 
неустойки на 24,7 млн руб. Оставшую-
ся после зачета сумму арендатору 
предложено доплатить. Причина неу-
стойки — непредоставленная копия 
полиса страхования гражданской от-
ветственности, за что начислялся 
штраф по $300–400 в день.

Юристы «Леонардо» уточнили, 
что телеграмма пришла уже после 
дополнительного трехстороннего 
соглашения между арендатором, АО 
«Щука» и новым собственником ТЦ 
Riverstretch Trading & Investments 
(RTI) Ltd. Соглашение, датированное 
2 ноября, в «Леонардо» получили 
лишь 22 января. Оно подписано АО 
«Щука» и уведомляет, что из-за сме-
ны собственника ТЦ все обязательст-
ва по обеспечительному платежу 
нужно урегулировать с АО.

Письма с допсоглашениями и те-
леграммы получили все арендаторы 
ТЦ «Щука», говорит Лия Левинбук, 
исполнительный директор Нацио-
нальной ассоциации участников се-
тевой торговли (НАСТ). В нее входит 
большинство арендаторов ТЦ (Baon, 
Melon Fashion Group, Inventive Retail 
Group, «Связной» и т. д.). Если аренда-
тор подпишет соглашение, новый 
собственник потребует довнести 
обеспечительный платеж по догово-
ру, так как старый ушел на погаше-
ние долгов, штрафов и иных расче-
тов, объясняет госпожа Левинбук. 

Если соглашение не будет подписа-
но, продолжает она, магазины могут 
закрыть. В сложившейся ситуации 
НАСТ создала рабочую группу: она 
запрашивает у арендаторов суммы 
предъявленных неустоек и акты 
сверки, наличие которых означает, 
что долга по арендным платежам 
нет. «Мы будем готовы идти в суд с 
коллективным иском, если собст-
венник не пойдет на контакт»,— пре-
дупредила Лия Левинбук.

Бенефициар ТЦ «Щука» сменился 
в конце 2017 года: RTI получила его 
у Максима Блажко, после того как в 
2016 году купила у Сбербанка долг 
предпринимателя на $275 млн (по 
нему был заложен ТЦ). Источники 

”
Ъ“ рассказывали, что RTI может 

действовать в интересах «Роснеф-
ти», у которой был конфликт с го-
сподином Блажко по БЦ «Нордстар 
Тауэр». В «Роснефти» от комментари-
ев отказались.

Господин Кац не исключает, что 
арендаторы «Щуки» стали жертвами 
незаконченного разбирательства 
между бывшим и новым собствен-
никами ТЦ. «RTI хочет получить от 
АО 

”
Щука“ депозиты или доказатель-

ства того, что они не подлежат воз-
врату, так как зачтены в счет иных 
обязательств»,— полагает топ-менед-
жер «Леонардо». В АО «Щука» ответи-
ли, что задолженность арендаторов 
по условиям договора можно покры-
вать из обеспечительного платежа.

В законодательстве нет четких ука-
заний на то, что должно происходить 
с обеспечительным платежом в рам-
ках договора аренды. По словам веду-
щего юриста инвесткомпании «А1» 
Дмитрия Козлякова, это регулируется 
трехсторонним соглашением: «Пра-
вомерность зачета депозита в счет 
долга арендатора зависит от того, есть 
долг или нет. Если долга нет, то нет и 
оснований удерживать платеж». Осно-
ватель консалтинговой компании 
Retailtrusts Евгения Булавицкая сом-
невается в правомерности требова-
ний АО «Щука» к арендаторам, так как 
претензии составлены с нарушения-
ми: в них, в частности, должны быть 
указаны срок неисполнения долга и 
размер пени в процентах.

Екатерина Геращенко

«Щука» стала кусаться
ТЦ ввел новые правила для арендаторов

Мы стоим в преддверии 
существенных изменений 

в деятельности 
автомобильного 

транспорта, появления так 
называемого беспилотного 
транспорта. Он уже есть

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ  

(стенограмма на сайте правительства)

Ц И Т А Т А

67 миллионов
россиян старше 
16 лет пользуются 
мобильным интер-
нетом (данные GfK)
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В Лос-Анджелесе объявили но-
минантов на юбилейную, 90-ю 
премию «Оскар». На самое боль-
шое количество наград — в 13 
категориях — претендует фильм 
«Форма воды». Комментирует 
Юлия Шагельман.

 Фантастическая мелодрама 
Гильермо дель Торо будет бороться 
за награды во всех основных номи-
нациях: «Лучший фильм», «Лучший 
режиссер», «Лучшая актриса» (Сал-
ли Хокинс), «Лучший актер второ-
го плана» (Ричард Дженкинс), «Луч-
шая актриса второго плана» (Окта-
вия Спенсер) и еще в шести катего-
риях. За всю историю премии та-
кое количество номинаций получа-
ли только три фильма: «Кто боится 
Вирджинии Вулф?» (1966), «Власте-
лин колец: Братство кольца» (2001) 
и «Загадочная история Бенджамина 
Баттона» (2008). В номинации «Луч-
ший фильм» выдвинуты еще де-
вять картин: «Зови меня своим име-
нем», «Темные времена», «Дюнкерк», 
«Прочь», «Леди Бёрд», «Призрачная 
нить», «Секретное досье» и «Три бил-
борда на границе Эббинга, Миссу-
ри». В этом году, в отличие от многих 
предыдущих, номинанты радуют 
жанровым разнообразием: не толь-
ко исторические и биографические 
драмы, которые так любят киноака-
демики, но и фантастика, черная ко-
медия и даже хоррор.

Главным сюрпризом стало появ-
ление среди претендентов фильма 
«Призрачная нить». Эта лента вышла 
в прокат достаточно поздно, 24 ноя-
бря, и не сопровождалась активной 
кампанией по продвижению на ки-
нопремии. Теперь она значится в ше-
сти номинациях, в том числе трех са-
мых престижных: «Лучший фильм», 
«Лучший режиссер» и «Лучший актер». 
Трехкратный обладатель «Оскара» Дэ-

ниел Дей-Льюис представляет весьма 
существенную угрозу для своих кон-
курентов: дебютанта Тимоти Шаламе 
(«Зови меня своим именем»), Дэниела 
Калуи («Прочь»), Дензела Вашингто-
на («Роман Израэл, Esq.») и имеющего 
пока самые высокие шансы на побе-
ду Гэри Олдмана («Темные времена»).

Судя по наградам профессиональ-
ных гильдий, чьи премии, как пра-
вило, определяют будущий успех на 
«Оскаре», основная борьба за глав-
ный приз развернется между «Фор-
мой воды» и «Тремя билбордами», хо-
тя автор последнего фильма Мартин 
Макдона не получил номинацию 
«Лучший режиссер». В эту категорию 
кроме Гильермо дель Торо вошли 
Кристофер Нолан, Джордан Пил, Гре-
та Гервиг и Пол Томас Андерсен.

Нынешний «Оскар» примечателен 
не столько тем, что он юбилейный, 
сколько тем, что вручаться будет в пе-
реломный для Голливуда момент, ког-
да привычный расклад сил был нару-
шен громкими скандалами, связан-
ными со злоупотреблением властью 
и сексуальными домогательствами. 
Впервые в зале не будет присутство-
вать великий и ужасный Харви Вайн-
штейн, да и многие другие знаковые 
фигуры кинобизнеса, чьи, казалось, 
непоколебимые позиции рухнули 
под напором обвинений в неподоба-
ющем поведении. Так, на волне скан-
дала номинацию за лучшую мужскую 
роль второго плана получил Кристо-
фер Пламмер, в пожарном порядке за-
менивший в фильме «Все деньги ми-
ра» опального Кевина Спейси.

Впрочем, тектонические сдви-
ги начались еще два года назад, ког-

да «Оскар» потрясла волна протестов 
против слишком «белых» списков но-
минантов — Oscar So White. В ответ на 
претензии в 2016 году состав киноа-
кадемии был сильно обновлен, и 41% 
новых членов составили люди афри-
канского и азиатского происхожде-
ния, а 46% — женщины (поскольку 
о гендерных перекосах как среди ки-
ноакадемиков, так и среди номинан-
тов тоже говорили немало и громко).

Результаты такой политики ста-
ли особенно заметны в этом сезоне. 
Можно смело заявлять, что на «Оска-
ре-2017» бал правят женщины. Сре-
ди девяти картин, номинированных 
на лучший фильм, в четырех («Фор-
ма воды», «Три билборда», «Секрет-
ное досье» и «Леди Бёрд») главную 
скрипку играют женские персона-

жи, и в номинации «Лучшая актри-
са» обещает развернуться самая ин-
тересная борьба. Здесь сошлись че-
тыре актрисы, сыгравшие дейст-
вительно очень яркие и небаналь-
ные роли: Салли Хокинс, Фрэнсис 
Макдорманд («Три билборда»), Мар-
го Робби («Тоня против всех»), Сир-
ша Ронан («Леди Бёрд») и традицион-
но Мерил Стрип («Секретное досье») 
с привычной для нее ролью сильной 
и решительной женщины.

А в номинации «Лучший оператор» 
с такими признанными мастерами, 
как Роджер Дикинс, Брюно Дельбон-
нель и Хойте ван Хойтема, будет со-
ревноваться Рейчел Моррисон («Фер-
ма Мадбаунд»), первая за всю историю 
«Оскара» номинированная женщина-
оператор. Что до обвинений в расиз-
ме, то киноакадемия может рассчиты-
вать, что присутствие среди претен-

дентов Джордана Пила, Дэниела Ка-
луи, Дензела Вашингтона и еще двух 
чернокожих артисток, выдвинутых за 
роли второго плана, от этих упреков 
«Оскар» на этот раз точно спасет.

Для российских же зрителей са-
мой важной станет номинация «Луч-
ший фильм на иностранном язы-
ке», в которой номинирована «Не-
любовь» Андрея Звягинцева. Кон-
куренцию нашему фильму составят 
чилийская «Фантастическая жен-
щина», шведский «Квадрат», венгер-
ский «О теле и душе» и ливанское 
«Оскорбление».

ПРЕМИЯ КИНО

«Оскар» завершил предвыборную кампанию
Названы претенденты на премию Американской киноакадемии

Легендарный клипмейкер Энди Морахан, сотрудничавший  
с Полом Маккартни и Майклом Джексоном, поговорил с ”Ъ“ о том,  
как отрабатывать в поп-видео трудные общественные темы

На 25 января был запланиро-
ван выпуск в прокат фильма 
«Смерть Сталина». Однако на 
волне развернувшейся по этому 
поводу кампании протеста Ми-
нистерство культуры отозвало 
прокатное удостоверение кар-
тины. Комментирует Андрей 
Плахов.

 Талантливый шотландский 
комедиограф Армандо Ианнуччи 
живописует смерть советского во-
ждя и растерянность его окружения, 
не жалея гротеска. Действие начина-
ется с экстренного звонка Сталина 
(Эдриан Маклафлин), который тре-
бует прислать ему запись концерта 
Моцарта и тем самым ввергает в па-
нику весь свой ближний круг. Ведь 
концерт передавали по радио, его 
запись не велась, и теперь дириже-
ра вытаскивают из постели и прямо 
в пижаме заставляют заново испол-
нять произведение. А дальше — пи-
анистка Мария Юдина (Ольга Кури-
ленко) сообщает вождю нечто такое, 
от чего его хватает сердечный при-
ступ, и вот всемогущий хозяин стра-
ны валяется мертвый в луже мочи, 
по-прежнему вызывая суеверный 
ужас и одновременно алчное злорад-
ство своих прихлебателей.

Среди растерянных вассалов-пар-
тийцев начинается отчаянная борь-
ба за кресло преемника — драчка за 
власть, в которой все средства хоро-
ши. Один лагерь представляет дура-
коватый позер Маленков (Джеффри 
Тэмбор), за чьей спиной стоит злодей 
и волокита Берия (Саймон Расселл). 
Другой — хитромудрый интриган 
и фигляр Хрущев (Стив Бушеми), кото-
рый вовлекает в интригу солдафони-
стого, увешанного орденами марша-
ла Жукова (Джейсон Айзекс). Появля-
ются на экране и отвязный буян Васи-
лий Сталин (Руперт Френд), и жалкий 
подобострастный Молотов (Майкл 
Пейлин), и нервная Светлана Аллилу-
ева (Андреа Райсборо), и еще целый 
ряд известных персонажей. Перво-
классный состав позволяет Ианнуч-
чи срежиссировать настоящий парад 
гротескных актерских работ.

Мировая премьера «Смерти Ста-
лина» состоялась на фестивале в То-
ронто, она вышла в прокат в Вели-
кобритании и в Италии, а на фести-
вале в Турине награждена призом 
ФИПРЕССИ — международной ки-
нокритики. А вот с точки зрения чле-
нов общественного совета при Мин-
культе России, эта лента не представ-
ляет ни исторической, ни культур-

ной ценности и является оскорби-
тельной. Об этом сообщили возглав-
ляющий совет Юрий Поляков и вхо-
дящий в него Павел Пожигайло по-
сле просмотра, на котором присутст-
вовали также Никита Михалков, Еле-
на Драпеко, Сергей Мирошниченко 
и другие деятели культуры.

Дистрибуцией в России «Смер-
ти Сталина» занимается киноком-
пания «Вольга» — та самая, что сов-
сем недавно столкнулась с другой 
попыткой волюнтаристского пере-
носа релиза (речь о «Приключениях 
Паддингтона-2»). «Вольга» еще в де-
кабре предоставила копию фильма 
Ианнуччи в Минкульт, получила на 
него прокатное удостоверение и за-
бронировала для показа в конце ян-
варя большое количество кинотеа-
тров, в том числе тридцать столич-
ных. Однако начиная с осени про-
тив фильма велась кампания, сопо-
ставимая с той, что пыталась воспре-
пятствовать выходу на экраны «Ма-
тильды». Эту кампанию иницииро-
вали некоторые из упомянутых чле-
нов совета Минкульта, а также КПРФ, 
функционеры которой назвали кар-
тину «мерзостью» и «очередной фор-

мой психологической войны против 
нашей страны». Но если коммуни-
стов тут можно хотя бы понять, труд-
нее увидеть логику в словах тех де-
ятелей культуры, которые известны 
антикоммунистическими и даже мо-
нархическими убеждениями.

Как и в случае «Матильды», у кам-
пании нашлись союзники в кино-
прокате: например, «Смерть Стали-
на» еще до отзыва прокатного удо-
стоверения решили не показывать 
муниципальные кинотеатры Екате-
ринбурга. Зазвучали заявления неко-
торых юристов о том, что фильм яко-
бы нарушает российское законода-
тельство и содержит сцены чрезмер-
ного насилия, что необходимо под-
вергнуть его специальной эксперти-
зе. На самом деле и тени чего-то кри-
минального в картине нет; западные 
критики даже упрекали ее в том, что 
авторы не показали преступлений 
сталинизма во всей их красе. «Смерть 
Сталина» снята по одноименному 
графическому роману Фабьена Нури 
и Тьерри Робена, и это многое объяс-
няет. Здесь не надо искать ни реали-
стического отражения истории, ни 
даже политической сатиры в чистом 
виде. Это фарс, смешанный с гиньо-
лем, но отнюдь не пасквиль.

Мораль этого очередного сканда-
ла на ниве культурной политики со-
стоит в том, что российское обще-
ство не выработало по отношению 

к отечественной истории необходи-
мой дистанции, которая позволяла 
бы свободно говорить о ней, не ри-
скуя обострить чьи-то фобии и пси-
хозы. В частности, страна не сумела 
дистанцироваться от сталинизма; 
у былого вождя по-прежнему мно-
го поклонников и тех, кто ассоции-
рует сталинскую эпоху с сегодняш-
ней или видит в ней ностальгиче-
ский идеал.

Пока на родине никак не догово-
рятся насчет личности Сталина, за ее 
пределами на этом материале сни-
мают талантливое кино, тем более 
актуальное оттого, что сегодня опять 
целыми странами правят авантюри-
сты и безумцы. Одна из главных по-
дразумеваемых мишеней Ианнуч-
чи — Дональд Трамп, но режиссер 
уверен, что подобное кино можно 
было бы снять про любого держав-
ного властолюбца из мировой исто-
рии: люди во всех странах и во все 
времена в подобных ситуациях ве-
дут себя одинаково. Соответствую-
щие исторические фигуры давно 
стали персонажами комедий и ко-
миксов: человечество кое-как научи-
лось, смеясь, расставаться со своим 
прошлым. И только у нас с замира-
нием сердца и оскорбленными чув-
ствами могут смотреть кино про то, 
как компания отпетых политиканов 
и злостных сквернословов рулила 
шестой частью суши.

СКАНДАЛ КИНО

Оскорбление чувств заведующих
«Смерть Сталина» оказалась под запретом 

В Мультимедиа Арт Музее про-
ходит выставка «Борис Кусто-
диев. Живопись, фотография», 
впервые представляющая твор-
чество живописца через при-
зму его фотографических ув-
лечений. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Н ебольшая, но представи-
тельная подборка картин Кустоди-
ева, в основном позднего периода, 
помещена в центр зала, а по периме-
тру — фотографии: поводом для вы-
ставки стала реставрация фотоальбо-
ма, переданного в 2009 году внучкой 
художника искусствоведом Татья-
ной Кустодиевой в дар Астраханской 
картинной галерее. Это снимки, сде-
ланные Кустодиевым и его женой 
Юлией в 1902–1906 годах. Выцвет-
шие изображения удалось восстано-
вить с помощью цифровых техноло-
гий, и теперь вновь «проявленные» 
отпечатки представляют художника 
как увлеченного и наблюдательного 
фотографа, который снимал не толь-
ко для семейного альбома. Значи-
тельная часть снимков — это этюды, 
которые Кустодиев потом использо-
вал в работе над картинами.

Еще студентом академии, гото-
вя дипломную картину «Базар в де-
ревне» (1903), он отправляется в Ко-
стромскую область, где фотографи-
рует соответствующие сцены: пор-
треты торгующих крестьян, дере-

венские пейзажи с избами и цер-
квушками, рыночную сутолоку с те-
легами, запряженными лошадьми. 
Все это позже сложится в полотно, 
за которое художник удостоится зо-
лотой медали и поездки в Париж: са-
ма картина не сохранилась, но в по-
чти завершенном виде она есть на 
одной из фотографий, где на ее фо-
не позирует жена (с ней он позна-
комился как раз в этой поездке). От-
дельное удовольствие — наблюдать, 
как фрагменты, снятые художником 
на пленку, складываются в правдо-

подобную картину. Однако, сними 
он тот же базар одним кадром, ниче-
го подобного бы не вышло.

На картинах у пейзажей и сцен 
гуляний сказочные черты: все либо 
утопает в буйной зелени, либо об-
рамлено заснеженными пушисты-
ми ветвями деревьев, избы похожи 
на нарядные терема, а ярким оде-
ждам крестьянок позавидуют бары-
ни. Другое дело снимки, на которых 
избы и заборы вкривь и вкось, ло-
шадь с телегой вязнет в грязи, а у кре-
стьян испитые лица. Кустодиев берет 
и общие виды, но как ни удаляй он 
свою камеру от объекта, как ни экспе-
риментируй с ракурсами, не получа-
ется тех диковинных, плотно запол-
ненных деталями, нарядных по ко-
лориту картин народной жизни, ко-
торые прославили его как художни-
ка. Есть на фото и вполне опрятные 
пейзажи, но от них веет какой-то ле-
витановской грустью, явно чуждой 
настроению Кустодиева. А есть ла-
коничные, строгие по композиции 
портреты жены, но напиши он такую 
картину без фирменных прикрас, по-
лучилось бы что-то в духе Серова.

Хождения мирискусника Кусто-
диева в народ, конечно же, далеки от 
обличений передвижников, но зато 
убедительны другой правдой: вот на 
фото он сам в крестьянской рубахе, 
жена — в расшитом сарафане, семей-
ные портреты с крестьянскими деть-
ми, чаепития на верандах с видами 
на леса и поля, собственноручно по-
строенный дом под Кинешмой на бе-

регу Волги в форме резного терема. 
Особую ценность для Кустодиева эти 
фотографии приобрели, когда из-за 
опухоли спинного мозга и трех опе-
раций на позвоночнике в 1916 го-
ду он оказался прикованным к ин-
валидному креслу, но до последних 
дней продолжал писать. Снимки 
стали для него напоминанием о луч-
ших годах, которые вскоре отдали-
ла еще и революция: не стало ни тех 
гуляний, ни тех крестьян и купчих, 
а терем-мастерскую пришлось по-
жертвовать сельской школе.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Кисть против объектива
Кустодиев-фотограф  
в Мультимедиа Арт Музее

В фотографиях Кустодиева трудно разглядеть сказочную  
нарядность картин Кустодиева-художника  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Фрагменты, снятые художником  
на пленку, складываются в правдо-
подобную картину. Однако,  
сними он тот же базар одним кадром, 
ничего подобного бы не вышло

Нынешний «Оскар» примечателен 
не столько тем, что он юбилейный, 
сколько тем, что вручаться будет 
в  переломный для Голливуда момент

Общественный совет 
при Минкульте уверен, 
что Армандо Иануччи 
 поглумился не над сталин-
ским окружением, 
а над Россией  ФОТО ВОЛЬГА
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Фаворит Открытого чемпионата Австралии  
швейцарец Роджер Федерер в 1/4 финала турнира 
сыграет с чехом Томашем Бердыхом
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Недопуск высшего уровня
Список отцепленных от Пхёнчхана российских спортсменов 
пополняют звезды
Потери России на Олимпиаде в Пхёнчхане, 
кажется, будут даже серьезнее, чем ожида-
лось. Вчера выяснилось, что список спор-
тсменов, которые не получат от Между-
народного олимпийского комитета (МОК) 
приглашения для участия в Играх под ней-
тральным флагом, помимо пытающихся сей-
час доказать свою невиновность в Спортив-
ном арбитражном суде (CAS) фигурантов 
доклада Ричарда Макларена и жертв про-
веденных МОК повторных тестов сочинских 
проб 2014 года, а также атлетов с «допин-
говым бэкграундом», наверняка пополнят 
спортсмены, чьи фамилии с допингом никог-
да не ассоциировались. Среди них несколь-
ко звезд — таких как лыжник Сергей Устюгов 
и биатлонист Антон Шипулин. Без них рос-
сийская команда точно не сможет бороться 
за высокое место в медальном зачете.

чера вице-президент Олимпийско-
го комитета России (ОКР) Станислав Поздняков 
впервые раскрыл информацию, касающуюся ра-
боты специальной комиссии Международного 
олимпийского комитета под руководством Вале-
ри Фурнерон. Она была создана после заседания 
исполкома МОК 5 декабря. В этот день головная 
спортивная структура приняла решение о санк-
циях в отношении России по мотивам «допинго-
вого кризиса». ОКР подвергся временному отстра-
нению, а отечественных спортсменов обязали вы-
ступать на Олимпиаде в Пхёнчхане в феврале под 
нейтральным флагом. При этом на комиссию Ва-
лери Фурнерон МОК возложил обязанность по 
«фильтрации» российских атлетов. Именно она 
должна определить, кто из них получит пригла-
шение на Олимпийские игры.

Первая новость, касающаяся деятельности ко-
миссии, была обнародована в конце прошлой 
недели и выглядела тревожной. Она существен-
но сократила поданную в МОК от России заявку 
с перечнем кандидатов на участие в Олимпиа-
де, вычеркнув 111 фамилий из 500. Следующую 
новость следует признать уже просто шокирую-
щей. Станислав Поздняков, говоря о предостав-
ленном в ОКР «секвестрированном» списке при-
глашенных, признал, что, «к большому сожале-
нию», в нем «не оказалось целого ряда ведущих 
российских атлетов по нескольким видам спор-
та». Он назвал и конкретные фамилии. О том, что 
в Пхёнчхан не приглашен герой сочинской Олим-
пиады 2014 года Виктор Ан, выигравший три зо-
лота в состязаниях по шорт-треку, стало известно 
еще накануне. Такая же неприятность, как сказал 
Станислав Поздняков, подстерегла лидеров биат-
лонной и лыжной сборных — Антона Шипулина 
и Сергея Устюгова. Господин Поздняков подчерк-
нул, что никто из этих спортсменов не был «фи-
гурантом разбирательств» комиссии МОК под ру-
ководством Дениса Освальда, «не был замешан в 
каких-либо допинговых историях», «а все много-
численные сданные ими за карьеру пробы свиде-
тельствуют о том, что они являются чистыми».

Этими фамилиями, однако, сокращения, как 
выяснилось, не ограничиваются. По ходу дня к ним 
добавлялись все новые и новые. Так, Федерация фи-
гурного катания России (ФФКР) сообщила о том, что 
приглашения на Олимпиаду не достались фигури-
стам Ксении Столбовой и Ивану Букину, а это озна-
чало отсутствие на ней сразу двух пар — спортив-
ной, в которой Столбова катается с Федором Климо-
вым, и танцевальной, в которой партнершей Буки-
на является Александра Степанова. Федерация сан-
ного спорта России (ФССР) — о том, что в Пхёнчхан 
не поедут Татьяна Иванова и Виктория Демченко, а 
также целый ряд тренеров. Различные источники 

утверждали, что нет шансов у конькобежцев Дени-
са Юскова и Павла Кулижникова, а еще — у некото-
рых партнеров Виктора Ана по команде в шорт-тре-
ке и некоторых партнеров Антона Шипулина по 
биатлонной сборной, скажем, Евгения Гараничева 
и Алексея Волкова. Определенные проблемы с ком-
плектованием они обещали хоккеистам.

Шокирующими эти сообщения делали два об-
стоятельства. Первое — это упомянутое Станисла-
вом Поздняковым отсутствие поводов считать, 
что речь может идти о столь масштабном «секве-
стрировании». Наличие в вероятном списке от-
цепленных некоторых фамилий на самом деле 
не сюрприз. Например, Павел Кулижников и Де-
нис Юсков имели в карьере допинговые дисква-
лификации, а Татьяна Иванова, как и еще 38 рос-
сийских спортсменов, на этой неделе будет пы-
таться доказать необоснованность назначенно-
го ей МОК пожизненного отстранения от участия 
в Олимпиадах в Спортивном арбитражном суде: 
спортсмены, подавшие апелляцию в CAS, под-
верглись санкциям по итогам повторных тестов 
сочинских проб и изучения доклада Ричарда Ма-
кларена. Но к большинству спортсменов — в этом 
вице-президент ОКР абсолютно прав — никаких 
претензий никогда не предъявлялось. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, правда, указал на то, 

что какие-то свидетельства «не в пользу россий-
ских спортсменов» могли «держаться в секрете», 
упомянув, в частности, добытую в конце 2017 
года Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) от «анонимного информатора» базу дан-
ных Московской антидопинговой лаборатории.

Второе обстоятельство — значение для сбор-
ной России оставшихся без приглашений спор-
тсменов. Сергей Устюгов, завоевавший на прош-

логоднем чемпионате мира в Лахти два золота, 
вполне мог добыть для России в Пхёнчхане сразу 
несколько наград, в том числе высшего достоинст-
ва, а Антон Шипулин был, по сути, единственной 
реальной надеждой российской сборной на успех 
в сверхпопулярном биатлоне. Как претенденты 
на призовые места котировались и оба дуэта фи-
гуристов. Без них — а также без Виктора Ана, луч-
шего в мире спринтера Павла Кулижникова, луч-
шего «средневика» Дениса Юскова — отечествен-
ной команде наверняка не удастся посражаться в 
Пхёнчхане за высокое место в медальном зачете.

Главы федераций, которые представляют отце-
пленные атлеты, вчера реагировали на поступаю-
щие новости примерно одинаково — выражая не-
доумение в связи с ними и надежду на то, что МОК 
все-таки пересмотрит свою позицию (окончатель-
ный список приглашенных в Пхёнчхан должен 
быть сформирован в ближайшие выходные), и 
обещая в случае, если этого не произойдет, поста-
раться отстоять права атлетов. Однако перспекти-
вы такой борьбы выглядят очень туманными. Ста-
нислав Поздняков, по сути, сказал как раз об этом, 
когда напомнил, что «в соответствии с решения-
ми исполкома МОК обладает исключительным 
правом приглашать или не приглашать тех или 
иных спортсменов».

А известный спортивный юрист Артем Па-
цев прямо дал понять, что не видит смысла в об-
жаловании решений МОК. По его формулиров-
ке, эта структура, «вводя новую систему допуска» 
на Олимпиаду специально для российских спор-
тсменов «в виде приглашений», «не хотела допу-
стить обжалования решений об отказе в допуске 
на Игры, как произошло перед Играми в Рио», а 
«выдача приглашений» — «исключительная ди-
скреция» МОК в соответствии с положениями 
Олимпийской хартии (п. 3 ст. 44), «и ни у кого нет 
заранее установленного или преимущественного 
права на участие в Олимпийских играх».

Алексей Доспехов

Двукратный чемпион мира Сергей  
Устюгов, не получивший приглашение 
на Игры, был главной надеждой  
российских лыжников  
на Олимпиаде-2018  ФОТО AP

AUSTRALIAN OPEN

Рафаэль Надаль проиграл одной правой
Лидер мирового рейтинга остался за бортом полуфинала

В девятый день турнира сенса-
ционно завершились сразу два 
мужских четвертьфинала. Сна-
чала выбыл из борьбы третий но-
мер рейтинга Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) 
болгарин Григор Димитров, усту-
пивший в четырех партиях бри-
танцу Кайлу Эдмунду. А затем 
в пятом сете встречи с хорватом 
Марином Чиличем от продолже-
ния борьбы отказался лидер ми-
ровой классификации Рафаэль 
Надаль. 31-летнего испанца, ко-
торый имел хорошие шансы вы-
играть Australian Open впервые 
с 2009 года, подвела мышечная 
травма правой ноги.

а этот Australian Open Рафа-
эль Надаль приехал без своего дяди 
Тони Надаля, который еще в февра-
ле 2017 года сообщил, что пример-
но через десять месяцев снимает с 
себя обязанности постоянного тре-
нера звездного племянника. Кро-
ме того, по причине травмы колена 
испанец начал подготовку к ново-
му сезону с запозданием и был вы-

нужден сняться с январского турни-
ра в Брисбене, на который предва-
рительно заявился.

Тем не менее первая неделя тур-
нира сложилась для Рафаэля Нада-
ля успешно. Используя удачную же-
ребьевку, он уверенно миновал пер-
вые три круга, отдавая в девяти пар-

тиях в среднем примерно по два гей-
ма, после чего в 1/8 финала в четырех 
сетах справился с невысоким (всего 
170 см), но быстрым и умелым ар-
гентинцем Диего Шварцманом. Хо-
рошо начал Надаль и четвертьфинал 
против соперника уже совсем ино-
го уровня — Марина Чилича, вхо-

дящего в мировую элиту, обладаю-
щего хорошей подачей и сильными 
ударами с задней линии. Во всяком 
случае, на протяжении полутора се-
тов казалось, что у испанца снова не 
должно возникнуть глобальных про-
блем. Однако, отыграв потерянную 
подачу в середине второй партии, 
Чилич начиная со счета 2:3 выиграл 
четыре гейма подряд и уравнял ситу-
ацию. После чего Надаль оставил за 
собой третий сет, по ходу, впрочем, 
ему пришлось нелегко как в седь-
мом гейме на своей подаче, продол-
жавшемся около семи минут, так и 
на тай-брейке.

На пресс-конференции после 
окончания матча испанец сказал, 
что роковое для него мышечное не-
домогание он впервые почувствовал 
еще в третьей партии, а в четвертой, 
после одной из попыток отразить 
укороченный удар соперника, трав-
ма напомнила о себе уже довольно 
серьезно. Как бы то ни было, вскоре 
сложности Надаля стали очевидны-
ми для всех. Перед началом шесто-
го гейма он взял медицинский тайм-
аут, и на корте появился врач, кото-
рый стал массировать своему паци-
енту мышцу правой ноги. Но вско-

ре при счете 6:3, 3:6, 7:6 (7:5), 2:6, 0:2 
чемпион Australian Open 2009 года 
был вынужден отказаться от продол-
жения борьбы. С начала матча к то-
му времени прошло 3 часа 47 минут.

Победа Чилича означает не толь-
ко то, что 29-летний хорват, чемпи-
он US Open 2014 года и финалист 
прошлогоднего Wimbledon, вышел 
в полуфинал и повторил свой луч-
ший результат на Открытом чемпио-
нате Австралии. Другим итогом это-
го четвертьфинала может стать обо-
стрение ситуации в борьбе за титул 
первой ракетки мира. Перед нача-
лом турнира Надаль опережал Род-

жера Федерера в рейтинге на 995 оч-
ков, но если теперь швейцарец смо-
жет защитить свой прошлогодний 
титул, то его отставание сократится 
всего до 155 баллов.

Федереру, впрочем, для начала 
предстоит четвертьфинал с чехом 
Томашем Бердыхом, который, судя 
по результатам первой недели, на-
ходится в хорошей форме. Что ка-
сается Чилича, обыгравшего Нада-
ля впервые с 2009 года после пяти 
поражений подряд, то его соперни-
ком в полуфинале будет англичанин 
Кайл Эдмунд, разобравшийся с тре-
тьей ракеткой мира болгарином Гри-
гором Димитровым. Для 23-летнего 
теннисиста, родившегося в южноаф-
риканском Йоханнесбурге и имею-
щего на данный момент основную 
тренировочную базу на Багамских 
островах, это крупнейший успех за 
карьеру. Мало того что Эдмунд под-
нимется в рейтинге более чем на 20 
позиций, так он еще стал всего лишь 
вторым британским полуфинали-
стом Australian Open за последние 40 
лет. Подобного результата удавалось 
добиться лишь пятикратному фина-
листу этого турнира Энди Маррею.

Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

Доходное —  
значит английское
Самым богатым клубом Европы  
вновь стал «Манчестер Юнайтед»

«Манчестер Юнайтед» в деся-
тый раз в истории и во второй раз 
подряд возглавил рейтинг бога-
тейших клубов Европы Deloitte 
Money League. Впрочем, отрыв 
манчестерцев, за прошлый сезон 
заработавших €676,3 млн, от за-
нявшего второе место «Реала» 
составил всего €1,7 млн. А обес-
печила его победа в финале Лиги 
Европы, которая принесла «Ман-
честер Юнайтед» дополнитель-
ные €6,5 млн. Добавим также, 
что половина мест в топ-20 рей-
тинга досталась английским клу-
бам. Самый богатый российский 
клуб — «Зенит» — покинул двад-
цатку и обосновался на 23-м ме-
сте с доходом €180,4 млн.

eloitte публикует свой рей-
тинг наиболее доходных клубов Ев-
ропы уже в 21-й раз. За это время в 
нем происходило много изменений, 
клубы то попадали в число 20 самых 
зарабатывающих команд, то поки-
дали его. Но одно остается неизмен-
ным — лидером рейтинга неизмен-
но оказывался либо «Реал» (11 раз), 
либо «Манчестер Юнайтед» (10 раз).

Манчестерцы вернулись на пер-
вую строчку списка в прошлом году, 
но, после того как выяснилось, что 
они не выступят в Лиге чемпионов 
и будут довольствоваться участием в 
куда менее богатой Лиге Европы, ка-
залось, что первенство им удержать 
не удастся. Но вышло так, что имен-
но успешное выступление в «млад-
шем» еврокубке позволило МЮ сно-
ва возглавить рейтинг.

Согласно подсчетам Deloitte, за се-
зон-2016/17 «Манчестер Юнайтед» за-
работал €676,3 млн. Занявшему вто-
рое место «Реалу» удалось аккумули-
ровать €674,6 млн, то есть всего на 
€1,7 млн меньше. Победную разницу 
«Манчестер Юнайтед» обеспечили 
€6,5 млн, которые принесла победа 
в финале Лиги Европы (всего за вы-
ступление в турнире команда полу-
чила €44,5 млн). Третье место доста-
лось еще одному испанскому гранду 

— «Барселоне», завершившей сезон 
с показателем в €648,3 млн дохода. 
Стоит отметить также, что перевес 
«Манчестер Юнайтед» мог быть куда 
более весомым, если бы не сниже-
ние курса британского фунта. Ведь 
если пересчитать £581 млн, получен-
ные манчестерцами в 2017-м, в евро 
по курсу, на который Deloitte ориен-
тировался при составлении преды-
дущего рейтинга, доход клуба пре-
высил бы €770 млн.

Как бы то ни было, а суммарный 
доход первой тройки составил без ма-
лого €2 млрд, что почти на €300 млн 
больше, чем заработали все команды, 
расположившиеся в рейтинге на по-
зициях с 21-й по 30-ю, вместе взятые. 
В этой группе находится и единствен-
ный российский клуб, упомянутый 
в отчете,— «Зенит». В предыдущем 
рейтинге он входил в двадцатку (17-
е место) с показателем €196,5 млн. В 
новой версии петербуржцы занима-
ют 23-е место — €180,4 млн. Недобор 
в доходах связан с тем, что команда 
пропустила Лигу чемпионов. Впро-
чем, даже если бы «Зениту» удалось 
удержать их на прежнем уровне, в 
топ-20 он все равно бы не попал. Ведь 
проходной балл в элитную группу те-
перь составляет не менее €199 млн. 
Для сравнения: десять лет назад для 
попадания в двадцатку было доста-
точно заработать €36 млн.

Если же брать в расчет доходы 
всех команд топ-20, то они вплот-
ную приблизились к отметке €8 мл-
рд, что на 6% больше, чем в предыду-
щем отчетном периоде. Это очеред-
ной рекорд, который, как полагают 
специалисты Deloitte, почти навер-
няка будет перекрыт уже в 2018 году. 
Двадцатка может похвастать еще од-
ним рекордом — впервые ровно по-
ловина мест в ней досталась англий-
ским клубам. Ближайшим из них к 
лидерам стал «Манчестер Сити» (4-е 
место, €527,7 млн). По три места по-
лучили клубы, представляющие Гер-
манию, Испанию и Италию. А вот от 
Франции в топ-20 рейтинга вошел 
только ПСЖ, расположившийся на 
седьмой позиции (€486,2 млн).

Александр Петров

Deloitte Money League-2017
Клуб Доход в сезоне-2016/17 Доход в сезоне-2015/16 
 (€ млн) (€ млн)
1 (1). «Манчестер Юнайтед» (Англия) 676,3 689

2 (3). «Реал» (Испания) 674,6 620,1

3 (2). «Барселона» (Испания) 648,3 620,2

4 (4). «Бавария» (Германия) 587,8 592

5 (5). «Манчестер Сити» (Англия) 527,7 524,9

6 (7). «Арсенал» (Англия) 487,6 468,5

7 (6). ПСЖ (Франция) 486,2 520,9

8 (8). «Челси» (Англия) 428 447,4

9 (9). «Ливерпуль» (Англия) 424,2 403,8

10 (10). «Ювентус» (Италия) 405,7 338,9

11 (12). «Тоттенхем» (Англия) 355,6 279,7

12 (11). «Боруссия» (Дортмунд, Германия) 332,6 283,9

13 (13). «Атлетико» (Испания) 272,5 228,6

14 (20). «Лестер» (Англия) 271,1 172,1

15 (19). «Интер» (Италия) 262,1 179,2

16 (14). «Шальке-04» (Германия) 230,2 224,5

17 (18). «Вест-Хэм» (Англия) 213,3 192,3

18 (—). «Саутгемптон» (Англия) 212,1 166,2

19 (—). «Наполи» (Италия) 200,7 144,2

20 (—). «Эвертон» (Англия) 199,2 162,5

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Кайл Эдмунд (Великобритания)—Григор 
Димитров (Болгария, 3) 6:4, 3:6, 6:3, 6:4. Марин 
Чилич (Хорватия, 6)—Рафаэль Надаль (Испания, 1) 
3:6, 6:3, 6:7 (5:7), 6:2, 2:0, отказ. 
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Теннис Сандгрен 
(США)—Чон Хён (Южная Корея), Томаш Бердых 
(Чехия, 19)—Роджер Федерер (Швейцария, 2).
Женщины. Элизе Мертенс (Бельгия)—Элина 
Свитолина (Украина, 4) 6:4, 6:0. Каролина Возняцки 
(Дания, 2)—Карла Суарес Наварро (Испания) 6:0, 
6:7 (3:7), 6:2.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Анжелик Кербер 
(Германия, 21)—Мэдисон Кис (США, 17), Симона 
Халеп (Румыния, 1)—Каролина Плишкова (Чехия, 6).

В D

Н Травма ноги в четвертьфинале против Марина Чилича вынудила 
Рафаэля Надаля, как и в четвертьфинале 2010 года против Энди 
Маррея, сняться, не доиграв матч на Australian Open  ФОТО REUTERS
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